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тренды экономики

Это все-таки случилось. 
Почти никто в это не верил. 
Букмекеры давали выше 
90% за то, что Британия 
останется в ЕС. Рынки 
не верили. Британский фунт 
стерлингов в последние 
10 дней перед референду-
мом развернулся и перешел 
к укреплению, пробежав 
от $1,4 до $1,5 прямо в день 
референдума. И за ночь 
обрушился до $1,32 – мини-
мальной стоимости за по-
следние четверть века, 
а возможно, и за многие 
десятки лет. Самая дорогая 
валюта в мире потеряла 
за ночь почти 12%. Впрочем, 
«досталось» обеим сторо-
нам конфликта – евро тоже 
упал на 4,5%.

Инвесторы в панике прини-
мают очевидные решения: 
бегут из фунта и из рисковых 
активов (акции, товарные 
фьючерсы, валюты развива-
ющихся стран) в надежные 
защитные активы (госо-
блигации и золото). Первая 
реакция рынка (до 6.30 утра 
или открытия рынков) была 
панической. Больше всего 
досталось Японии, которая 
работала в момент прихода 
известий о Brexit и приняла 
на себя удар первой. Иена 
укрепилась на 7% (пробив 
символический уровень 
ниже 100 иен за $), фондо-
вый рынок (Nikkei 225) упал 
на 9%.
Открытие Европы стало 
обвалом, который был 

тем мощнее, что его ничто 
не предвещало: в четверг 
все основные фондовые 
рынки Европы закрылись 
ростом на 1–2%. А в пятницу 
фондовые индексы начали 
день гэпом вниз. Главный 
удар пришелся по обще-
европейскому индексу 
Euro Stoxx 50 (-11,6%) 
и немецкому DAX (-10%). 
Как ни странно, британ-
ский FTSE100 провалился 
меньше других – «всего» 
на 9,3%.
Деньги побежали в гособли-
гации. В Великобритании – 
в британские. Доходность 
1–3-летних облигаций упала 
вдвое. Но британские инве-
сторы скупали весь рынок, 
даже 40–50-летние обли-
гации, которые потеряли 
в доходности 15%.
Британские капиталы ло-

манулись в Японию, Европу 
и США. Особенно высокий 
спрос пришелся на япон-
ские 15-летние и немецкие 
10-летние облигации, 
доходность которых вновь 
ушла в отрицательную зону. 
Но и американские облига-
ции испытали явный «набег» 
инвесторов, упав в доходно-
сти на 30%.
Традиционный защитный 
актив – золото – получил 
свою порцию восхищения, 
цена на него за одну ночь 
выросла почти на 9%.
Утром 24 июня выступил гла-
ва Банка Англии Марк Карни 
и сказал: «Некоторые рынки 
и экономики будут иметь 
ожидаемую волатильность… 
но мы хорошо готовы к это-
му». Слова явно не вяжутся 
с паникой на рынках, но что 
он еще мог сказать?

Главный канал трансляции мировой па-
ники в Россию – нефтяные цены. Нефть 
марки Brent упала на 7,1%. Так что гэп 
рубля на открытии московской биржи 
стоит признать весьма скромным – 
всего 3,1%. Может, вмешался ЦБР? Это 
будет известно позже.
Наши фондовые индексы также от-
крылись гэпом вниз: рублевый индекс 
ММВБ потерял 3,8%, долларовый 
РТС – 5,7% в первые же минуты после 
открытия.

 Текст:  Алексей Михайлов

Брекзит-паника

Отголоски в России
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Дума приняла президентский закон 
о частичной декриминализации и не-
большом смягчении наказания для 
преступлений экономической направ-
ленности. Повышены пороги ущерба 
для признания его крупным и особо 
крупным. При некоторых условиях 
могут быть освобождены от уголовного 
наказания впервые совершившие пре-
ступление. К подозреваемым и обви-
няемым при определенных условиях 
будет допускаться нотариус. Снижены 
санкции за отдельные преступления. 
Ничего не меняя по существу в сложив-
шейся репрессивной машине, новый 
закон все же может оказать благо-
творное действие на судьбы отдельных 
людей.

Смягчить 
наказание 
«экономистам»

На 5,7%
сократились реальные 
располагаемые дохо-
ды россиян в мае 2016 
года по сравнению с маем 
2015-го, сообщает Росстат. 
В мае прошлого года 
такое снижение уже со-
ставило 7,7%. За 2 года – 
свыше 13%. 

597,4 тыс. россиян
являются потенциальными 
банкротами, по расчетам 
НБКИ (долг > 500 тыс. руб. 
с просрочкой > 90 дней). 
За последние 3 месяца 
это число выросло на 2%. 
Основная часть этих 
долгов у людей за потре-
бительские кредиты (61%), 
а также по нескольким 
кредитам (10,5%). Лишь 
2,2% потенциальных 
банкротов – за долги 
по ипотеке.

$0,44 трлн
потеряли страны–члены 
ОПЕК из-за падения не-
фтяных цен в 2015 году 
(по сравнению с 2014-м). 
В результате впервые 
с далекого 1998 года ОПЕК 
зафиксировала дефицит 
счета текущих операций 
в размере $100 млрд 
по сравнению с его 
профицитом в 238 млрд 
в 2014 году.

180 млрд руб.
дополнительных кредитов 
ЦБР привлечет АСВ, за это 
проголосовал совет дирек-
торов агентства 24 июня. 
Общая сумма долга его 
перед ЦБР составит свыше 
0,5 трлн руб. На выплаты 
вкладчикам АСВ уже по-
тратило более 1 трлн руб.

1 млрд руб.
личных средств главы 
аэропорта «Домодедово» 
Дмитрия Каменщика аре-
стованы судом. Каменщик 
пообещал создать фонд 
выплат для пострадавших 
в аэропорту от теракта 
5 лет назад. 

Около 4 утра (по Москве) стали извест-
ны первые результаты референдума, 
первый скачок открытых на тот момент 
рынков (которые торгуются без переры-
ва + Азия) пришелся с 4–5 до 6–7 утра. 
Потом началась небольшая коррекция, 
и до конца дня рынки торговались в бо-
ковом тренде. На полноценную коррек-
цию сил нет, а дальнейшие распродажи 
– это фиксация огромных убытков. 
Сюрприз британцев удался на славу – 
на рынках царят растерянность и страх, 
многие трейдеры застряли в убыточных 
позициях, они потеряют очень много 
денег. Последними в пятницу открылись 
биржи США. S&P упал на 3,7%, Dow 
Jones – на 3%. Зафикисированные гэпы 
вниз стали рекордными с 1986 года. 
Министры финансов и главы ЦБ стран 
G7 заявили о единстве в борьбе с «из-

быточной волатильностью» и поддерж-
ке рынков. Банк Англии – о готовности 
влить в рынки 250 млрд фунтов стер-
лингов. ЕЦБ в пятницу выдал рекордную 
за 6 лет сумму кредитов – банкам под 
нулевую ставку было предоставлено 
почти 400 млрд евро. Даже швейцар-
ский ЦБ заявил об интервенциях, чтобы 
сдержать рост своего франка.Рынки 
еще надеются на лучшее.

Фиксинг потерь

30 июня вступит в силу указание ЦБР, 
которое разрешает НПФ участвовать 
в приватизации гособъектов. Таким 
образом Банк России допустил к пред-
стоящим приватизационным сделкам 
еще одного мощного игрока с активами 
в несколько триллионов рублей и пол-
ным непониманием, куда их вклады-
вать в нашей экономике. Цены на объ-
екты приватизации вырастут – хорошая 
новость для россиян. Так уже было, 
например, в ходе залоговых аукционов 
1995 года, когда наши нефтяные компа-
нии покупали их же собственные НПФ.
Еще один потенциальный покупа-
тель – государственный РФПИ, который 
организует деньги от суверенных и ин-
вестфондов с Ближнего Востока и из 
Азии (Китая и Индии). РФПИ подтвердил 
возможность своего участия в привати-
зации.

Наших 
нефтяников 
купят 
их же НПФ
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Иногда бывает любопытно озна-
комиться с реакцией российских 
политиков на мировые события 
эпохального значения. Ну как тот же 
референдум в Великобритании, где 
подданные Ее Величества решали, 
оставаться им в Евросоюзе или же пу-
ститься в свободное плавание, прочь 
от сверхобъединенной Европы.
Как всегда, ярко отметился Влади-
мир Жириновский. «После Британии 
другие выйдут, рухнет НАТО, Шенген, 
евро», – предрек лидер ЛДПР.
Обвалится ли евро, канет ли в не-

бытие Шенгенская зона – это все из области до-
гадок. Но, как показывает многолетняя практика, 
что у лидера ЛДПР на языке, то у многих россий-
ских политиков на уме. Отечественные офици-
альные лица кампанию островного референдума 
комментировали крайне сдержанно, мол, это 
внутреннее дело самих британцев и Евросоюза 
и негоже нам тут со своими оценками выступать. 
Но все же рискну предположить – за разворачи-
вающейся в Старом Свете драмой (а прошедший 
референдум – это всего лишь ее первый акт) 
российский политический класс будет наблюдать 
внимательно.
И дело вовсе не в том, что Евросоюз – по-
прежнему наш ведущий торговый партнер, сосед 
и тому подобное.
Начиная с 1917 года Россия – СССР претендовала 
на роль некоей образцовой модели справедли-
вого общества. Мир чистогана против царства 
свободы и равноправия, если говорить коротко. 
Борьба эта закончилась крахом одной из моде-
лей – подвели пустые полки в магазинах.
Но и после развала СССР искреннего партнерства 
у России с Западом в целом и объединенной Евро-
пой в частности тоже не получилось. (Почему так 
вышло – отдельная тема.)
Итог – в последние годы мы были вынуждены со-
седствовать с неким элитным клубом, где хотя бы 
формально проповедуют «свободу, равенство 
и братство». И куда нас не то чтобы очень хотели 
пускать.
И вот теперь мы слышим, как у соседа трещат 
скрепы. Здание, которое с таким тщанием 
строили более полувека, в аварийном состоянии. 
А ведь они пытались навязывать нам свои демо-
кратические ценности, вспомнят отечественные 
«евроскептики». И вот уже ведущие федеральных 

телеканалов торжественно объявляют в эфире: 
в то время как еврозона разваливается, Россия 
и ее азиатские соседи маршируют по пути еди-
нения (это о саммите Шанхайской организации 
сотрудничества).
Если говорить откровенно, британский премьер-
министр Дэвид Кэмерон – политик абсолютно 
безответственный. Ну как можно было в угоду 
своим узкопартийным интересам затевать рефе-
рендум, да еще выносить на голосование такую 
масштабную проблему – быть или не быть Вели-
кобритании в Евросоюзе? Тем более что позиция 
большого бизнеса была известна – акулы евро-
пейского капитализма за рынок без барьеров, где 
свободно перемещаются товары и деньги.
«А что касается премьер-министра Великобрита-
нии: сейчас такая большая проблема с «брекзит», 
а зачем он инициировал вообще это голосова-
ние, зачем он это сделал? Чтобы Европу еще раз 
пошантажировать либо кого-то напугать? Цель 
какая, если он сам против?» – формулировал 
Владимир Путин риторические вопросы на недав-
ней встрече с руководителями международных 
информагентств.
У Кэмерона, который уже собрался в отставку, 
наверное, есть свои ответы на эти вопросы. Вот 
только смысл этих ответов не все в краю родных 
осин смогут уловить.
Брекзит – не наша история. Это история о том, как 
уставшим от диктата европейских бюрократов 
островным обывателям, напуганным к тому же 
нашествием иммигрантов, дали возможность 
высказать свое мнение. И, видимо, будут вынуж-
дены к этому мнению прислушаться.
Когда россиянам дали первый раз высказаться 
откровенно, они избрали Жириновского в Думу. 
«Россия, ты одурела!» – такова была реакция про-
свещенного политического класса, который с тех 
пор предпочитает не экспериментировать с «вос-
ставшими массами». К выборам и референдумам 
у нас относятся с крайней подозрительностью, 
стараясь исключить неожиданные повороты сю-
жета. Референдум в Крыму 2014 года проводился 
под надзором «вежливых людей». Впрочем, в их 
отсутствие его итоги были бы такими же.
В 2011 неспокойном году на волне митинговой 
активности родился замечательный лозунг – 
«Вы нас даже не представляете!» Судя по тому, 
с каким тщанием последние годы шлифуются 
(в сторону ужесточения) правила выборов и за-
конодательство о митингах, нас услышали.  ■

Трещат скрепы

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Алексей 

Баусин, 

редактор 

отдела 

внутренней 

и внешней 

политики 

журнала 

«Профиль»
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брекзит

Уйти по-английски
Результат британского референдума оказался шокирующим и для граждан 
Соединенного Королевства, и для Европы, и для всего остального мира. 
«Профиль» попытался понять, какими будут последствия неожиданного 
брекзита. 

Дональд Туск, председатель Евро-

пейского совета: «Мы решительно 

настроены сохранить полное единство 

ЕС в составе 27 членов».

Мартин Шульц, председатель 

Европарламента: «Цепной реакции, 

которую сейчас торжественно отмеча-

ют евроскептики повсюду, не после-

дует. Вместе мы сможем наилучшим 

образом использовать решение наших 

британских друзей».

Франсуа Олланд, президент Фран-

ции: «Евросоюзу теперь придется 

адаптироваться к новым реалиям 

и усиливать кооперацию внутри евро-

зоны».

Ангела Меркель, канцлер ФРГ: 

«Решение британцев – сильный удар 

по Европе и процессу объединения 

европейских стран».

Ян Гамачек, спикер парламента 

Чехии: «Brexit – это самый серьезный 

удар по евроинтеграции со времен 

Второй мировой войны».

Марин Ле Пен, лидер французской 

партии «Национальный фронт»: «По-

беда свободы! … мы должны провести 

такой же референдум во Франции 

и странах ЕС».

Анджей Дуда, президент Польши:

«…В этой ситуации нужно сохранить 

единство и делать все, чтобы избежать 

«эффекта домино».

Райнхольд Миттерленер, вице-

канцлер и министр экономики, 

семьи и молодежи Австрии: «Brexit 

показывает потерю доверия: ЕС не бу-

дет более восприниматься как мирный 

проект, но как сумма кризисов, стра-

хов и национализмов».

Пока есть только один прецедент вы-

хода из ЕС – более 30 лет назад это 

сделала Гренландия. Поэтому четких 

правил нет и придется двигаться 

на ощупь. Британии нужно активиро-

вать статью 50 Лиссабонского договора 

о Европейском союзе, чтобы запустить 

формальный процесс выхода из ЕС. По-

сле этого вернуться в ЕС можно будет 

не иначе как с единодушного согласия 

всех стран–членов Союза. Великобри-

тании нужно будет также расторгать Акт 

о европейских сообществах 1972 года, 

который дает законам ЕС приоритет 

перед британскими, а также пересмо-

треть 80 тысяч страниц соглашений 

между Соединенным Королевством 

и ЕС, заключенных за последние 50 лет, 

решив, какие оставить в силе, изменить 

или отменить.

Формально процесс выхода должен 

быть оформлен до лета 2018 года, 

хотя сторонники брекзита говорят, что 

незачем так торопиться, нужно успеть 

до 2020-го. Они считают, что перед 

активацией статьи 50 нужно провести 

неформальные дискуссии с другими 

членами ЕС и Еврокомиссией, чтобы 

разработать дорожную карту.

Глава Еврокомиссии Жан-Клод Юн-

кер, в свою очередь, заявил, что «нуж-

но реализовать решение британского 

народа как можно скорее, каким бы 

болезненным этот процесс ни был. 

Любая задержка лишь зря продлит 

неопределенность».

1. Решение Великобритании выйти из ЕС противоречит 

многолетнему мировому тренду на интеграцию. Появятся ли 

у брекзита последователи, и угрожает ли Евросоюзу дальнейшая 

дезинтеграция? Можно ли говорить о том, что британский 

референдум положил начало новому антиглобалистскому тренду?

2. Как долго будет 

Великобритания 

прощаться с ЕС? 

Каков механизм 

расставания 

с Евросоюзом? 

И может ли 

Британия вернуться, 

если передумает?
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Bank of America Merrill Lynch (BofAML) 
Global Research обрушил прогноз ВВП 
Великобритании после обнародования 
итогов референдума в стране – теперь 
на 2017 год ожидается его рост лишь 
на 0,2% против предыдущего прогноза 
в 2,3%. Вполне возможно, что Британия 
вернется к торговле с ЕС по правилам 
ВТО, т. е. с тарифами, пошлинами и т. п. 
Другой сценарий – британские мини-
стры сумеют договориться с Брюсселем 
об облегченных правилах торговли. 
Но оформление этого нового порядка 
может занять годы, даже десятилетия.
Запутывает ситуацию и то, что в ны-
нешней палате общин поддерживают 
брекзит только 147 парламентариев, 
остальные 454 выступают против. 
Противники выхода из ЕС постараются 
обеспечить сохранение Великобритании 
внутри единого европейского рынка, 
сохранив свободное движение товаров, 

рабочей силы, услуг и капитала. Многое 
будет зависеть от того, кто возглавит 
правительство после Кэмерона, какова 
будет позиция парламента. Поэтому 
брекзит может обернуться как серьез-
ным разрывом экономических связей, 
так и оказаться в значительной степени 
«декоративным».
Стефэн Киннок, депутат парламента 

от лейбористов: «Одно дело – голосо-
вание за выход из ЕС. Но можем ли мы 
точно сказать, что люди проголосовали 
за разорение и разрушение всего экс-
портного сектора нашей экономики?»
Чарльз Грант, глава антибрекзи-

товского экспертного Центра евро-

пейских реформ: «Борис Джонсон 
и Майкл Гоув будут протестовать против 
сохранения в едином европейском 
рынке, но втайне будут рады. Давление 
на Британию за сохранение связей 
с единым рынком будет подавляющим».

Алекс Салмонд, бывший премьер-министр Шотландии:

«Шотландия должна в течение двух лет выйти из состава 
Великобритании».
Никола Стерджен, первый министр Шотландии: «Выход 
Великобритании вопреки мнению шотландцев демократиче-
ски неприемлем. Итоги референдума заставляют Шотландию 
задуматься о независимости».
Хосе Мануэль Гарсия-Маргальо, глава МИД Испании: «Это 
полное изменение условий, открывающее перед Гибралтаром 
новые возможности… Формула совместного суверенитета 
Испании и Великобритании над полуостровом стала гораздо 
ближе, чем раньше».

Найджел Фараж, глава 

Партии независимости 

Соединенного Королевства 

(UKIP): «Мы оставили поза-
ди распадающийся полити-
ческий союз».
Жан-Люк Меланшон, 

французский евродепутат: 
«Это конец света, который 
начнется с выходом Велико-
британии. Это урок для всей 
Европы – либо мы меняем 
ситуацию, либо выходим».
Раймонд Вейонис, прези-

дент Латвии: «Теперь необ-
ходимо защитить интересы 
десятков тысяч латвийцев, 
которые живут в Великобри-
тании. Решение британцев 
изменит ЕС».
Анн Линд, министр по де-

лам торговли и ЕС Швеции:

«Brexit положительно ска-
жется на партиях, которые 
являются ксенофобскими, 
националистическими 
и протекционистскими».

Турбьёрн Ягланд, генсек 

Совета Европы: «Теперь 
все должны сосредоточить-
ся на том, что объединяет 
нашу семью европейских 
народов: демократия, права 
человека и верховенство 
закона».
Жан-Марк Эйро, глава 

МИД Франции: «Нужно 
справиться, а это значит – 
сохранить единство Европы, 
продолжить выполнять при-
оритеты и проекты, будучи 
еще более внимательными 
к ожиданиям народа всей 
Европы».

3. Британия без ЕС. Прогнозы по спаду ВВП, росту безработицы, 

сокращению потока иммигрантов, реакции мирового бизнеса

4. Сохранится ли 

Великобритания после 

брекзита в нынешнем виде?

Не затронет ли процесс 

дезинтеграции само 

Королевство?

5. ЕС без Британии. Каковы 

экономические и политические 

последствия выхода 

Великобритании из Евросоюза?
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брекзит

Алексей Кудрин, глава 

ЦСР: «Можно сожалеть 
о решении британцев о вы-
ходе из ЕС. Но катастрофы 
не произойдет. Но как ЕС, 
так и Великобритания станут 
экономически слабее».
Борис Титов, лидер Партии 

роста: «Это не независи-
мость Британии от Европы, 
а независимость Европы 
от США. Ну а там и до единой 
Евразии недалеко – лет 
через 10»
Константин Косачев, гла-

ва комитета Совета Феде-

рации по международным 

делам: «Это событие, ко-
нечно же, скажется на функ-

ционировании Евросоюза, 
затронет отношения между 
Россией и Европейским 
союзом, между Россией 
и Великобританией».
Владимир Путин, прези-

дент России: «Не думаю, 
что выход Великобритании 
из ЕС хоть как-то повлияет 
на санкционную политику 
ЕС в отношении России».
Сергей Собянин, мэр Мо-

сквы: «Без Великобритании 
в ЕС уже некому будет так 
рьяно отстаивать санкции 
против нас».
Майкл Макфол, бывший 

посол США в России: 
«Сегодняшние события – 
это большая победа для 
внешней политики Путина. 
Отдайте ему должное».
Филип Хэммонд, министр 

иностранных дел Велико-

британии: «Выход из ЕС, 
должно быть, радостное 
событие для Владимира 
Путина, поскольку теперь 
увеличится вероятность, 
что санкции станут по-
мягче».

Мориц Кремер, директор службы суверенных рейтингов 

S&P: «Brexit приведет к тому, что суверенный рейтинг Вели-
кобритании может быть понижен по крайней мере на одну 
ступень».
Пресс-релиз Moody’s: «Решение Великобритании выйти 
из Евросоюза приведет к длительному периоду неопределен-
ности, что окажет давление на экономические показатели 
страны».
Международное рейтинговое агентство Fitch: «Итоги Brexit 
в Великобритании окажут отрицательное влияние на боль-
шинство отраслей британской экономики из-за более слабых 
среднесрочных темпов роста и инвестиционных перспектив, 
а также в связи с неопределенностью судьбы торговых 
соглашений».

Антон Силуанов, министр финансов 

России: «Нужно ожидать падение цен 
на нефть, дальнейшее ослабление ру-
бля и волатильность рынков… на вну-
треннюю экономическую динамику 
влияние этого события будет ограни-
чено».
Александр Новак, министр энер-

гетики РФ: «Если члены ЕС начнут 
покидать Союз, то это может иметь 
существенные последствия для темпов 
экономического роста и как след-
ствие повлияет на спрос на нефть. 
Долгосрочный эффект – это снижение 

темпов роста экономики ЕС и мира, 
а также удорожание кредитов. Второй 
важный фактор – это укрепление 
доллара, а это, как мы знаем, ведет 
к снижению цен на нефть».
Аркадий Дворкович, вице-премьер 

правительства РФ: «Выход Вели-
кобритании из Евросоюза окажет 
опосредованное влияние на курс 
рубля через цены на нефть. Впрочем, 
макроэкономический прогноз, кото-
рый предусматривает цену на нефть 
на уровне $40 за баррель, не будет 
пересмотрен».

6. Влияние брекзита на мировую экономику. Станет ли брекзит 

разворотом к падению цен на нефть? Насколько масштабным 

будет бегство из рисковых (акции, фьючерсы на товары, валюты 

развивающихся стран) в защитные активы (доллар, золото, 

гособлигации)?

7. Влияние брекзита 

на мировые финансовые 

рынки. Останется ли Лондон 

мировым финансовым 

центром?

8. Реакция на брекзит 

в России. Окажет ли выход 

Великобритании из ЕС влияние 

на отношения РФ с Европой?
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Решение Великобритании выйти 

из Евросоюза, восхождение к вершине 

власти в Соединенных Штатах Трампа, 

присоединение Крыма к России – на-

ходятся ли эти столь разные на первый 

взгляд явления в какой-то связи? 

Имеют ли они под собой общую основу? 

Несомненно, да. Все эти явления – 

эхо прошлого. Это реакции, отзвуки, 

конвульсии давно умерших империй, 

по сию пору существующих в сознании 

общества. Живущих в нем книгами, 

фильмами, историческим образова-

нием, маргинальными политическими 

партиями, воспоминаниями, архитектурными 

памятниками, флагами и музыкой.

Воистину это всемирно-исторический процесс. 

И зримое свидетельство непрерывности истории, 

ее связи с временами, которых, казалось бы, давно 

нет. Политические системы, континенты, кажется 

даже, что историческое время, в котором живут 

сегодня страны,  разные. А ностальгия, желание 

вернуть прошлое, закрыться от неизбежных пере-

мен – одинаково. Это единая консервативная волна, 

которая катится по Америке, Британии, Европе, 

России. Это мировая реакция на быстрые перемены, 

на не имеющую обратной силы ломку старого мира, 

одним из ярких признаков которой является новая 

миграция.

Ностальгия может рядиться в разные одежды. 

«Историческая справедливость», «протест против 

европейской бюрократии», «возвращение былого 

величия». Но основа одна – вернуть прошлое. Она 

может приобретать разные формы. Приход к власти 

на выборах. Референдум о независимости. Военный 

захват. Но главное везде – получить материальные 

ресурсы, для того чтобы погрузиться в прошлое. 

Хотя бы на время.

Наблюдатели отмечают, что авторы выхода Ве-

ликобритании из Евросоюза не слишком хорошо 

представляют себе, как их страна будет существо-

вать дальше. О той же непредсказуемости говорят, 

обсуждая возможный приход Трампа к власти 

в Соединенных Штатах. Так же говорили и о при-

соединении Крыма – непонятно, что Россия будет 

делать дальше.

Это не случайность, а сущностная черта катящейся 

по миру консервативной волны – иррационализм, 

порыв, импульс. Здесь нет места рациональным 

мотивам – последние на стороне неизбежных 

перемен. Другим важным измерением мировой 

консервативной волны является ее окраска – страх, 

боязнь чужого, перемен. Одни боятся мигрантов, 

другие – конкуренции рабочих рук, третьи – измене-

ний у своих границ.

Страх и импульс связаны друг с другом. Первый 

вызывает второй. Именно в той иррациональной 

форме, в которой существует новая консервативная 

волна. Наконец, она имеет и примечательное фарсо-

вое измерение. Известно изречение Карла Маркса 

в «18 брюмера Луи Бонапарта»: «Гегель где-то отме-

чает, что все великие всемирно-исторические собы-

тия и личности появляются, так сказать, дважды. Он 

забыл прибавить: первый раз в виде трагедии, вто-

рой раз в виде фарса». И это так. За первым актом – 

распадом или уходом со сцены империй пришел 

второй – карикатурный, фарсовый, возвращающий 

в прошлое, чтобы убедиться, что там руины.

Трамп как человек, возвращающий «былое величие 

Америки», Джонсон как сторонник независимости 

Великобритании от Евросоюза, Путин как восстано-

витель «исторической справедливости» путем при-

соединения Крыма. Очевидная тщетность усилий 

соответствует небольшому масштабу консерватив-

ных личностей.

Легче всего было бы толковать новую консерватив-

ную волну с прогрессистских позиций – как времен-

ное возвратное движение, которое вскоре ослабит 

свой бег и под влиянием рациональных причин все 

вернется обратно – к движению «вперед». Но про-

шлый век, в особенности феномен коммунизма, 

фашизма и нацизма показали, что такое благодушие 

приводит лишь к тому, что волна имеет тенденцию 

превращаться в шторм, круша все, что попадется ей 

на пути.

Без активного противостояния человека, без ясной 

рациональной позиции, смелого принятия неизбеж-

ных перемен, поиска ответов на вызовы времени, 

отважной битвы с охлократией трампизм, брексизм, 

путинизм имеют шансы превратиться в хроническую 

болезнь мира. Как и в прошлом, сегодня сошлись 

в схватке наследницы трех великих идеологий, 

рожденных Французской революцией: по одну 

сторону – консерватизм, по другую – либерализм 

и социализм. По одну сторону – иррационализм. 

По другую – рациональность. По одну сторону – по-

ворот к прошлому, по другую – устремленность 

в будущее. Ответа на вопрос, кто победит, нет.

Мировая консервативная волна не дает решений – 

она заливает мир неуверенностью. Несет его в пу-

гающее будущее. Сама не понимая, что она делает. 

Радуясь лишь своему движению. ■

Фантомы империй

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Алексей 

Мельников,

экономист,

публицист
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Аттракцион 
невиданной 
щедрости
С 1 июля 2016 года в России повышается 
минимальный размер оплаты труда. 
Он все равно остается позорно низким

мрот
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Россия: 
федеральный МРОТ

С 1 июля 2016 года минимальный раз-
мер оплаты труда (МРОТ) повышает-
ся до 7500 рублей, или почти на 21%. 
Перед этим он был повышен 1 января 
на 4%, как и все социальные пособия. 
Повышение зарплат коснется около 
1 млн человек, из которых 87% работа-
ют в бюджетных учреждениях. Именно 
региональные бюджеты, как оказалось, 
– самые жадные работодатели в стране.

С идеей повышения МРОТ вы-
ступил премьер Дмитрий Медведев 
25 марта на форуме возглавляемой 
им «Единой России». Конечно, такие 
важные вопросы не должны решать-
ся на слетах отдельных политических 
сил. Но как еще завоевать толику попу-
лярности для партии? Как выяснилось, 
у федерального бюджета почти нет 
работников, получающих МРОТ, и для 
него расходы на это мероприятие прак-
тически равны нулю. Чем, вероятно, 
и объясняется «невиданная щедрость» 
нашего правительства – расходов 
из федерального бюджета на это меро-
приятие не запланировано вообще.

7500 рублей в месяц – много это 
или мало? Логично привязать уровень 
МРОТ к прожиточному минимуму: 
нельзя платить меньше той суммы, 
на которую можно прожить. Такая нор-
ма и была введена в России еще в начале 
нулевых годов. В Трудовом кодексе РФ, 
ст. 133, установлено, что МРОТ не мо-
жет быть ниже размера прожиточного 
минимума трудоспособного человека 
(ПМт). Но тогда МРОТ составлял толь-
ко 7% от ПМт, и немедленное введение 
этой логичной нормы было затрудне-
но. Поэтому ст. 421 ТК был установлен 
переходный период, предусматриваю-
щий, что порядок и сроки поэтапного 
повышения МРОТ устанавливаются 
федеральным законом.

Прошло 15 лет, но такого закона 
нет до сих пор. Не хочет правитель-
ство брать на себя какие-либо обяза-
тельства по этому показателю. Нет 
и стратегии повышения МРОТ. Он 
повышается, но крайне нерегулярно, 
с запаздыванием, рывками.

В 2015 году Минтруд все-таки 
решил взяться за разработку закона 
о повышении МРОТ и 26 мая опубли-
ковал законопроект на сайте раскры-
тия информации. Планировалось, 

что с 1 января 2016 года МРОТ со-
ставит 7198 рублей. Далее поэтапно 
МРОТ будет подниматься на 10 п. п. 
к ПМ ежегодно: с 65% с 1 января 2017-
го до 100% с 1 января 2020 года. Ма-
ленькая хитрость была и тут – ПМт 
учитывался за I квартал предыдуще-
го года, а не последнее его значение, 
что должно систематически немного 
занижать размер МРОТ. Но этот за-
кон правительство решило «забыть» 
и не стало даже вносить его в Госду-
му, а внесло только повышение МРОТ 

до 6204 рублей/мес. с 1 января 2016-
го. Потом о нем «забыли» и депутаты, 
которые внесли поправку о повыше-
нии МРОТ с 1 июля.

В январе 2009 года МРОТ достиг 
максимальной величины к ПМт – 78% 
и с тех пор падал, снизившись до 57% 
в начале прошлого года. Затем прави-
тельство перешло к стратегии сдер-
живания роста ПМ – чтобы не фикси-
ровать слишком высокую бедность 
(часть населения страны, живущего 
ниже ПМ). И только благодаря этому 
МРОТ начал расти. Июльское повы-
шение особенное, оно выведет МРОТ 
на уровень около 70% к ПМт.

Россия: 
региональные МРОТ

Регионы устанавливают на своей тер-
ритории уровни ПМ и МРОТ, которые 
не могут быть ниже федеральных. 
Большинство регионов установило 
МРОТ именно на минимальной гра-
нице федерального закона. Более того, 
некоторые регионы держат уровень 
МРОТ даже ниже федерального уров-
ня, задерживая принятие законов 
о его повышении после принятия та-
ких федеральных законов.

После повышения 
МРОТ составит 

около 70% 
прожиточного 

минимума. Хотя 
Трудовой кодекс 
еще 15 лет назад 

зафиксировал, что 
он должен быть 
не менее 100%

 Текст:  Алексей Михайлов

Россия: МРОТ в % к прожиточному минимуму 
трудоспособного населения 

Источник: consultant.ru.
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Вторая стратегия – федеральный 
МРОТ для бюджетной сферы и повы-
шенный для небюджетной. Ее приня-
ли, например, новые субъекты Феде-
рации – Крым и Севастополь. Бюджет 
позволяет себе платить людям мень-
ше, а других работодателей застав-
ляет платить больше. В чем логика? 
Демонстрация бедности? 

Нет. Ответ – социальная инжене-
рия. В регионе устанавливается МРОТ 
на федеральном уровне, а потом 
заключается трехстороннее регио-
нальное соглашение о немного повы-
шенном МРОТ между работниками, 
работодателями и властями для вне-
бюджетной сферы. Так устроена поли-
тика не только в бедных, но и во мно-
гих богатых нефтегазодобывающих 
регионах страны. «Переговорный» 
уровень МРОТ обычно недотягивает 
до ПМт. Так, в ЯНАО он составляет 
76% от ПМт, в НАО – 61%.

Третья стратегия предусматри-
вает федеральный МРОТ для фе-
деральных бюджетников и МРОТ, 
равный или больше ПМт, – для всех 
остальных. Удалось насчитать 12 та-
ких регионов в стране, выполняющих 
требования ТК РФ. В том числе 2 ре-
гиона – Липецкая и Волгоградская 
области – установили МРОТ с превы-
шением над ПМт в 1,3 и 1,2 раза соот-
ветственно.

В Москве МРОТ составляет 
17,3 тыс. рублей по трехстороннему со-
глашению. При ПМт 17,13 тыс. рублей 
(I квартал 2016 года) МРОТ в столице 

превышает ПМт на 1%. Максималь-
ный в стране МРОТ – 19 009 рублей 
в Эвенкийском муниципальном райо-
не Красноярского края. Это связано 
с чрезвычайно высоким прожиточ-
ным минимумом в регионе, к которо-
му привязан региональный МРОТ.

Минимальная зарплата 
в мире

В мире размер минимальной зарпла-
ты воспринимается прежде всего как 
способ борьбы с нищетой. Если человек 
работает, то зарплаты должно хватать 
на его проживание. Именно так трак-
тует этот показатель Международная 
организация труда. Однако и она допу-
скает влияние на него «экономического 
фактора» – требований экономическо-
го развития и состояния рынка труда. 
Это отражено в Конвенции 1970 года 
о минимальной зарплате, ратифици-
рованной 53 странами (СССР и Россия 
не ратифицировали ее).

Экономическая теория относи-
тельно МРОТ вкратце такова: чрез-
мерно высокий уровень минималь-
ной зарплаты может привести к росту 
безработицы (если МРОТ выше точки 
равновесия спроса и предложения тру-
да). А вот чрезмерно низкий МРОТ или 
его отсутствие не приведет к сниже-
нию безработицы, т. к. он ниже точки 
баланса спроса-предложения на труд. 

Большинство регионов устанавливает МРОТ для бюджетников на минимальной границе 
федерального закона. Частному сектору, как правило, предписывается платить более 
высокую минимальную зарплату. Максимальный МРОТ в стране – 19 009 руб. – в Эвен-
кийском муниципальном районе Красноярского края

Меньше, чем МРОТ, в нашей стране 

не имеет права платить ни один ра-

ботодатель за полный рабочий день. 

Раньше к МРОТ были привязаны 

штрафы и многое другое, но по за-

кону его можно использовать только 

для определения размеров пособий 

по временной нетрудоспособности, 

по беременности и родам, а также 

для иных целей обязательного со-

циального страхования.

По факту МРОТ применяется также 

для целей налогообложения – ин-

дивидуальные предприниматели 

платят ежемесячно 26% от МРОТ 

в Пенсионный и 5,1% – в фонд мед-

страхования. Рост МРОТ компен-

сируется его учетом внутри налога 

на «упрощенку» (6% от доходов). 

Только для совсем маленьких обо-

ротов такой компенсации будет 

недостаточно.

Для чего 
применяется 
МРОТ?
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В мире существует два основных меха-
низма установления МРОТ. Первый – 
это национальный закон. Он применя-
ется в 90% стран мира. Впервые такой 
закон был введен в Новой Зеландии 
в 1894 году, затем в Австралии и, на-
конец, в Соединенном Королевстве – 
столице Британского содружества – 
в 1909-м. Английское изобретение.

Второй способ – в странах с хоро-
шими профсоюзными традициями. 
Прежде всего это страны Северной Ев-
ропы – Швеция, Норвегия, Финляндия, 
Дания, а также Австрия, Италия и не-
которые другие. Тут нет национально-
го закона о МРОТ, и последний уста-
навливается в соглашении профсоюзов 
и объединений работодателей.

Во многих странах эти два способа 
применяются комбинированно – на-
пример, описанный выше механизм 
определения МРОТ в России. Чаще все-
го минимальная зарплата устанавлива-
ется за час работы. Это исключает споры 
о неполном рабочем дне и т. п. Реже – 
как в России – как зарплата за месяц.

В развитых странах размер мини-
мальной зарплаты очень велик. Лидером, 
по данным OECD, является Люксембург – 
$2,5 тыс./мес. ($13,2/час). Еще выше 
она в Швейцарии (которая не вошла 
в статистику OECD): $2,4–4,5 тыс./мес. 
для неквалифицированных рабочих 
и $3–5,7 тыс./мес. – для квалифициро-
ванных в зависимости от отрасли.

В США национальная минималь-
ная зарплата составляет $7,25/час. Это 
около $1200–1300/мес. Сейчас ведется 
активная дискуссия о повышении на-
циональной минимальной зарплаты 
до $10,1/час. При этом в отдельных 
штатах и городах минимальная зар-
плата может быть существенно боль-
ше. Лидерами являются Сиэттл и Лос-
Анджелес с минимальной зарплатой 
выше $15/час.

Российский МРОТ после повыше-
ния с 1 июля составит всего $0,55/час. 
Даже если рассчитывать по паритету 
покупательной способности, то он не-
много превысит $1/час. С учетом ми-
нимальной безработицы в стране впол-
не можно повысить МРОТ существенно 
ближе к ПМт, что приведет к заметно-
му сокращению бедности в стране (лю-
дей, живущих за чертой ПМ). Что этому 
мешает? Отношение властей в России 
к повышению МРОТ как к «выкину-
тым деньгам» (которые с куда боль-
шей пользой могут пойти на госзаказы 
«правильным» партнерам), а не как 
к способу борьбы с бедностью и стиму-
лированию спроса в экономике. ■

Минимальная зарплата в странах мира, 2015 год ($/мес.)

Люксембург

Австралия

Германия

Нидерланды

Новая Зеландия

Бельгия

Ирландия

Франция

Великобритания

Канада

Израиль

Япония

США

Корея

Словения

Испания

Греция

Португалия

Польша

Турция

Эстония

Словакия

Венгрия

Чехия

Чили

Китай

Бразилия

Белоруссия

Мексика

Россия

Индия

Украина Источник: OECD, собственные расчеты.

2539

2497

2275

2138

2097

2057

1995

1993

1867

1655

1283

1257

1255

1100

1055

1009

896

778

560

540

520

506

452

442

389

325

264

110

109

106

82

63

S
h

u
tt

e
rs

to
ck

Р
И

А
 «

Н
о

в
о

с
ти

»

́́



www.profile.ru18  деловой еженедельник профиль #23 / 27.06.2016

тарифы

С  
1 июля 2016 года повыша-
ются тарифы на ЖКХ в соот-
ветствии с распоряжением 
правительства, принятым 

еще 28 октября 2015-го. Тарифы по-
вышаются по-разному по регионам, 
в среднем на 4–5%. При этом в ли-
дерах роста тарифов оказываются 
Москва (7,5%), Санкт-Петербург, 
Республика Саха (Якутия) и Кам-
чатский край (6,5%). Наименьший 
рост тарифа предусмотрен в Респу-
блике Северная Осетия–Алания 
(3%). Какого-то общего принципа, 

по которому дифференцировалась 
индексация тарифов по регионам, 
вывести не удалось. В соответствии 
с постановлением правительства 
Москвы тарифы на ЖКХ (15 декабря 
2015 года) в среднем будут увеличе-
ны на 7,4%. Примерно на такую же 
сумму увеличивается минимальный 
доход семьи, при котором жители 
могут рассчитывать на субсидию 
на ЖКХ (т. е. сумма таких субсидий 
для города сократится).

Если говорить о стране в целом, 
то 4–5% – это ниже уровня инфляции. 

За время, прошедшее с момента про-
шлого повышения тарифов (1 июля 
2015-го), цены выросли на 7,4%. Ка-
жется, это хорошая новость для рос-
сиян – замедление роста жилищно-
коммунальных тарифов. Но не тут-то 
было. В середине 2014-го – середине 
2015 года по всей России был вве-
ден дополнительный платеж – плата 
за кап-ремонт. Бюджет просто перело-
жил на плечи граждан те расходы, ко-
торые он ранее нес сам, без какой-либо 
компенсации гражданам. В результа-
те, как можно видеть на графике, доля 

 Текст:  Алексей Михайлов

Взбесившийся 
счетчик
Расходы российских граждан на ЖКХ растут, 
несмотря на сдерживаемый рост цен 
на сами услуги 
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жилищно-коммунальных услуг (ЖКУ) 
в потребительских расходах россиян 
резко выросла – до рекордных 11,6%.

Введение нового платежа на кап-
ремонт никак не отразилось на офи-
циальных показателях инфляции или 
стоимости ЖКУ – ведь раньше этого 
платежа не было и чисто математиче-
ски делить на ноль нельзя. И только 
показатель доли ЖКУ в расходах на-
селения (включающий в себя платеж 
на капремонт) может «отловить» рост 
реальных расходов россиян: на 1,3 п. п. 
за один год.

А впереди еще один мощный удар 
по расходам граждан на жилье: введе-
ние налога на имущество с кадастро-
вой стоимости жилья, которая была 
приравнена к рыночной. С учетом 
падения цен на жилье из-за кризиса 
в последние год-два кадастровая стои-
мость сегодня оказывается заметно 
(на 5–10%) выше рыночной. Сумма, 
которую придется дополнительно 
платить россиянину за собственную 
крышу над головой, увеличится еще 
на несколько тысяч рублей в год.

В «пилотных» регионах (включая 
Москву) такой налог исчисляется уже 
за 2015 год, и осенью, предположи-
тельно после выборов в Госдуму, все 
москвичи (и жители еще 28 «пилот-
ных» регионов) получат от налого-
вой службы платежки на несколько 
тысяч рублей, которые надо будет 
оплатить до 1 декабря 2016-го. Жите-
лям еще 21 региона (включая Санкт-
Петербург) такое удовольствие будет 
доставлено в будущем году. А в даль-
нейшем все жители страны смогут 
узнать, сколько, по мнению ФНС, сто-
ит их жилье.

Сдержанный рост тарифов на ЖКУ 
в последние 5 лет – не благотворитель-
ность со стороны власти. Это было 
инструментом сокращения инфляции 
издержек. И действительно, инфляция 
в 2011–2013 годах упала до 6,1–6,5% 
в год. Но потом, с введением россий-
ских контрсанкций в 2014-м, она сно-
ва ускорилась. И бюджет, попавший 
в сложное положение из-за падения 
нефтяных цен, решил компенсиро-
вать себе часть потерь, сократив свои 
расходы путем введения взносов 
на капремонт с граждан и получив 
допдоходы за счет повышения налога 
на недвижимость.

Доля расходов россиян на ЖКУ 
в 2016–2017 годах будет увеличивать-
ся, ведь взносы на капремонт впервые 
в 2016 году действуют на всей терри-
тории страны весь год, а в текущем 

году впервые будут уплачены налоги 
на имущество по кадастровой стои-
мости.

Расходы на жилье для россиян 
в 1995–2010 годах росли опережаю-
щими инфляцию темпами, и за 15 лет 
их доля в потребительских расходах 
выросла почти втрое. Потом власти 
поняли, что опережающий рост тари-
фов разгоняет инфляцию, и перешли 
к политике сдерживания этого роста. 
Но жадность государства с введением 
двух дополнительных платежей (кап-
ремонт и налог на недвижимость) све-
ла на нет все усилия по сдерживанию 
инфляции.

Тут даже вопрос не в расчете реаль-
ной инфляции, а в том, что собранные 
деньги граждан на капремонт факти-

чески не расходуются на него. Это при-
знал недавно вице-премьер Дмитрий 
Козак. «Общая сумма сборов на капре-
монт жилья в 2015 году составила около 
97 млрд рублей, а использовано из этой 
суммы было только 25 млрд, – заявил он 
во время селекторного совещания с гла-
вами регионов в начале марта 2016-го. 
И добавил: – Все средства должны быть 
использованы копейка в копейку в тот 
год, когда они внесены». Интересно, 
а как используются эти 72 млрд ру-
блей, собранные с населения? Депози-
ты в банках? С откатами чиновникам, 
разместившим их?

Деньги, которые люди могли по-
тратить на свои потребительские 
нужды, легли «мертвым грузом» в оче-
редную чиновничью кубышку. А по-
требление населения сокращается. 
Майская статистика безжалостна: 
розничный товарооборот упал за год 
(к маю 2015-го) на 6,1%, реальные 
располагаемые денежные расходы – 
на 5,7%. И при этом обязательные пла-
тежи на капремонт сократили их еще 
на 1,3 процентных пункта.

Государство само режет сово-
купный спрос в экономике, при этом 
обещая каждый раз, что в следующем 
квартале обязательно начнется рост. 
Как он может начаться при падении 
спроса?

Это напоминает притчу о скорпи-
оне, который ужалил лягушку, перево-
зившую его через реку. Она спросила 
его перед смертью: «Зачем? Ведь ты же 
утонешь вместе со мной». А скорпион 
ответил: «Природа моя такая». Вот 
и природа нашего государства такая: 
оно решает все свои проблемы за счет 
граждан. ■

Сумма, которую 
придется 

дополнительно 
платить 

россиянину
за собственную 

крышу над 
головой, 

увеличится 
еще на несколько 

тысяч рублей 
в год

Доля жилищно-коммунальных услуг в потребительских
расходах населения* (%)

1995  2000  2004  2005  2006  2007  2008  2009  2010  2011  2012  2013  2014   4 кв. 2015

Источник:  Федеральная служба государственной статистики.

* По данным выборочных обследований.
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Л 
етние Олимпийские игры 
в бразильском Рио-де-
Жанейро еще не начались, 
но для многих российских 

спортсменов они уже закончились. 
В середине июня Международная 
федерация легкой атлетики (IAAF), 
а вслед за ней и МОК постановили: 
наши бегуны, метатели и прыгуны 
на Игры не поедут.

Причиной тому стал крупнейший 
в истории мирового спорта допинго-
вый скандал, разразившийся в про-
шлом ноябре и повлекший за собой вве-
дение санкций против Всероссийской 
федерации легкой атлетики (ВФЛА). 
Напомним, после доклада спецкомис-
сии Всемирного антидопингового 
агентства (WADA), которая зафиксиро-
вала большое число нарушений анти-
допинговых правил в России, членство 
ВФЛА в IAAF было приостановлено, 
а российским легкоатлетам запретили 
принимать участие в международных 
стартах. С 21 июня запрет распростра-
нен на Олимпийские игры в Рио.

Впрочем, вслед за громким «нет» 
участию россиян в Олимпиаде прозву-
чало тихое «да». МОК, поддержавший 

решение IAAF в целом, сделал оговор-
ку: «чистые» российские легкоатлеты, 
то есть те, кто не был пойман на при-
менении запрещенных препаратов, 
на Игры-2016 вправе поехать и даже 
могут выступать там под отечествен-
ным триколором.

Но времени на подачу соответ-
ствующих заявок у них почти не оста-
лось: заявка от каждого отдельного 
спортсмена должна поступить в IAAF 
до 4 июля. После этого совет федера-
ции по допингу перепроверит при-
частность или непричастность каж-
дого атлета к допинговым скандалам 
и вынесет решение. То есть последний 
месяц перед Играми (а Олимпиада 
стартует 5 августа) «чистые» россий-
ские спортсмены проведут в нервном 
ожидании решения IAAF. А оно может 
быть и отрицательным и будет выне-
сено без каких-либо дополнительных 
объяснений, т. е. причины, по кото-
рым атлету, ни разу не пойманному 
на допинге, все же будет отказано, на-
зываться публично не будут.

Этот нюанс грозит IAAF множе-
ством судебных исков. Одной из пер-
вых о такой возможности заговори-

ла олимпийская чемпионка Елена 
Исинбаева, которая назвала решение 
федерации «дискриминацией по на-
циональному признаку». Конечно, это 
высокопарные слова, но если перейти 
к юриспруденции, то у решения меж-
дународных спортивных организаций 
достаточно много слабых мест.

Сила русских спонсоров

Но в то время, как наши легкоатлеты 
свое уже получили и сейчас пытают-
ся хотя бы частично «разрулить си-
туацию», история вокруг «русского до-
пинга» продолжилась. 22 июня, когда 
МОК принимал решение об участии 
сборной России в Олимпиаде, нашлись 
горячие головы, которые заранее ре-
шили, что на Игры-2016 нас не пустят 
и что следует самим сделать первый 
шаг к конфронтации: бойкотировать 
игры в Рио-де-Жанейро. К этому при-
зывали и политики из числа наиболее 
реакционных сил в Госдуме и Совете 
Федерации, и некоторые спортивные 
авторитеты.

К счастью, чиновникам МОК хва-
тило здравого смысла не применять 

 Текст:  Виктор Хрущев

Методом проб 
и лишений
МОК разрешил спортсменам сборной России 
участвовать в Играх-2016, но не всем
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санкции ко всей российской коман-
де. Впрочем, олимпийское ведомство 
Томаса Баха, по сути, и не могло раз-
решить столь серьезный вопрос без 
участия других международных фе-
дераций по видам спорта. А многие 
из них не разделяют позицию IAAF 
и даже WADA. И причины этого весь-
ма прозаичны – влияние россиян 
в ряде международных спортивных 
структур достаточно велико и зача-
стую подкреплено финансово.

Не секрет, что, например, Между-
народную федерацию фехтования 
спонсирует российский миллиардер 
Алишер Усманов. На официальном 
сайте FIE из трех титульных спонсо-
ров два российских – компания «Ме-
гафон» и усмановский фонд «За бу-
дущее фехтования». То же можно 
сказать и про Международную феде-
рацию спортивной стрельбы. Боль-
шое влияние в ней имеет президент 
Стрелкового союза России бизнесмен 
Владимир Лисин, чьи деньги, по нео-
фициальной информации, не раз вы-
ручали ISSF при проведении крупней-
ших международных соревнований. 
Финансовые вливания наш бизнес 
регулярно производит и в мировую 
спортивную борьбу, и в художествен-
ную гимнастику, и в современное 
пятиборье, и в так любимое прези-
дентом Путиным дзюдо. А ставшая 
локомотивом российского спортивно-
го спонсорства компания «Газпром» 
поддерживает множество междуна-
родных программ в разных видах 
спорта – от футбола до карате.

Попали под раздачу

Тем не менее стоит признать, что 
и допинговых проблем в фехтовании 
или художественной гимнастике 
на порядок меньше, чем в силовых 
или скоростных видах спорта. Но есть 
и другие олимпийские дисциплины, 
где наши спортсмены «засветились» 
на допинге по полной программе.

Так, на минувшей неделе «черную 
метку» получили наши штангисты. 
Международная федерация тяжелой 
атлетики (IWF) начала процедуру от-
странения от участия в Олимпийских 
играх целого ряда национальных 
структур, в число которых попала 
и Федерация тяжелой атлетики Рос-
сии (ФТАР).

Штангисты едва ли уступают 
легкоатлетам по числу нарушений 
кодекса WADA. И в IWF традиционно 
активно борются с этой проблемой. 

Стоит напомнить, что серьезные на-
казания выносились в адрес штанги-
стов Турции, Азербайджана, Казах-
стана, а болгарским тяжелоатлетам 
в полном составе запретили участво-
вать в Олимпиаде в Рио-де-Жанейро. 
Причина – слишком большое число 
положительных допинг-проб. Теперь 
это коснулось и россиян. Первым ша-
гом стало лишение ФТАР двух олим-
пийских лицензий – по одной у жен-
щин и мужчин. Следующим может 
стать полное отстранение нашей 
команды штангистов от Олимпиа-
ды. Для этого всего лишь надо, чтобы 
проба «В» россиянина Апти Аухадова 
оказалась положительной. Первый 
тест «А» на допинг он уже провалил. 
А кроме Аухадова подтвержденные 
нарушения антидопинговых правил 
уже имеются у россиянок Марины 
Шаиновой и Надежды Евстюхиной.

И формально к позиции IWF 
не придерешься. Во-первых, не одни 
мы попали под раздачу. На сегод-
няшний день за аналогичные на-
рушения двух олимпийских квот 
лишены сборные Азербайджана, 
Казахстана, КНДР и Молдавии, 
по одной лицензии отозвано у штан-
гистов Белоруссии, Румынии и Узбе-
кистана. А во-вторых, согласно ре-
шению совета IWF, если по итогам 
перепроверки допинг-проб Олимпи-
ад 2008 и 2012 годов на запрещенных 
препаратах попадаются три и более 
атлета из одной страны, то вся ко-
манда лишается права участвовать 
в Олимпийских играх.

Единственной формальной «за-
цепкой» против решения IWF может 
стать то, что принято оно совсем 
недавно. И министр спорта России 
Виталий Мутко уже назвал посыл 
Международной тяжелоатлетической 
федерации «неуважением к спортсме-
нам и национальным сборным». Но, 
думается, «чистым» штангистам Рос-
сии и Казахстана, которые также ока-
зались на грани отстранения от Рио, 
от этого не легче.

Скрытая угроза

Итак, за месяц с небольшим до старта 
Олимпиады национальная сборная 
России уже потеряла примерно треть 
потенциальных наград, которые мог-
ла бы завевать в Рио-де-Жанейро. 
Легкая атлетика традиционно была 
«локомотивом» наших олимпийских 
успехов, а штангисты хотя и подрас-
теряли авторитет по сравнению с со-

ветскими временами, но также впра-
ве были претендовать в Бразилии 
на полдюжины медалей.

При этом следует признать, что 
МОК 21 июня принял вполне компро-
миссное решение, фактически сняв 
с остальных российских спортсменов 
коллективную ответственность за до-
пинговый провал в легкой атлетике. 
Да и времени до старта Игр остается 
слишком мало, чтобы другие между-
народные федерации смогли расши-
рить санкционный список российских 
спортсменов. Однако новые решения 
не в пользу России в отдельных видах 
спорта все же возможны. Так, наряду 
с легкой и тяжелой атлетикой серьез-
но «засветилось» в допинг-скандале 
отечественное плавание. На запре-
щенных препаратах попались такие 
звезды первой величины, как Яна 
Мартынова и Юлия Ефимова.

«Врагом России» остается и WADA, 
которое нынешней весной, после 
выхода в свет новых разоблачитель-
ных материалов про допинг в России 
в прессе Германии, Великобритании 
и США, учредило новую спецкомис-
сию и вполне способно до начала 
Олимпиады еще раз «взорвать» ситуа-
цию с нашим участием в Играх-2016.

Высшее спортивное руководство 
во главе с министром спорта Мутко 
и президентом Олимпийского коми-
тета России Александром Жуковым 
на большинство обвинений со сторо-
ны международных структур отве-
чает пока по принципу «сам дурак». 
И это не способствует созданию по-
ложительного имиджа российского 
спорта у сторонних наблюдателей. Да 
и юридически грамотно действовать 
мы пока не научились. Все слова об ис-
ках к WADA, IAAF и другим междуна-
родным структурам так и остаются 
пока словами. Никто из россиян в суде 
громкой победы не одержал.

Хотя некоторый опыт такого рода 
в нашем спорте имеется. В августе 
2014 года организаторы шахматной 
Олимпиады в Норвегии пытались от-
странить от участия в состязаниях 
женскую сборную России по вполне 
формальной причине. Но Российская 
шахматная федерация привлекла ква-
лифицированных иностранных юри-
стов и сумела отстоять в суде право шах-
матисток выступить в Норвегии (наша 
сборная, к слову, стала первой). Так, мо-
жет, и в ситуации с Олимпиадой-2016 
нам следует отказаться от тактики 
«громких слов», а следовать стратегии 
«право и закон»? ■
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олимпиада 

– На этой неделе на чемпионате России 

по легкой атлетике вы взяли высоту 4,90 м; 

это лучший результат сезона в мире. Вы мог-

ли бы претендовать на олимпийское золото 

в августе, но Международная федерация 

легкой атлетики (ИААФ) отстранила от стар-

тов в Рио-де-Жанейро всю российскую ко-

манду, в том числе и вас. Как вы справляе-

тесь с такой ситуацией?

– Меня переполняют эмоции, положи-
тельные и отрицательные. Я безумно 
рада своему результату, я доказала, что 
Елена Исинбаева – номер один в миро-
вой легкой атлетике. Но вместе с тем 
он показывает, насколько несправед-
ливо все, что сейчас происходит в на-
шем виде спорта. Я оказалась втянутой 
во все эти скандалы. В Рио я планиро-
вала закончить свою карьеру; теперь, 
возможно, меня оставят без яркого за-
вершения. Это ужасная мысль.
– Российские легкоатлеты из-за вереницы 

допинговых скандалов отстранены от уча-

стия в международных соревнованиях 

с осени 2015 года.

– После моей победы на ЧМ 2013 года 
в Москве я родила дочь. Спустя год 
я вернулась к тренировкам. Я начала 
интенсивно работать. И тут нас дис-
квалифицируют. Понимаете, я зарабо-
тала свою репутацию упорным трудом, 
дважды становилась олимпийской 
чемпионкой. И вдруг формируется 
всеобщее мнение: все русские пользу-
ются допингом. Дисквалификация на-
несла мне колоссальный урон. В том 
числе и материальный, ведь атлеты 

получают спонсорские контракты, 
только когда выступают на соревно-
ваниях.
– ИААФ говорит сегодня о глубоко укоренив-

шейся культуре допинга в рядах российских 

атлетов. Справедливо?

– Легкая атлетика – это индивидуаль-
ный вид спорта. Если бы такая дис-
куссия касалась какого-то командного 
вида спорта, где два десятка игроков 
тренируются вместе, питаются вместе, 
ездят на одном автобусе, живут в одном 
отеле, такая постановка вопроса 
была бы оправданной: может, за этим 
стоит система? Но легкоатлеты – это со-
вершенно разные люди. Я живу в Волго-
граде, кто-то еще – в Санкт-Петербурге 
или Новосибирске. Мы видимся раз 
в четыре года на Олимпиаде, я знать 
не знаю половины сборной.
– Что вы хотите этим сказать?

– Мы совершенно не зависим друг 
от друга, у нас каждый сам за себя, мой 
тренер и я принимаем решения авто-
номно. Никто не может ни навязать 
нам какую-либо систему тренировок, 
ни заставить нас употреблять до-
пинг. Если кто-то в нашем виде спорта 
принимает запрещенные вещества, это 
всегда исключительно индивидуаль-
ное решение.
– Вы преуменьшаете масштабы проблемы. 

Еще в 2015 году Всемирное антидопинго-

вое агентство (ВАДА) опубликовало отчет, 

в котором сообщалось о систематическом 

употреблении допинга российскими легко-

атлетами.

– Повторяю: в России не существует си-
стемы допинга. Это говорю вам я. Если 
другие тренеры и атлеты решаются 
нарушить антидопинговые правила, 
то они должны понести за это ответ-
ственность. Я же здесь ни при чем.
– Ситуацию с допингом в России исследо-

вала специальная рабочая группа ИААФ. 

По-вашему, почему эксперты пришли к мне-

нию, что Россию следует отстранить от уча-

стия в Олимпийских играх?

– У меня такое чувство, что они не доде-
лали свою работу, при этом на них да-
вили, их постоянно торопили: давайте, 
принимайте решение.
– Вы считаете, что такое решение было по-

спешным?

– Президент ИААФ Себастьян Коу ска-
зал примерно следующее: мы не можем 
отделить чистых атлетов от тех, кто упо-
требляет допинг, поэтому никто из вас 
в Рио не поедет. Уму непостижимо. Ког-
да есть десять подозреваемых в краже, 
но нет возможности разобраться, кто 
из них вор, никто ведь не станет сажать 
всех десятерых на два года в тюрьму. 
Я занимаюсь индивидуальным видом 
спорта и могу в данной ситуации от-
вечать только за себя и за своего трене-
ра. Я спортсменка с 20-летним стажем, 
у меня за плечами две золотые олим-
пийские медали и бронзовая медаль 
лондонской Олимпиады. Я выиграла 
семь чемпионатов мира и поставила 
28 мировых рекордов. Я проходила 
допинг-контроль по всему миру, меня 
тестировали международные, незави-

Самая успешная в мире прыгунья с шестом Елена Исинбаева заявила 
в интервью «Шпигелю», что считает решение Международной федерации 
легкой атлетики об отстранении от бразильской Олимпиады всех российских 
легкоатлетов дискриминацией России и собирается добиваться права 
стартовать в Рио в Спортивном арбитражном суде

«Нельзя ставить 
меня в один ряд 
с нечестными 
спортсменами»
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симые эксперты. И знаете что? Все про-
бы были негативными.
– Недавно вы назвали дисквалификацию 

российских легкоатлетов нарушением прав 

человека. Это серьезный упрек.

– Но ведь это правда. Никто не может 
мне запретить работать по профессии, 
делать то, что я умею делать действи-
тельно хорошо. Однако именно это 
сделала ИААФ, причем совершенно 
безосновательно.
– Можно рассудить иначе: ИААФ дает сиг-

нал и целенаправленно карает многолетний 

допинговый обман.

– Я тренируюсь с утра до позднего вече-
ра, у меня нет другой жизни, я не вижу 
мужа, не вижу дочери. Я все положила 
на то, чтобы выиграть третью золотую 
олимпийскую медаль в Рио. А теперь 
мне не дают участвовать в Олимпиаде 
не потому, что я в чем-то провинилась, 
а исключительно потому, что я рус-

ская. Это дискриминация, направлен-
ная не только против меня, но и про-
тив моей страны, и против нашей 
молодежи.
– Поясните?

– Олимпиада – это особое волшебство. 
Мы ждем его целых четыре года. Олим-
пийские соревнования смотрят и дети, 
они болеют за своих спортсменов. По-
сле зимних Игр в Сочи в спортивные 
секции и школы страны пришло много 
детей. Если нашим спортсменам не да-
дут выступить в Рио, для нашей спор-
тивной молодежи это станет смертель-
ным ударом.
– Как сообщается, в Сочи могли быть сфаль-

сифицированы допинг-пробы российских 

атлетов. Сейчас эксперты ВАДА проводят 

проверку и должны опубликовать свой от-

чет не позднее середины июля. Если обви-

нения подтвердятся, от поездки в Рио могут 

отстранить всю российскую сборную.

– Это будет абсолютная катастрофа 
для российского спорта. Вам этого 
хочется?
– Как вы предлагаете бороться с допинго-

вой проблемой в России?

– ВАДА должно найти лучший и более 
эффективный способ выявления нару-
шителей. И тогда уже пусть Междуна-
родная федерация дисквалифицирует 
этих обманщиков, что будет наилуч-
шим уроком для всех, кто уповает на до-
пинг. Но ни в коем случае нельзя ста-
вить меня в один ряд с нечестными 
спортсменами. Я не стану мириться 
с таким коллективным наказанием.
– Что вы намерены предпринять?

– Я обращусь в Спортивный арбитраж-
ный суд и буду там добиваться права 
стартовать в Рио. Если он признает 
за мной такое право, я с этим решени-
ем пойду в ИААФ. И тогда им придется 
это принять.
– До начала Олимпиады в Рио-де-Жанейро 

остается всего шесть недель. Вы успеете?

– Мне об этом судить трудно. Скажу 
одно: меня заверили, что, поскольку 
это Олимпиада, поскольку это случай 
из ряда вон, возможно, такие иски бу-
дут рассматриваться в ускоренном ре-
жиме.
– Во вторник МОК объявил, что российские 

атлеты, которые проходят допинговые те-

сты за пределами собственной страны, воз-

можно, все же смогут стартовать в Рио.

– Это меня немного приободрило. 
На прошлой неделе я оценивала свои 
шансы поехать на Олимпиаду как один 
к ста. Сегодня я бы сказала, что это уже 
пять процентов. ■

Беседовали Лукас Эберле, 

Владимир Широков

«Мне не дают 
участвовать 
в Олимпиаде 
не потому, 

что я в чем-то 
провинилась, 
а потому, что 

я русская. Это 
дискриминация, 
направленная 
против моей 

страны»
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санкции

Новые правила 
сожительства
Почему Евросоюз не снимает санкции 
с России, и на что готовы пойти стороны 
ради улучшения отношений

санкции
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Н 
а минувшей неделе ко-
митет постоянных пред-
ставителей стран–членов 
Евросоюза договорился 

о продлении санкций против России 
еще на полгода. Ограничения, ко-
торые будут действовать до января 
2017 года, распространяются на фи-
нансовый, энергетический и военно-
промышленный секторы, а также 
включают визовые ограничения про-
тив некоторых российских граждан.

В середине июня ЕС уже продлил 
на год действие санкций в отноше-
нии Крыма и Севастополя. Санкции 
включают запрет на импорт в ЕС лю-
бых крымских товаров, любые евро-
пейские инвестиции на территории 
полуострова, включая приобретение 
там недвижимости, финансирование 
бизнеса, предоставление услуг, на-
пример, туристических. Европейским 
судам, за исключением экстренных 
ситуаций, запрещен вход в крымские 
порты.

Продление «крымского пакета» 
санкций прошло фактически в рабо-
чем порядке. Необходимость прод-
лить действие более масштабных 
ограничительных мер, введенных 
против России, провоцировала доста-
точно оживленную дискуссию в рядах 
членов Евросоюза. Дискуссию о необ-
ходимости дискуссии, скажем так.

«Растущий спрос на политическую 
дискуссию» поминал на днях министр 
иностранных дел Словакии Мирослав 
Лайчак. (Это центральноевропейское 
государство будет председательство-
вать в ЕС с июля по декабрь.)

«Я не призываю к отмене санк-
ций, – сказал Лайчак журналистам. – 
Но мне не хотелось бы наблюдать, 
как мы формально поддерживаем 
санкции и за этими санкциями все 
подписывают масштабные соглаше-
ния с Россией, наносят туда визиты 
и встречаются с людьми, фигурирую-
щими в черных списках».

Примечательно, что о необходи-
мости дискуссии по проблеме анти-
российских санкций говорил пу-
блично и министр иностранных дел 
Франции Жан-Марк Эйро.

Среди членов Евросоюза суще-
ствуют разные точки зрения на то, 
как выстраивать отношения с ги-
гантским соседом на Востоке. И это 
не секрет. Но обострение дискуссии 

в Евросоюзе по этому вопросу многие 
СМИ и аналитики поспешили пред-
ставить как неоспоримое доказатель-
ство того, что ЕС устал от санкций (и, 
конечно же, российских контрсанк-
ций) и только и ждет момента, чтобы 
вернуться к «бизнесу как всегда».

«Они уже чуть ли не умоляют 
Россию: «ну попросите нас отменить 
санкции», чтобы вытребовать в ответ 
какие-то уступки от Москвы – типа 
обратного отсчета в выполнении мин-
ских условий (то есть начать с кон-
ца – с передачи под контроль Кие-

ва российско-украинской границы 
на юго-востоке)», – написал в своем 
Facеbook глава международного ко-
митета Совета Федерации Константин 
Косачев.

«Усталость», безусловно, налицо. 
Но ожидать разворота ЕС на 180 гра-
дусов в ближайшее время не стоит. 
Ведь даже политики тех стран, чьи 
экономики в наибольшей степени по-
страдали от «войны санкций», жестко 
увязывают возможные послабления 
с урегулированием конфликта на юго-
востоке Украины.

«Санкции не возобновляются 
в автоматическом режиме, но ключе-
вой пункт заключается в том, чтобы 
была политическая дискуссия в Сове-
те (Евросоюза) о том, что происходит, 
или же санкции и контрсанкции пре-

вращаются в рутину», – отмечал в сво-
ем выступлении на Петербургском 
международном экономическом фо-
руме премьер-министр Италии Мат-
тео Ренци.

Но он же говорил и о том, что «до-
говоры должны соблюдаться, мы при-
ложили усилия, чтобы прийти к мин-
ским соглашениям, и все, повторяю, 
все должны их соблюдать».

«Я был в Санкт-Петербурге на про-
шлой неделе, и я несколько часов бесе-
довал с Путиным. Позиция комиссии 
ясна: чем больше будет «Минска», тем 
меньше будет санкций», – заявил жур-
налистам глава Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер.

«Больше «Минска» – меньше санк-
ций» – это, пожалуй, новый подход 
западноевропейцев к России. Раньше 
снятие ограничительных мер увязы-
валось с выполнением минских согла-
шений в полном объеме.

Принципы новой «восточной по-
литики» лаконично сформулировал 
министр иностранных дел Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер. «Санк-
ции сами по себе – это не самоцель. 
Они должны подталкивать к измене-
ниям в поведении», – сказал дипло-
мат в одном из интервью. А потому он 
выступает за их поэтапную отмену, 
но в жесткой увязке с поступательным 
выполнением минских соглашений. 
«Подход «все или ничего», хотя и зву-
чит хорошо, не срабатывает», – отме-
тил глава германского МИД.

«На Украине, если бы не было 
санкций, ситуация была бы намного 
хуже. И если вы так не думаете, то у вас 
просто недостаточно воображения. 
Вторжение (России) могло бы быть бо-
лее значительным и пошло бы дальше, 
было бы гораздо больше беженцев. И, 
полагаю, без санкций у нас бы вообще 
не было минского процесса», – заявил 
недавно координатор Госдепартамен-
та США по санкционной политике 
Дэниел Фрид, выступая в Центре стра-
тегических и международных иссле-
дований в Вашингтоне.

Итак, многие западные полити-
ки и эксперты считают, что с помо-
щью такого специфического инстру-
мента, как санкции, «коллективному 
Западу» удалось перевести войну 
на Донбассе в режим «конфликта ма-
лой интенсивности». Но вот дальше 
дело застопорилось. Россия жестко 

«Как только 
появятся 
признаки 

позитивного 
развития 

на Донбассе, 
в Брюсселе 
может быть 

поставлен вопрос 
о постепенном 

смягчении 
ограничительных 

мер»

 Текст:  Алексей Баусин
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санкции

стоит на своем, уверяя, что в кон-
фликте на Донбассе не участвует, что 
минские соглашения должен реали-
зовать Петр Порошенко, а договари-
ваться ему следует с самопровозгла-
шенными ДНР и ЛНР.

Ну а, согласно официальной вер-
сии, санкции России только на поль-
зу. «Лично я хотел бы, чтобы санкции 
против нас продержались подольше, 
а не побыстрее были сняты. Это мое 
личное мнение, – заявил глава пре-
зидентской администрации Сергей 
Иванов в одном из недавних телевизи-
онных интервью. «Мы долго говорили 
о диверсификации экономики… Знае-
те, есть такая поговорка: «Не было бы 
счастья, да несчастье помогло». Вот 
здесь это как раз сработало».

При этом в Кремле тоже намека-
ют на готовность к диалогу. «Россия 
не была инициатором сегодняшнего 
развала, разлада и проблем, введения 
санкций. Все наши действия были 
и остаются исключительно ответны-
ми. Но мы, что называется, как у нас 
в народе говорят, зла не держим и го-
товы идти навстречу нашим европей-
ским партнерам. Но это, безусловно, 
не может быть игрой в одни ворота», – 
говорил Владимир Путин на форуме 
в Санкт-Петербурге.

Впрочем, доверия особого нет. 
«Мы были бы готовы к таким шагам 
(отмене антизападных санкций пер-
выми), если мы были бы уверены, что 
нас в очередной раз, как у нас говорят 
в народе, не кинут», – сказал Путин.

«Очевидно, что внутри ЕС растет 
давление на Брюссель, с тем чтобы 
эти санкции отменить. Как только 
появятся какие-то признаки пози-
тивного развития на Донбассе, то мо-
жет быть поставлен вопрос о посте-
пенном смягчении ограничительных 
мер. Европейцы были бы рады зафик-
сировать какой-то прогресс, но его 
на сегодняшний день нет», – отмеча-
ет заведующая отделом европейских 
политических исследований ИМЭМО 
РАН Надежда Арбатова.

Многие российские политологи 
считают, что Евросоюз не торопится 
смягчать антироссийские санкции, 
потому что этому всячески препят-
ствуют США. Арбатова с этим не со-
гласна. «Отдельные страны прислу-
шиваются к США, но у ЕС есть свой 
интерес, – пояснила она. – Интерес 
этот определяется тем, что Россия – 
крупнейший и ближайший сосед Ев-
росоюза, каковым он не является для 
США. Для европейцев обеспечение 
стабильности – задача номер один. 
Утверждать, что США диктуют Евро-
пе, – это примитивный и упрощен-
ный взгляд. У ЕС есть свои экономи-
ческие и политические интересы».

Украинский фронт

В середине минувшей недели в Мо-
скву приезжала помощник госсекре-
таря США по делам Европы и Евра-
зии Виктория Нуланд. Встречалась 
она с помощником российского пре-

зидента Владиславом Сурковым. Это 
уже вторая по счету встреча Нуланд 
и Суркова, первая прошла 15 янва-
ря нынешнего года в Калинингра-
де. «Это был своего рода мозговой 
штурм по поиску компромиссов с це-
лью реализации минских соглаше-
ний», – заявил тогда Сурков.

Никаких решений по итогам 
очередной встречи Суркова и Ну-
ланд принято не было, сообщил 
пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков. «Это традиционный 
обмен мнениями, сверка часов, – по-
яснил он. – США не участвуют в нор-
мандском формате, и американские 
коллеги таким образом получают 
информацию из первых рук от стран 
«четверки».

В посольстве США пояснили, 
что на переговорах в Москве обсуж-
дали, как быстрее добиться полного 
прекращения огня, вывода тяжелой 
артиллерии и обеспечения полного 
беспрепятственного доступа пред-
ставителей ОБСЕ в восточную часть 
Украины. В европейских столицах 
говорят о том, что в июле возмож-
но проведение саммита «норманд-
ской четверки» – Франции, Герма-
нии, России, Украины – при участии 
и США. Впрочем, пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков 
заявил, что в Кремле не видят смыс-
ла проводить встречи «ради галочки» 
и что пока со стороны Киева не видно 
готовности к реализации минских 
договоренностей.

Вялотекущая война на Донбассе окончательно испортила отношения 
Владимира Путина и Барака Обамы   Im
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«США не входят в «нормандскую 
четверку», но все понимают, что это 
война не между Киевом и Донбассом, 
а между Вашингтоном и Москвой, – 
говорит украинский политолог Кон-
стантин Бондаренко. – Если в перего-
ворах принимают участие Франция 
и Германия, но отсутствует один 
из ключевых игроков, то любые до-
говоренности могут быть похороне-
ны уже на следующий день. Украина 
не совсем самостоятельна в приня-
тии решений. До тех пор, пока между 
собой не договорятся крупные игро-
ки, до тех пор, пока не будет принята 
формула, удовлетворяющая и Москву, 
и Вашингтон, не стоит надеяться 
на реализацию Минска».

«Я планов наших люблю 
громадье»

В Санкт-Петербурге, куда приезжали 
европейские политики, обсуждались 
некие заделы на будущее, но, видимо, 
не очень близкое. «Повторю, мы заин-
тересованы в том, чтобы европейцы 
подключились к проекту большого ев-
разийского партнерства. В этой связи 
приветствуем инициативу президента 
Казахстана о проведении консульта-
ций между Евразийским экономиче-
ским союзом и ЕС…», – говорил Путин.

«Россию обвиняют в желании вне-
сти раскол, поскольку она не разгова-
ривает с Евросоюзом, а хочет общаться 
с отдельными странами, которые ей 

симпатизируют. А как нам быть? Отой-
ти от Европы совсем мы не можем – 
это наш ближайший сосед и наиболее 
крупный торговый партнер», – отмечал 
в одном из своих недавних публичных 
выступлений министр иностранных 
дел России Сергей Лавров.

Только вот вопрос: на какой осно-
ве строить эти отношения? Тут пока 
все очень туманно.

«Новые отношения с Россией бу-
дут базироваться на новых реалиях», – 
сказал посол ЕС в Москве литовский 
дипломат Вигаудас Ушацкас журнали-
стам газеты Lietuvos zinios. Детальной 
концепции пока, по его словам, нет, 
но ясно, что «это будет новый образ 
действия, новые правила сосущество-
вания, сотрудничества в тех сферах, 
где интересы совпадают».

При этом, как особо отметил Ушац-
кас, будут учтены существующие между 
партнерами различия. «О них мы гово-
рили недостаточно, жили иллюзиями 
об интеграции сообществ и экономик. 
Сегодня мы стоим перед необходимо-
стью признать разницу в подходах, что 
не должно препятствовать сотрудниче-
ству», – сказал дипломат.

Россия и ЕС уже пытались вы-
страивать особые отношения. Можно 
вспомнить российскую инициативу 
2003 года о формировании общего 
экономического пространства от Ат-
лантики до Владивостока. Или же 
партнерство с Россией в целях модер-
низации, разработанное в 2010 году 
Германией. Ни пространства не сло-
жилось, ни партнерства. Остается 
надеяться только на то, что украин-
ский кризис все же вынудит РФ и ЕС 
наконец-то договориться о правилах 
сожительства. ■

Помогите Марине! Союз благотворительных организаций России 
просит соотечественников помочь

ПОЛУЧАТЕЛЬ: 
некоммерческое партнерство 
«Союз благотворительных организаций России»
ИНН 7715257832
КПП 771501001
р/с 40703810287810000000
в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва
БИК 044525256
к/с 30101810000000000256 

НАЗНАЧЕНИЕ ПЛАТЕЖА: 
пожертвование на лечение Марины Гуляевой

Сразу после рождения Марина Гуляе-
ва из Тамбова перенесла кислородное 
голодание, а также инфекцию головного 
мозга. В результате девочка начала ходить 
только в 2,5 года, а в 5 лет более или менее 
нормально разговаривать и излагать свои 
мысли. В ходе очередного лечения у Мари-
ночки обнаружили сильное искривление 
позвоночника. Чтобы избежать операции, 
ей необходим интенсивный курс лечения 
и ношение специального корсета. Но для 
этого необходимо собрать 375 100 рублей. 
К сожалению, у мамы и дочки Гуляевых таких 
денег нет: папа оставил семью и не платит 
алиментов.

Более подробная информация по тел.: (495) 225 1316 или на сайте www.sbornet.ru. Держатели карт Сбербанка России, подклю-
ченных к системе «Сбербанк ОнЛ@йн», могут сделать пожертвование в СБОР из своего личного кабинета. Также можно сделать 
SMS-пожертвование на короткий номер 3434:СБОР (пробел) сумма в рублях. 
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санкции

Коплектующие
родины
Антироссийские санкции 
российскую экономику не убили, 
но заставили выкручиваться

санкции
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С 
пустя два года после введе-
ния Евросоюзом и другими 
западными странами санк-
ций против России ее поли-

тическое руководство так и не смогло 
даже в общих чертах сформулировать 
отношение к ним. До сих пор на этот 
счет звучат самые противоречивые 
заявления. Одни, как спикер Госду-
мы Сергей Нарышкин, считают их 
противоправными, аморальными 
и бандитскими. Другие, как глава 
Cовета Федерации Валентина Матви-
енко и пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, называют санкции 
абсурдными и бессмысленными, по-
скольку сами же западные страны 
якобы от них больше всего и страда-
ют. Третьи, к числу которых относят-
ся глава администрации президента 
Сергей Иванов, целый ряд депутатов 
и даже патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл, уверены, что они пошли 
лишь на пользу стране и «если бы санк-
ций не наступило, то нужно было бы 
обязательно их выдумать».

При таком подходе, очевидно, под-
счетов и систематизации вредного 
(а возможно, и положительного) воз-
действия на экономику и жизнь страны 
тех или иных видов санкций (финансо-
вых, технологических, визовых и т. д.) 
на официальном уровне не ведется. 
А если вдруг и ведется, то держится это 
в секрете. Отслеживать ситуацию пы-
таются эксперты и аналитики в разных 
сферах экономики и науки, но единой 
картины ни у кого нет. Да и по разным 
отраслям точность оценок сильно раз-
нится. В частности, сложность заклю-
чается в том, что введение санкций 
совпало с падением цен на нефть и, как 
следствие, сокращением госфинанси-
рования многих программ, и не всегда 
можно однозначно сказать, что именно 
сыграло большую роль.

Самый больной вопрос

Финансовые санкции западных стран, 
введенные летом 2014 года, означали, 
что фактически все российские компа-
нии и банки лишаются возможности 
брать новые кредиты и рефинансиро-
вать свои долги и вынуждены их про-
сто возвращать. Внешний долг страны 
к тому времени составлял $729 млрд, 
90% его составлял коммерческий долг 
российских банков и компаний.

Всего за год (1 июля 2014-го – 
1 июля 2015-го) России пришлось вер-
нуть $177,1 млрд или около 9% от ВВП 
(по среднегодовому курсу). Естествен-
но, это не могло пройти незаметным 
для экономики. Речь не только о том, 
что курс рубля упал вдвое, хотя и это 
немаленькое потрясение для экономи-
ки и для людей. Компаниям и банкам 
пришлось тратить свою чистую при-
быль не на инвестиции в экономику, 
а на вывод ее за рубеж для возврата 
долгов. В стране разразился колос-
сальный инвестиционный кризис, ко-
торый стал одним из драйверов обще-
го спада ВВП. С середины 2014 года 
российский ВВП падает каждый 
квартал (за исключением III квартала 
2015-го). Падение инвестиций и ВВП 
продолжается и сейчас: инвестиции 
сократились на 4,8% (май 2016-го 
к маю 2015-го), ВВП – на 1,2% (I квар-
тал 2016-го к I кварталу 2015-го).

В I квартале 2016 года отток ка-
питала из страны на возврат внеш-
него долга обнулился. Сам внешний 
долг стабилизировался и составил 
на 1 апреля 2016 года $516,1 млрд. 
Кажется, что долговая проблема 
смягчилась. Но это лишь видимость. 
Несмотря на сокращение внешнего 
долга, его нагрузка на экономику уве-
личилась из-за падения курса рубля. 
Теперь для его обслуживания надо 
отвлекать больше ресурсов из эконо-

мики, чем раньше. Если на конец 2014 
года внешний долг страны составлял 
30% ВВП, то на конец 2015-го – уже 
39% российского ВВП.

По данным Центрального банка 
на 1 января 2016 года, всего на обслу-
живание внешнего долга за год долж-
но быть выплачено $113 млрд. Это поч-
ти в 1,5 раза меньше, чем в первый год 
после введения санкций. Но нагрузка 
этих платежей на экономику сохраня-
ется прежняя – те же самые 9% ВВП.

Объективные показатели говорят 
о том, что удар финансовых санкций 
по российской экономике был очень 
болезненный и привел к сильной ре-
цессии и двукратному обвалу рубля. 
Последствия этого удара не преодоле-
ны до сих пор и действуют в 2016 году 
с неменьшей силой, чем сразу после 
введения санкций.

Нефтяники за ценой 
не постоят

Другим болезненным для сырьевой 
России вопросом стало введение санк-
ций в отношении наших нефтегазо-
вых компаний. В число запрещенных 
к экспорту в РФ товаров попали неко-
торые виды труб и средства бурения, 
предназначенные для проектов в об-
ласти разработки или производства 
глубоководной и арктической, а также 
сланцевой нефти.

Низкие цены на нефть практиче-
ски свели на нет основную часть санк-
ций, считает аналитик, специалист 
по нефтегазовому рынку Михаил Кру-
тихин. «Российским компаниям со-
вершенно невыгодно разрабатывать 
трудноизвлекаемые запасы, – объясня-
ет он. – Поскольку там себестоимость 
от $50 до $80 за баррель, то они туда 
и не идут. А санкции распространяют-
ся на технологии по извлечению этой 
самой дорогой нефти. Следовательно, 
здесь воздействие санкций нулевое». 
Более серьезно, по мнению Крутихи-
на, санкции сказались на партнерских 
проектах. Одним из них – поиском 
нефти в Карском море – занимались 
«Роснефть» и американская компа-
ния ExxonMobil. К моменту введения 
санкций была пробурена первая сква-
жина. Но понять, есть ли там нефть, 
так и не успели, пришлось скважину 
закрывать. Второй совместный проект 
(«Сахалин-3») с американцами был 

 Текст:  Александр Баринов, Алексей Михайлов, Иван Дмитриенко, Екатерина Буторина

пришлось вернуть 
России за год 
по внешним 

долгам. Это около 
9% от ВВП, и, 
естественно, 

не могло пройти 
незаметным для 

экономики

$177,1 
млрд

́́



www.profile.ru30  деловой еженедельник профиль #23 / 27.06.2016

санкции

у «Газпрома». Перед введением санк-
ций в рамках проекта заканчивали 
разведку на Киринском блоке и соби-
рались разрабатывать новое место-
рождение Южнокиринское. «Газпром» 
пытался показать, что оно в основном 
газовое и, значит, не подпадает под 
санкции, – говорит Крутихин. – Но аме-
риканцы справедливо указали, что 
там почти полмиллиарда тонн запаса 
нефти». Лишились мы и поставок под-
водного оборудования для такого рода 
месторождений. «В мире есть четыре 
компании, которые его поставляют, 
но теперь этого делать не могут», – по-
яснил эксперт.

В остальном, по его мнению, от-
расль вполне справляется: оборудо-
вание для обычных месторождений 
есть, а если не хватит, то его, пусть 

и не настолько качественное, как 
на Западе, можно купить у китайцев. 
В нефтеперерабатывающей отрасли 
влияние санкций тоже не заметно, го-
ворит Крутихин: модернизация идет, 
а то что медленно, так это, опять же, 
из-за нехватки средств. Нефтехими-
ческие и газохимические проекты под 
санкции не подпали. «То есть низкие 
нефтяные цены фактически замаски-
ровали и даже отменили действие 
санкций», – резюмировал Крутихин.

Старший научный сотрудник Ин-
ститута мировой экономики и меж-
дународных отношений Михаил 
Субботин, в свою очередь, считает по-
следствия санкций для нефтегазовой 
отрасли более глубокими: «Можем ли 
мы сами разработать шельф? Можем, 
и уже это делали на Сахалине и Кас-

пии. Но вопрос в цене, в скорости, 
в результате: какие издержки, какие 
потери, какие экологические послед-
ствия и риски и т. д. Хотя мы, конечно, 
можем получить похожие технологии, 
какие-то вещи, может быть, героиче-
скими усилиями сами откроем».

Не братские отношения

В военной и космической сферах 
ущерб России от действия санкций 
виден невооруженным глазом. При 
этом, как считают опрошенные «Про-
филем» эксперты, ключевой вклад 
внесли не столько ограничительные 
меры ЕС и США, сколько санкции 
и политика самой Украины. «До кри-
зиса гордо говорилось – сейчас эту 
цифру забыли, – что около трети пред-
приятий российского ВПК получают 
комплектующие с Украины. Фактиче-
ски российский и украинский ВПК – 
это две части некогда единой совет-
ской «оборонки», – говорит военный 
обозреватель, шеф-редактор онлайн-
портала «Ежедневный журнал» Алек-
сандр Гольц. По словам директора 
Центра стратегической конъюнкту-
ры Ивана Коновалова, часть комплек-
тующих, которые импортировались 
с Украины, были заменены на рос-
сийские – это сравнительно простые 
изделия вроде огнетушителей для 
броневиков.

Другое дело высокотехнологичное 
оборудование. Среди наиболее ощу-
тимых потерь – двигатели для верто-
летов, закупавшиеся на запорожском 
предприятии «Мотор Сич», и газотур-
бинные установки производства «Зоря-
Машпроекта» из Николаева. Выпуск 
первых налажен на Климовском заводе 
под Петербургом, однако в недостаточ-
ных объемах – вместо требующихся 
по плану перевооружения 200 двигате-
лей пока выпущено лишь 40, отмечает 
Гольц. С газотурбинными установками 
еще хуже. Без них не может быть за-
пущено серийное производство новых 
фрегатов серии 22350 и сторожевых 
кораблей серии 11356. Как заверяли 
чиновники, недостающие комплек-
тующие в скором времени сможет из-
готавливать завод в Рыбинске. Однако 
по факту этого не произошло, и сроки 
поступления новых моделей на службу 
в ВМФ отложены как минимум на два 
года, говорит Гольц.

Последствия разрыва военно-
технических связей с Украиной 
чувствительны и в ракетной про-
мышленности. В частности, это ка-

Российские нефтяники при освоении новых месторождений могут обойтись без иностран-
ных технологий за счет повышения издержек и героизма, но замену западной высокотех-
нологичной электронике для нужд космической отрасли и ВПК найти куда труднее
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сается межконтинентальных балли-
стических ракет (МБР). «Украинцы 
обслуживали наши старые ракеты 
«Сатана» (по российской классифика-
ции – Р36 М2 «Воевода», самые мощ-
ные из всех созданных в мире МБР  
«Профиль»), теперь приходится заме-
нять их на новые «Тополя», «Ярсы». Ко-
нечно, было бы желательно, если бы 
удалось продлить ресурс «Сатаны», – 
говорит Иван Коновалов. «Мирная» же 
космонавтика потеряла российско-
украинские ракеты-носители «Днепр» 
и «Зенит», занимавшие солидную 
долю на рынке космических транс-
портных услуг. «Еще никто толком 
не подсчитывал, во сколько России 
обошелся разрыв хозяйственных от-
ношений с Украиной в космонавтике. 
Однако, по моему убеждению, в пере-
счете на деньги он гораздо «дороже», 
чем все западные санкции, поскольку 
российско-украинское сотрудниче-
ство было гораздо теснее. Потеряны 
ведь не только поставщики, а интел-
лектуальный потенциал, связи между 
коллективами, которые работали 
вместе с начала 60-х годов», – расска-
зывает Вадим Лукашевич, эксперт 

по космонавтике, в 2011–2015 годах – 
эксперт космического кластера Фон-
да «Сколково».

Технологии 
не для всех

В западном «пакете» военно-
космических санкций эксперты счи-
тают наиболее проблемной частью 
запрет на поставки в Россию специаль-
ной микроэлектроники. «Схемы и пла-
ты, имеющие спецификацию Military 
и Space, обладают особыми свойства-
ми, например, выдерживают космиче-
скую радиацию, – рассказывает Андрей 
Ионин, член-корреспондент россий-
ской Академии космонавтики им. Ци-
олковского. – В гражданской сфере они 
не применяются, поэтому обычной 
электроникой потерю не возместить. 
Поскольку это специфический, штуч-
ный товар, его производители плотно 
сотрудничают с властями. Американ-
ские компании, продавая такую про-
дукцию за рубеж, должны получить 
соответствующее разрешение Гос-
депа. Так было и раньше, этот рынок 
никогда не был свободным. Просто до 

санкций разрешения на экспорт 
в Россию выдавались, а сейчас – нет».

В России же космической микро-
электроники, отвечающей современ-
ным требованиям, по сути, нет, объяс-
няет Ионин: «Проблемы существовали 
еще во времена СССР. В 90-х годах ре-
шили, что нет смысла вкладываться 
в эту промышленность, поскольку 
появилась возможность закупать не-
достающие элементы за рубежом. Тог-
да была популярна теория о междуна-
родном разделении труда: мы делаем 
ракеты и двигатели, а Запад – микро-
схемы. Она привела нас в нынешнюю 
ловушку».

Как сообщил СМИ глава 
«Информационно-спутниковых си-
стем» Николай Тестоедов, до введения 
санкций в Россию из-за рубежа импор-
тировались 75% необходимых плат, 
из них 83–87% приходилось на аме-
риканскую продукцию. В военной 
промышленности импортные микро-
схемы используются в авиационной 
автоматике и системах управления 
стратегическими ракетами, в косми-
ческой – на военных спутниках свя-
зи и разведки, спутниках ГЛОНАСС, 
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а также в научных миссиях, таких, как 
разрабатываемый орбитальный теле-
скоп «Спектр-РГ».

Как ответственные лица выходят 
из ситуации? В конце 2014-го СМИ 
писали о планах потратить $2 млрд 
на закупку микросхем у Китая. Однако 
китайцы помимо того, что тут же под-
няли цены, не выпускают продукцию 
достаточной надежности – например, 
она плохо переносит радиацию. «Мож-
но предположить, что Россия будет 
действовать, как в советские времена. 
Тогда была широкая система заполуче-
ния того, что нам не продавали, с помо-
щью разведки. Грубо говоря, воровали. 
Либо покупали через третьи страны, 
что, по сути, то же самое», – говорит 
Гольц. «Если договоренности с новыми 
поставщиками и появились, то они за-
секречены. Информация по Китаю – 
это исключение», – добавляет Ионин.

Как заявил после введения санк-
ций глава «Роскосмоса» Игорь Кома-
ров, наиболее остро потеря импортной 
элементной базы будет ощущаться 
в 2016–2018 годах, после чего станут 
видны результаты программы импор-
тозамещения, и доля плат зарубежного 
происхождения снизится до 40–50%. 
Но история с военными спутниками 
нового поколения «Сфера-В» пока-
зывает, что пока импортозамещение 
выглядит далекой целью: как писали 
СМИ в начале 2016 года, эти спутни-
ки с начинкой из отечественной ми-
кроэлектроники оказались «слишком 
тяжелыми» для подъема на орбиту. 
В итоге в Минобороны отказались 
от них, заказав партию «Меридианов», 
разработанных еще в СССР и ранее 
уже снятых с производства.

«Это наиболее яркий пример, – 
комментирует Лукашевич. – В осталь-
ных случаях все не так плачевно: 
отечественные платы все-таки можно 
использовать, просто спутники будут 
работать лишь 5–7 лет, вдвое меньше, 
чем на западных. А значит, спутнико-
вую группировку нужно чаще воспол-
нять, делая больше запусков или ис-
пользуя более мощные ракеты. То есть 
вопрос в затратах, трудоемкости. Ко-
нечно, и проблему надежности никто 
не отменял».

Что касается совместных с Запа-
дом проектов в гражданской космо-
навтике, то она пока мало ощущает 
санкции, отмечают эксперты. Однако 
происходит это лишь потому, что США 
и Европа продолжают сотрудничать 
с Россией там, где это несет для них 
стратегическую выгоду. «Речь идет 

о проектах, начатых задолго до введе-
ния санкций, – говорит Вадим Лукаше-
вич. – К примеру, проект марсианских 
зондов – ExoMars – Европа сперва хо-
тела реализовать вместе с США, но те 
отказались из-за бюджетных ограни-
чений, и тогда их место заняла Рос-
сия. То же касается МКС, где россий-
ский сегмент занимает порядка 40%. 
К тому же после закрытия программы 
Shuttle у американцев нет других спо-
собов доставки астронавтов на МКС, 
кроме как на российских ракетах».

Но по мере запуска западными 
странами собственных проектов санк-
ции в космонавтике будут проявляться 
все ощутимее, отмечает специалист. 
Уже сейчас осложнены контакты 
по перспективным проектам. «Изме-

нился вектор отношений. У Европы 
и Америки возникло ощущение того, 
что Россия как долгосрочный партнер 
ненадежна, – рассказывает Лукашевич. 
– Заявления вроде «Пусть США запуска-
ют астронавтов на батуте» от Рогозина 
создают впечатление, что Москва мо-
жет в угоду текущему политическому 
курсу оборвать долгосрочные проек-
ты. Россию уже стали меньше пригла-
шать на международные конференции 
по космонавтике, у россиян, желающих 
на них поехать, возникают проблемы 
с оформлением виз».

Провал по всем секторам высоко-
технологичной промышленности на-
растает, убежден Лукашевич, – начиная 
с отечественных смартфонов и опера-
ционных систем, на которые уже много 
лет не могут «пересадить» чиновников 
из-за отсутствия пригодной продук-
ции, и заканчивая суперкомпьютера-
ми, моделирующими ядерные взрывы. 
В ближайшие годы отставание будет 
усугублено за счет изоляции в научной 
сфере, считает он: «Судя по числу пу-

бликаций российских ученых за рубе-
жом, индексу цитируемости, научные 
контакты сворачиваются. Это внешне 
невидимое, экономически не просчи-
тываемое, но вполне явное последствие 
санкций».

Получите в рупиях

Другим результатом санкций стала не-
доступность тех же зарубежных кре-
дитов для предприятий ВПК. Как гово-
рилось в отчете «Рособоронэкспорта» 
за 2014 год, около $2 млрд, предна-
значавшихся для госкорпорации, «по-
висли» в зарубежных банках. Также 
ВПК не может проводить в американ-
ской валюте платежные поручения, 
говорит военный обозреватель Павел 
Фельгенгауэр: «Все нормальные пла-
тежки идут через организации вроде 
Bank Of New York, где за это берут ни-
чтожную комиссию. Можно перевести 
валюту и через другие каналы, но там 
комиссия может доходить до 10%».

Как сообщил в прошлом году гла-
ва «Ростеха» (включает в себя «Рособо-
ронэкспорт») Сергей Чемезов, финан-
совые проблемы были решены за счет 
перехода на расчеты в национальных 
валютах. Однако полноценным ре-
шением это вряд ли можно назвать. 
В итоге приходится ежегодно соби-
рать межведомственную комиссию, 
которая определяет, какой компании 
выделить рупии, чтобы она закупила 
в Индии разные товары, продала их 
в России и вернула деньги произво-
дителям вооружений, рассказывает 
Александр Гольц: «Можно предста-
вить, какое количество посредников 
здесь вьется и какова откатоемкость. 
Ограничивая себя национальной не-
конвертируемой валютой, вы обрече-
ны действовать в таких схемах».

В то же время рассчитать, какой 
объем средств российская «оборонка» 
потеряла из-за санкций, нет никакой 
возможности. «Нам сообщают только 
две цифры – объем продаж в текущем 
году и портфель заказов. Их, как я по-
дозреваю, берут с потолка, – говорит 
Гольц. – И только иногда в СМИ по-
падают цифры, которые резко кон-
трастируют с официальными заявле-
ниями о всеобщем преуспевании. Так, 
по прошлому году просочился размер 
убытков Объединенной авиастрои-
тельной корпорации – более 9 млрд ру-
блей. А ведь 2015 год считается для нее 
наиболее удачным, а сама корпорация 
объявлена у нас самой успешной ча-
стью ВПК». ■

Отечественные 
платы все-
таки можно 

использовать, 
просто спутники 
будут работать 
лишь 5–7 лет, 
вдвое меньше, 

чем на западных

́́



мнение 33

деловой еженедельник профиль #23 / 27.06.2016  33

Ровно 60 лет назад – 30 июня 
1956 года – было опубликовано поста-
новление ЦК «О преодолении культа 
личности и его последствий», и по-
трясенная страна принялась валить 
памятники и переименовывать сотни 
населенных пунктов, а пять лет спустя 
переназвала даже Сталинград, чего 
до сих пор не может себе простить.
Настоящая-то борьба с культом лич-
ности Сталина началась в 1961 году, 
когда Хрущеву понадобилось канали-
зировать народный гнев: космос кос-
мосом, а есть хочется. Тогда, в шесть-

десят первом, Сталина вынесли из мавзолея, год 
спустя опубликовали «Один день Ивана Денисови-
ча», и в литературе была детабуирована лагерная 
тема; понятно, что хрущевские разоблачения были 
половинчатыми и конъюнктурными, понятно, 
что он переводил стрелки, а его союзничество 
с интеллигенцией было временным и фальшивым; 
конечно, никакой борьбы с культом в действитель-
ности не было, а была любимая народная забава – 
мстить мертвым. При этом сам народ оставался 
как бы чист и ни в чем не виноват, как оно всегда 
и бывает, потому что это система такая. Не сталин-
ская, конечно, – Сталин лишь наиболее эффектив-
но ею пользовался. Работает она на двух уровнях. 
На уровне местной власти разрешается воровать 
как угодно и своевольничать сколько хочешь – 
ровно до тех пор, пока тебя не надо будет сбросить 
массам в качестве балласта; ты должен быть к это-
му готов. Массовые репрессии имеют одну цель – 
укрепить страх и мотивировать выживших воевать 
или трудиться из последних сил; чтобы народ их 
одобрял, начинаться они всегда должны с началь-
ства, а там уж можно грести всех подряд.
На уровне масс сталинизм (который прекрас-
но действовал и до Сталина) состоит в том, 
что общество не принимает никакого участия 
в управлении страной, не отвлекается на полити-
ку, занимается своими делами, а потому никогда 
ни в чем не виновато. Сначала учреждается 
деспот, а потом на него возлагается вина за все, 
включая доносы и всеобщую ложь. Его статуи 
взрывают, но это не называется десталинизаци-
ей. Это называется очередным зигзагом системы 
на путях ее выживания.
Конечно, борьба с культом была глотком воздуха 
для нескольких советских поколений, но борьба 
эта сводилась к поношению Сталина и отстране-

нию от власти его наиболее одиозных соратников. 
Главное же – ни одна из реальных духовных скреп 
русского патерналистского, традиционалистского 
общества в результате борьбы с культом не была 
затронута. Не была сказана правда о войне – 
которая и теперь говорится крайне осторожно, 
с массой оговорок, а тот факт, что Сталин два года 
рассматривался в СССР и в Европе как союзник 
Гитлера, и сейчас признают не все. Не пострадала 
пирамидальная структура советского общества, 
которая и в постсоветские времена ничуть не из-
менилась, несмотря на все перестройки. Не было 
и намека на местное самоуправление. Ни одно 
из условий, породивших культ, не было устранено 
или хотя бы названо, а потому культ возрождался 
постоянно, даже когда никакой личности не было 
уже в помине.
А в том, что сталинский культ неумолимо возрож-
дался в семидесятые и в десятые годы, нет и во-
все ничего загадочного. Сталинское состояние 
непрерывной мобилизации льстило большинству 
граждан, поскольку им было нескучно и было 
что вспомнить. Ведь в российском самосознании 
сила гнета прямо пропорциональна самооцен-
ке – хотя по логике вещей, казалось бы, должно 
быть наоборот. Россияне сильно уважают себя 
во время гнета, ибо гнет подчеркивает значи-
мость задачи: аврал, война, катастрофа – есте-
ственная среда, мы среди всего этого былинные 
герои, а повседневной рутиной пусть занимаются 
европейцы в своем распавшемся, слава тебе 
Господи, Евросоюзе. Тиран, который в течение 
двадцати лет истребляет все лучшее, что есть 
в нации, ввергает ее в нечеловеческие условия, 
вытирает об нее ноги, а потом говорит: «Братья 
и сестры», – поистине идеальный кризисный 
менеджер для общества, которое способно себя 
спасать и модернизировать лишь ценой кризиса. 
Десталинизацией и было бы возвращение к чело-
веческому достоинству, к повседневной работе 
без судорожных мобилизаций и к ответственному 
самоуправлению – но все это так неинтересно!
Десталинизации не было. Сталин – концентри-
рованное выражение худших черт российского 
социума – был, есть и будет. Будет до тех пор, 
пока эта система государственного управления 
не приведет к полному исчезновению, самоупо-
енному самоуничтожению братьев и сестер. 
А будет ли что-то после них – это уж вопрос мило-
сердия Божьего, вроде и бесконечного, а вроде 
и не совсем. ■

Братья и сестры

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции
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В предстоятелях 
согласия нет
Всеправославный собор на Крите привел 
православные церкви к угрозе нового раскола A
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Н   
а этой неделе, как ожидает-
ся, станут известны первые 
результаты и возможные 
последствия Всеправослав-

ного собора, открывшегося 20 июня 
в Православной академии Крита в Ко-
лымвари (город на северо-западе этого 
греческого острова). Поскольку впер-
вые о необходимости его проведения 
заговорили еще в XIX веке, предпо-
лагалось, что это станет эпохальным 
событием в жизни всех православных 
церквей мира, которое в перспективе 
может быть даже признано Вселенским 
собором. В итоге, однако, все оберну-
лось не менее грандиозным скандалом 
с вполне реальной перспективой ново-
го православного раскола.

Это стало понятно еще до офици-
ального закрытия Собора. Для участия 
в нем на Крит прибыли представители 
лишь 10 из 14 имеющихся на данный 
момент в мире автокефальных помест-
ных православных церквей. Четыре 
церкви – Русская, Грузинская, Анти-
охийская и Болгарская – в последние 
дни отказались от участия в Соборе.

Разногласий еще на стадии подго-
товки Собора набралось немало. Так, 
Антиохийская церковь (часть Ближ-
него Востока и приходы в Северной 
и Южной Америке) конфликтует с Ие-
русалимской из-за спора о канониче-
ской принадлежности Катара (на ду-
ховное окормление его претендуют обе 
церкви). Грузинский патриархат отверг 
документ «Отношения Православной 
Церкви с остальным христианским ми-
ром». Болгары поставили вопросы, пре-
пятствующие, на их взгляд, участию 
Болгарской церкви в Соборе: невозмож-
ность редактирования текстов по ходу 
работы, предложенное расположение 
предстоятелей Поместных Право-
славных церквей в зале, нарушающее 
принцип равенства Церквей, необхо-
димость больших и необоснованных 
финансовых расходов в случае участия 
БПЦ в Cоборе. Авторитетный во всем 
православном мире Священный Ки-
нот святой горы Афон (соборный орган 
управления Святой Горы Афон, в ко-
торый входят представители 20 мона-
стырей Афона, избирающиеся каждый 
год своими монастырями. – «Профиль») 
выразил несогласие с тем, как прово-
дятся диалоги между Православной 
церковью и инославными. Афонские 
монахи категорически против участия 

православных в экуменическом Все-
мирном совете церквей и недовольны 
совместными молитвами и службами 
с католиками и протестантами, кото-
рые, по их мнению, могут именоваться 
только как «христианские доктрины 
и исповедования», отпавшие от собор-
ной церкви.

А после начала Собора в неполном 
составе уже имевшиеся противоречия 
приобрели принципиальный харак-
тер, пополнившись новыми претензия-
ми. Главная из них – можно ли вообще 
признавать Собор на Крите «всеправос-
лавным». Организаторы и участники 
его заявляют, что их решения станут 
обязательными для всех православ-
ных церквей вне зависимости от того, 
приезжали они на Крит или нет. А «от-
казники», включая РПЦ, естественно, 
с этим не согласны. Интриги добавляло 
и то, что информацией о подробностях 
заседаний участники Собора делились 
со СМИ скупо, и, соответственно, воз-
держивались пока от оценок и «несо-
гласные». Так что главное «выяснение 
отношений» еще впереди.

Соборная история

Его Божественное Всесвятейшество 
Архиепископ Константинополя – Но-
вого Рима и Вселенский Патриарх 
Варфоломей I – так по-византийски 
пышно звучит полный титул глав-
ного инициатора Всеправославного 
собора – изначально планировал со-
звать Собор на своей канонической 
территории – в Стамбуле (Константи-
нополе). Но этому помешали сбитый 
турками российский самолет и серия 
терактов в турецких городах. РПЦ 
предложила как вариант Москву или 
Санкт-Петербург, а заодно поинте-
ресовалась у Константинопольского 
патриархата, а почему нельзя пригла-
сить на Вселенский собор всех миро-
вых православных епископов, число 
которых недотягивает даже до тысячи 
человек. Между тем организаторы Со-
бора изначально предложили предста-
вительство по 12 епископов от каждой 
церкви. Но ведь церкви разные – в не-
которых всего 12 епископов или около 
того, а в РПЦ 300! Разве это справед-
ливый подход? А может быть, если бы 
все православные епископы приняли 
участие в Соборе, то и не было бы этих 
голосов против Собора?

В конце концов Варфоломей оста-
новил свой выбор на Крите. Территория 
устроила всех, но начались проблемы 
с рассадкой и повесткой дня. Вопросы 
вызвал и предложенный Константино-
польским патриархатом обязательный 
взнос на Собор от каждой церкви-
участницы в 250 тыс. евро. Это вызва-
ло возмущение у представителей не-
богатых церквей. Что получается, нет 
денег – нет участия? Настораживала 
и необычайная поспешность в прове-
дении Собора, который так долго гото-
вился. Патриарх Кирилл и Священный 
синод РПЦ обратились к Патриарху 
Константинопольскому Варфоломею 
с призывом созвать перед началом 
Вселенского собора предсоборное со-
вещание и на нем попытаться разре-
шить спорные вопросы и, возможно, 
перенести Собор.

Но Варфоломей I счел предсобор-
ное совещание невозможным, так как 
для его созыва «отсутствует норматив-
ная база», а «до начала работ Святого 
и Великого Собора осталось весьма 
мало дней». Кроме того, по мнению 
Варфоломея, «перенос или срыв после 
десятилетий подготовки скомпроме-
тирует нашу Православную Церковь 
на межцерковном и международном 
уровне и нанесет непоправимый ущерб 
ее авторитету». Все это Вселенский па-
триарх изложил в ответном письме 
на имя патриарха Кирилла.

13 июня на экстренное заседание 
собрался Священный синод РПЦ. Ие-
рархи Московской патриархии обра-
тились к Варфоломею с убедительной 
братской просьбой перенести Собор, 
еще раз обсудить и доработать всю по-
вестку дня. Далее события стали раз-
виваться стремительно. Варфоломей 
выехал на Крит, а РПЦ заявила об отка-
зе ехать на Собор.

Накануне открытия Собора у па-
триарха Варфоломея было тезоиме-
нитство. Патриарх Кирилл не ограни-
чился письменным поздравлением, 
а направил к Вселенскому патриарху 
делегацию во главе с митрополитом 
Новгородским Львом. Но твердое ре-
шение созвать и провести так долго 
готовившийся Константинополем 
Всеправославный собор Варфоломей 
не изменил. Уже с Крита Варфоломей 
еще раз призвал отказавшиеся церкви 
пересмотреть свое решение и все-таки 
приехать. А официальные представи-
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тели Константинопольского патриарха 
в предсоборных интервью подчерки-
вали, что решения Собора будут обя-
зательными и для тех поместных церк-
вей, которые не приехали.

Православный 
председательствующий

Очевидно, это станет самым сильным 
раздражителем для «отказников», тем 
более что к личности Вселенского па-
триарха у православных неоднознач-
ное отношение. Многие священники 
и миряне считают патриарха Варфо-
ломея экуменистом (что для многих 
представителей православной церкви 
недопустимо. – «Профиль»), упрекают 
его в излишних симпатиях к Римско-
католической церкви, а фотографии те-
плых встреч с объятиями и поцелуями 
Вселенского патриарха и Папы Римско-
го приводят радикально настроенных 
верующих в неистовство. Отсюда поя-
вившиеся разговоры об опасности ре-
шений Собора, которые якобы пойдут 
вразрез со Священным писанием и пре-
данием; о предательстве православной 
веры; о давних претензиях патриарха 
Варфоломея стать Восточным папой 
по аналогии с Папой Римским, чем 
и объясняется его стремление расса-
дить на Соборе делегации церквей так, 
чтобы самому быть во главе стола как 
главному православному начальнику. 
А по церковному диптиху (упорядочен-
ный список Поместных Автокефальных 
Православных церквей. – «Профиль») 
Вселенский Константинопольский па-
триарх всего лишь первый среди рав-
ных, то есть по факту не председатель, 
а председательствующий на Соборе 
всех поместных церквей.

Впрочем, авторы подобных версий, 
по мнению экспертов, скорее сгущают 
краски. «Едва ли мы можем говорить 
о «папизме» (пусть даже и восточном!) 
патриарха Варфоломея, так как он пред-
стоятель Константинопольской право-
славной церкви и к католической отно-
шения не имеет, терминологически это 
неверно, – говорит старший научный со-
трудник Центра по изучению проблем 
религии и общества Института Европы 
РАН Вероника Язькова. – Скорее речь 
идет о традициях «предстоятельства» 
Константинопольской церкви над дру-
гими, о стремлении вернуться к эпохе 
первых соборов (до раскола XI века), 
к позиции некоего «центра учитель-
ства, доктрины. Что касается мотивов 
поведения патриарха Варфоломея, 
они продиктованы скорее типом миро-

воззрения, нежели политическими ам-
бициями». К тому же, как считает  член 
Общественной палаты РФ, настоятель 
храма Феодора Студита у Никитских 
ворот в Москве протоиерей Всеволод 
Чаплин, «рядом с Варфоломеем есть 
куда более фанатичные экуменисты – 
например, митрополит Пергамский 
Иоанн. Он непосредственно руководил 
ходом подготовки Всеправославного 
собора, работал в такой экуменической 
организации, как Всемирный совет 
церквей, является сторонником запад-
ной политики – единственный из пра-
вославных иерархов поддержал в свое 
время бомбардировку Югославии».

Курс на Афон

Одна из конспирологических версий, 
обсуждаемых сегодня в связи с ситуа-
цией вокруг Собора, – его умышлен-
ный срыв с целью ослабления пози-
ции Константинополя и выдвижения 
на первые роли РПЦ как самой крупной 
православной церкви в мире. «Срыв, 
безусловно, умышленный, вопрос 
в том, в чьих это интересах, – считает 
Вероника Язькова. – Архиерейский со-
бор РПЦ в феврале 2016 года одобрил 
позицию делегации РПЦ в Шамбези. 
Русская православная делегация при-
няла деятельное участие в подготовке 
и других материалов. В то же время 
ряд положений в соборных докумен-
тах («Таинство брака и препятствия 
к нему»), отсутствие консенсуса и кво-
рума дал основание РПЦ говорить 

Семь Вселенских
соборов
Православные церкви признают 

Вселенскими семь церковных 

соборов, последний из которых 

состоялся в VIII веке. Принятые 

на этих соборах решения составляют 

наряду с Библией свод безусловных 

к исполнению законов для каждого 

православного христианина. Идея 

созыва Вселенского собора (в рамках 

православной церкви) выдвигалась 

Константинопольским патриархатом 

в конце 1860-х, но была отвергнута 

правительством императора Алексан-

дра II. Всеправославное совещание 

1923 года в Константинополе не при-

знано в статусе Собора православны-

ми церквями.

Практическая работа по подготовке 

Вселенского собора велась с пере-

рывами с сентября 1961 года, когда 

состоялось I Родосское Всеправо-

славное совещание. Прошло в общей 

сложности четыре Всеправославных 

предсоборных совещания (Шамбези, 

1976; 1982; 1986; 2009) и шесть 

межправославных подготовительных 

комиссий (Женева, 1971; Шамбези, 

1986; 1990; 1993; 1999 и 2009).

Состоявшаяся в октябре 2008 года 

в Стамбуле встреча предстоятелей 

и представителей Поместных Право-

славных церквей сделала возможным 

возобновление сотрудничества в под-

готовке Собора. В конце мая 2010 

года патриарх Константинопольский 

Варфоломей, совершая официаль-

ный визит в Россию, заявил, что 

совместно с патриархом Московским 

и всея Руси Кириллом они приняли 

решение «ускорить процесс созыва 

Святого Великого Собора православ-

ной Церкви».

21–27 января 2016 года в Шамбези 

(Швейцария) состоялось предсо-

борное совещание глав и предста-

вителей Поместных Православных 

церквей, на котором были утвержде-

ны темы для обсуждения на Соборе 

(фактически – повестка дня): миссия 

православной церкви в современном 

мире, православная диаспора, авто-

номия и способ ее провозглашения, 

таинство брака и препятствия к нему, 

значение поста и соблюдение его 

сегодня, отношения православной 

церкви с остальным христианским 

миром.
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о «непреодолимых препятствиях» 
и требовать отсрочки встречи. Заявле-
ние патриарха Варфоломея о том, что 
очередной срыв Собора только ском-
прометирует православную церковь, 
было воспринято многими как прояв-
ление авторитаризма и универсалист-
ских амбиций. Думается, что в срыве 
Собора заинтересованы традициона-
листские слои как поместных церквей, 
ратующие за ослабление позиций Кон-
стантинополя в православном мире 
из опасения экуменических реформ, 
так и подобные группировки внутри 
РПЦ и околоцерковные политики, вы-
ступающие за сращивание РПЦ с го-
сударством и проведении имперской 
политики».

«Константинополь пытается дей-
ствовать старыми административ-
ными методами, – объясняет, в свою 
очередь, происходящее протоиерей 
Всеволод Чаплин. – Документы Собора 
подвергали критике миряне, богосло-
вы, греческие и болгарские иерархи, 
Священный Кинот горы Афон, участ-
ники разных конференций. Сейчас 
не 70–80-е годы, когда паства была 
безмолвна. Я удивляюсь, что слишком 
поздно отказались ехать на Собор – 
нужно было намного раньше принять 
жесткое решение. Конечно, на патри-
арха Кирилла оказывается сильнейшее 
давление со стороны кучки либералов 
в православном мире, которые берут 
не числом, а уменьем – подковерными 

интригами. Поэтому нужно пожелать 
Святейшему стойкости не уступать та-
кому давлению и стоять в истине».

Официальный Московский патри-
архат, безусловно, отрицает всякий 
тайный умысел в отказе от участия 
в Соборе. В интервью информагент-
ствам руководитель пресс-службы 
патриарха Московского и всея Руси 
священник Александр Волков заявил: 
«Русская церковь очень активно го-
товилась к Всеправославному собору, 
и никаких стремлений бойкотировать 
или создать нерабочую атмосферу, па-
рализовать предсоборную работу с на-
шей стороны не было и в помине».

Однако возникшие противоречия 
между Константинополем и Москвой 
вольно или невольно стали поводом 
для нового обострения «украинского 
вопроса». Незадолго до начала Собора 
Верховная рада Украины обратилась 
к патриарху Варфоломею с призывом 
издать томос (указ) относительно 
автокефалии Православной церкви 
на Украине. Вслед за Радой к Варфоло-
мею с этим же вопросом обратился Все-
мирный конгресс украинцев. Варфо-
ломея просят созвать Всеукраинский 
объединительный собор, на котором 
под эгидой Вселенского патриархата 
обсудить все спорные вопросы и объ-
единить украинские православные 
церкви. И чем эта дискуссия может 
закончиться, тоже можно пока лишь 
гадать. Представитель Константино-

польского патриарха архиепископ Тел-
мисский Иов, выступавший регулярно 
на пресс-конференциях Собора, сооб-
щил, что официально в повестке дня 
«украинского вопроса» нет. Но также 
он поделился идеей сделать Всепра-
вославный собор регулярным – вроде 
такого всецерковного совещательного 
органа на постоянной основе. И не ис-
ключено, что тема эта появится в по-
вестке потом.

На этом фоне неудивительно, что 
в Москве звучат все более резкие оцен-
ки мероприятия на Крите. «Это попыт-
ка создания всеправославного «евросо-
юза», стремление установить жесткую 
власть над независимыми поместными 
церквями,  – считает тот же протоиерей 
Всеволод Чаплин. – В новом, XXI веке 
живые церковные общины стремятся 
обустроить общественный порядок 
на своих принципах. А вся эта толе-
рантная политика, за мир во всем 
мире, – уход от прямого ответа на акту-
альные вопросы».

Причем такой подход вполне со-
гласуется с политикой российского ру-
ководства. Недавний визит президента 
Путина и патриарха Кирилла на Афон, 
их торжественный прием афонскими 
монахами – достаточно вспомнить ре-
шение предоставить Владимиру Пути-
ну во время литургии в соборе место 
византийских василевсов – делает воз-
можным рассматривать Афон как бу-
дущий центр мирового православия. 
По крайней мере, для РПЦ и тех, кого 
она может объединить вокруг себя. ■

Многие священники и миряне считают Вселенского патриарха (на фото слева) Варфо-
ломея экуменистом и подозревают его в желании стать Восточным папой по аналогии 
с папой Римским. РПЦ на экстренном заседании Священного синода (на фото справа) 
накануне Всеправославного собора решила на Крит не ехать
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Скандал с кадыровским мостом засло-
нил другое петербургское мероприя-
тие, исполненное на гораздо более 
высоком протокольном уровне, – от-
крытие памятной доски Карлу Густаву 
Маннергейму.
Присутствие главы президентской ад-
министрации Сергея Иванова, который 
напомнил, «как резко изменила жизнь 
многих людей Октябрьская револю-
ция, столетие которой мы через год 
будем отмечать», а также и министра 
культуры Владимира Мединского, офи-
циального составителя государствен-

ного исторического мифа, ясно обозначило цель 
мероприятия. Чествование Маннергейма – часть 
театрализованного примирения красных с белыми, 
кульминацию которого планируют на 2017 год.
Дерзко задуманный пропагандистский проект за-
ставил пожертвовать историческим материалом. 
Маннергейм, взирающий с петербургской доски 
и обозначаемый как «генерал-лейтенант русской 
армии», совсем не похож на маршала Маннергейма, 
которого его земляки видят на памятниках, установ-
ленных на родине, – в скромной шапке-ушанке, 
с задумчивым лицом и с двумя-тремя орденами.
Наш домашний Маннергейм (шикарный мундир, 
важный взор, полтора десятка орденов) ориентиро-
ван на сталинский стандарт изображения санов-
ников и живо напоминает парадный портрет не 
воевавшего маршала Булганина. Сходство не умыш-
ленное, но назвать его случайным язык не по-
вернется. Маннергейма решили сделать «своим» 
и сделали. В таком виде с ним можно мириться.
Противоречие, которое, естественно, никого не за-
ботит, состоит в том, что тот Маннергейм, который 
на памятной доске, никоим образом ее не удосто-
ился бы, останься он именно генералом русской 
армии. Яркий военачальник в Первую мировую, он, 
однако, не командовал ни фронтами, ни армиями 
и не входил в высший круг российского генерали-
тета. Доска дана ему за то, что он потом стал таким, 
как на финских монументах, – победоносным 
предводителем белых в финляндской граждан-
ской войне 1918-го, а затем главнокомандующим 
в финско-советских войнах.
Именно с военным лидером Финляндии, а вовсе 
не с российским генералом в конце 1944-го по-
мирился Сталин. С царскими и белыми генералами, 
попавшими в их руки, красные не мирились. Они их 
уничтожили.

И вот сейчас на петербургской церемонии ис-
ключение преподносят как правило. На предпола-
гаемом памятнике жертвам революции аллегори-
ческий красный и аллегорический белый, каждый 
со своей правдой, будут композиционно уравно-
вешены и равным образом оплаканы. Видимо, 
в подражание испанскому комплексу в Долине пав-
ших, посвященному всем погибшим в гражданской 
войне. Правда, большинство испанцев почему-то 
считают этот мемориал не столько местом при-
мирения, сколько актом самовыражения режима 
Франко.
Но главное не это. В отличие от Испании, у нас даже 
и сама постановка вопроса о примирении красных 
с белыми абсолютно фальшива. Мириться некому. 
Белых не осталось. Красные победили полностью 
и окончательно.
Бывшие белые методично уничтожались физи-
чески. В 1930-м расправились с тысячами старых 
офицеров, служивших в Красной армии (операция 
«Весна»). В 1937-м гораздо большее число «быв-
ших» подпало под приказ НКВД № 00447, самую 
кровавую директиву Большого террора.
В неменьших масштабах убивали морально. Чтобы 
спастись, «бывшие» каждодневно отрекались 
от себя, а при первой возможности фальсифици-
ровали биографии и скрывали прошлое. К тому 
времени, когда Сталин переодел военных, дипло-
матов и школьников в старорежимную форму, 
корни были обрублены и неподдельных «бывших» 
почти не осталось. Красные стали носить костюмы 
белых и гордиться стариной, сведения о которой 
черпали из советских фильмов.
Теперь эти переодевания повторяют, но на более 
высоком градусе фарсовости. Потомки красных 
рядятся в одежды знати и печалятся о золотых 
годах царизма. Заграничными потомками старой 
знати они весьма умиляются, но даже и в мыслях 
не держат освободить для них хоть парочку выс-
ших постов.
Верховным арбитром аристократизма и старо-
режимности работает Никита Михалков, вы-
ходец из советской номенклатурной династии 
и ни в коем случае не потомок белых.
Сокрушаться о гибели белых и извиняться за дея-
ния предков наши высшие классы, как и рядовые 
наши граждане, почти поголовно являющиеся по-
томками красных, не то чтобы не хотят – им такое 
просто не приходит в голову. Вместо этого началь-
ство разыгрывает спектакль ряженых – «мирится» 
само с собой. ■

Примирение 
ряженых

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Сергей Шелин, 

обозреватель

информацион-

ного агентства

«Росбалт»
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тренды политики

Следственный   комитет в пятницу 
объявил о задержании губернатора 
Кировской области Никиты Белых. 
В ведомстве отметили, что он был взят 
с поличным в одном из московских 
ресторанов при получении взятки 
в 400 тыс. евро от некоего бизнесмена, 
контролирующего кировские предпри-
ятия «Нововятский лыжный комбинат» 
и «Лесохозяйственная управляющая 

компания». За это губернатор якобы 
обещал «общее покровительство 
и попустительство». «Предваряя ис-
терику, которую поднимают в подобных 
случаях сторонники и соратники», в СК 
подчеркнули, что «у коррупционных 
преступлений не бывает политического 
окраса». До поступления на госслужбу 
Белых входил в руководство оппозици-
онной партии «Союз правых сил».

Предваряя истерику

Из джунглей в парламент

Длившийся  50 лет и унес-
ший 220 тысяч жизней кон-
фликт между колумбийски-
ми властями и повстанцами 
группировки «Революцион-
ные вооруженные силы Ко-
лумбии» (FARC) официально 
завершился 25 июня. Старт 
мирному урегулированию 
был положен в сентябре про-
шлого года, когда президент 
страны Хуан Мануэль Сантос 
и лидер боевиков Тимоле-
он Хименес договорились 
о прекращении боевых 

действий. Всем повстанцам 
тогда пообещали макси-
мально широкую амнистию. 
Согласно подписанному 
в пятницу соглашению, 
судебному преследованию 
подвергнутся лишь боевики, 
совершившие особо тяжкие 
преступления. Более того, 
в ходе судебных процессов 
солдаты колумбийской 
армии будут отвечать перед 
законом наравне с повстан-
цами. Конфликт между FARC 
и колумбийскими властями 
начался в 1964 году. FARC 
хотели создать в традици-
онно проамериканской 
Колумбии коммунистиче-
ское государство. В период 
своего расцвета в 90-х го-
дах в рядах повстанцев со-
стояло до 17 тысяч бойцов, 
40% которых составляли 
женщины.

 Текст:  Алексей Баусин, Александр Баринов, Глеб Иванов

Не «купаться в героизме»
«Ни одна страна, ни один народ не должен жить прошлым 
и купаться в своем героизме бесконечно. Это вредно и опасно 
для будущего нации», – заявил Владимир Путин 22 июня, когда 
в России отмечали День памяти и скорби, на встрече с предста-
вителями Общероссийского исторического собрания.
В тот же день, но уже в стенах Госдумы президент сравнил 
международный терроризм с подъемом нацизма перед Вто-
рой мировой войной. «Какой урок еще нужен (помимо Второй 
мировой войны), чтобы сегодня, отбросив старые идеологи-
ческие разногласия и геополитические игры, объединить-
ся в борьбе с международным терроризмом?» – задал он 
риторический вопрос. «Россия открыта для обсуждения этого 
важнейшего вопроса и неоднократно заявляла о своей готов-
ности к диалогу, но пока мы вновь, как это было накануне 
Второй мировой войны, не видим положительной ответной 
реакции», – отметил Путин.

«Принтер» выдохся
В минувшую пятницу Госдума 6-го созыва за-
вершила свою работу. Приехавший попрощаться 
с депутатами Владимир Путин предостерег пар-
ламентариев от поспешности и поверхностности 
в парламентской работе над законопроектами.
Но думцы пропустили президентские пожелания 
мимо ушей. Аккурат в последний день своей ра-
боты Дума приняла сразу в двух чтениях – втором 
и финальном – так называемый «антитеррористи-
ческий пакет» депутата Ирины Яровой и сенатора 
Виктора Озерова.
Законопроект ужесточает наказание в большин-
стве «экстремистских» статей и снижает возраст 
уголовной ответственности за терроризм. Соглас-
но ему, операторы связи должны будут хранить 
информацию о фактах приема и передачи звон-
ков, текстовых сообщений, фотографий, звуков 
и видео на территории России в течение трех лет, 
а срок хранения содержания разговоров и пере-
писки составит до шести месяцев.
Кроме того, депутаты запретили миссионерскую 
деятельность, которая направлена на нарушение 
общественной безопасности и порядка, экстре-
мистские действия, принуждение к разрушению 
семьи и склонение к самоубийству.
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Отстоял степень
Инициативной группе сообщества 
«Диссернет» – сетевого проекта 
по поиску плагиата в научных рабо-
тах не удалось добиться лишения 
министра связи и массовых коммуни-
каций Николая Никифорова степени 
кандидата наук.
Как утверждал «Диссернет», 
анализ выявил заимствования 
на 81 из 171 проверенной страницы 
содержательного текста диссертации 
министра, что составило около 31%.
Диссертационный совет Российской 
академии народного хозяйства и гос-
службы (РАНХиГС) при президенте 
РФ посчитал претензии «Диссернета» 
необоснованными.

Энергетика обвинили 
в мошенничестве
Басманный суд Москвы арестовал 
бывшего председателя правления 
государственной энергетической 
компании «РусГидро» Евгения Дода, 
обвиняемого в мошенничестве 
на 73 млн рублей при начислении 
премии за 2013 год.
Евгений Дод настаивает на своей 
невиновности. При этом он готов 
компенсировать весь ущерб «Рус-
Гидро», которая является основным 
собственником гидроэлектростанций 
в России.

Покусились на Моторолу
Как утверждают власти самопровоз-
глашенной ДНР, на одного из коман-
диров местного ополчения Арсения 
Павлова (позывной Моторола) было 
совершено покушение. В пятницу на 
территории Донецкого республикан-
ского травматологического центра 
сработало маломощное взрывное 
устройство. Никто не пострадал, од-
нако были повреждены здание морга 
и семь автомобилей. «Покушение не 
удалось. Скажу откровенно, я знаю 
Арсения как воина, как мужчину, 
поверьте, есть масса других мест, где 
его можно подорвать, если захотеть, 
но делать это на территории боль-
ницы, где лежат дети и ходят люди 
гражданские, это уже переходить все 
понимание человеческое», – при-
водит слова главы ДНР Александра 
Захарченко Донецкое агентство 
новостей. Павлов, уроженец Коми, 
участвовал в боевых действиях в 
районе Славянска, донецкого аэро-
порта и Дебальцево.

24 июня стало известно, 
что Следственный комитет 
возбудил уголовное дело 
по статье «халатность» 
в отношении фельдшера, 
которая проигнорировала 
звонок ребенка, просившего 
о помощи во время трагедии 
на Сямозере. Пресс-служба 
карельского Минздрава, 
объясняя действия своего 
сотрудника, заявила, что 
фельдшер приняла звонок 
ребенка за шутку. Это по-
яснение явно не устроило 
следственные органы, кото-
рые будут требовать ареста 
подозреваемой.
18 июня участники детского 
оздоровительного лагеря 
«Парк-отель Сямозеро» 
на лодках попали в шторм. 
В трех лодках находились 
47 детей и четыре взрослых 
инструктора, 13 детей уто-
нули, их тела обнаружены. 
Поиски еще одного ребенка 
по состоянию на 24 июня 
продолжались.

Ранее по статье об оказании 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, были 
задержаны пять человек: 
инструкторы Регина Ива-
нова, Людмила Васильева, 
Валерий Круподерщиков, 
директор компании «Парк-
отель Сямозеро» Елена 
Решетова и ее заместитель 
Вадим Виноградов. Дирек-
тор лагеря была помещена 
под стражу. Кроме того, 
под домашний арест был 
отправлен глава управления 
роспотребнадзора по Каре-
лии Анатолий Коваленко.
Трагедия на Сямозере может 
крайне неблагоприятно ска-
заться и на главе Карелии 
Александре Худилайнене. 
Он и ранее находился 
на плохом счету у правитель-
ства – в феврале он получил 
выговор президента за срыв 
программы расселения 
ветхого и аварийного жилья. 
Кроме того, Худилайнен 
находится на последнем, 
85-м месте в рейтинге 
губернаторов ФоРГО. В вину 
губернатору могут поста-
вить тот факт, что лагерь 
на Сямозере, где отдыхали 
дети, без проблем проходил 
все проверки и выигрывал 
тендеры.

Нешуточное дело

Председатель избирательной комиссии 
Московской области Ирек Вильданов, 
занимавший этот пост с 2011 года, в среду 
досрочно сложил свои полномочия. 
Отставки Вильданова неоднократно 
требовали представители оппозицион-
ных партий, заявлявшие о нарушениях 
на муниципальных выборах еще при про-
шлом руководстве ЦИК в Волоколамске, 
Шатуре, Балашихе, Раменском районе. 
На заседании ЦИК его председатель 
Элла Памфилова заявила, что ситуация, 
сложившаяся в избирательной системе 
Подмосковья, – «это следствие безза-
стенчивого применения административ-
ного ресурса со стороны исполнительной 
власти Московской области».

Комиссия лишилась 
председателя
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выборы

В  
конце июня – начале июля 
партии проведут съезды, на 
которых окончательно рас-
ставят фигуры перед боем: 

утвердят списки и состав одноман-
датников, определят предвыборную 
тактику. При Владимире Путине пар-
ламентские выборы в России еще ни 
разу не проходили в условиях столь 
долгого экономического кризиса. 
Впрочем, пока россиян они не очень 
интересуют. Согласно июньскому 
опросу ВЦИОМ, 54% граждан вообще 
не знают, что в сентябре будут изби-
рать новую Госдуму. Повысить инфор-
мированность избирателей оппози-
ции будет крайне непросто, так как 
кампания с этого года проводится в 
период летнего затишья и явка будет, 

вероятно, ниже. Собственно, с этой 
целью власти и перенесли выборы с 
традиционного декабря на сентябрь. 
Но партийцы надеются использовать 
при агитации текущую кризисную по-
вестку. Главным образом для критики 
«Единой России», которую ведет на 
выборы председатель правительства 
Дмитрий Медведев.

Сталин на них есть

Коммунисты решили использовать 
для агитации Сталина, который явля-
ется их ответом кризису. По мнению 
замдиректора Центра политических 
технологий Алексея Макаркина, 
«КПРФ будет ориентироваться на тра-
диционные патерналистские слои, 

в том числе на тех избирателей, ко-
торые будут отходить от ЕР» в силу 
кризиса и ослабления посткрымско-
го патриотического подъема. Партия 
снова будет играть на ностальгии 
по советскому прошлому. «Причем 
через фигуру Сталина они будут эту 
ностальгию максимально усиливать, 
ужесточать,  – считает политолог. – 
Если раньше в основном у них был об-
раз брежневского периода, хотя они 
прямо к фигуре Брежнева и не обра-
щались, то теперь это многозначный 
образ Сталина». И главным образом 
«антикоррупционный». То есть, по их 
логике, Сталин был не только «вели-
ким генералиссимусом», но и борцом 
с неэффективными элитами и кор-
рупцией.

Как партии будут использовать тему 
экономического кризиса во время выборной 
кампании в Госдуму

 Текст:  Денис Ермаков, Глеб Иванов

Со Сталиным 
на знаменах, 
с Путиным в головах

выборы
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На выборах коммунисты будут 
подчеркивать, что борются и с нынеш-
ними элитами, которые «ведут себя 
неправильно, самодовольны, хотят пе-
реложить ответственность за послед-
ствия кризиса на граждан», говорит 
эксперт. При этом, как и у остальных 
представителей «системной оппози-
ции», критика не распространяется 
лично на президента. В крайнем слу-
чае она подается в виде «предложе-
ний» поменять курс правительства 
или избавиться от того или иного «ли-
берального министра».

Антикризисная альтернатива 
КПРФ по сути несколько модифи-
цированная советская: национали-
зация, жесткое госрегулирование 
и т. п. «Для России кризис начался 
не в 2008 году. Она пребывает в нем 
с начала 90-х годов, и вызван он раз-
рушением советской системы. То, что 
кризис не удается преодолеть, вызвано 
неэффективностью нынешней либе-
ральной экономической политики, – 
заявил «Профилю» зампред ЦК КПРФ 
Дмитрий Новиков. – Мы предлагаем 
свой перечень мер: национализацию 
ключевых отраслей экономики, в том 
числе нефтянки, изменение налоговой 
системы, дифференциацию системы 
налоговых сборов».

ЛДПР, которая в последнем соц-
опросе ВЦИОМ даже немного потесни-
ла КПРФ, тоже рассчитывает получить 
дивиденды от кризисной повестки. 
«Сейчас ЛДПР явно на коне. Они ока-
зались вовремя со своей популист-
ской повесткой и стали востребован-
ны», – сказал «Профилю» политолог, 
член Высшего совета партии «Единая 
Россия» Дмитрий Орлов. По его мне-
нию, КПРФ пока явно отстает со своей 
«инертной повесткой» и «традицион-
ным списком». «Но все-таки по итогам 
кампании КПРФ будет главным тра-
диционным выгодоприобретателем 
от кризисной повестки», – считает он. 
По его словам, коммунистам помогут 
«большое стабильное электоральное 
ядро и высокие возможности электо-
ральной мобилизации» протестно на-
строенных избирателей.

Охотники за славой

«В кризисное время, когда у людей 
падение доходов, депрессии, потери 
жизненных ориентиров, растет ин-
терес к популизму», – говорит Орлов. 
И в этом ЛДПР равных нет. Их жесткая 
риторика «неожиданно вступает в ре-
зонанс с настроениями людей», напо-

минает политолог об успехе партии 
на думских выборах в конце смутного 
1993 года.

«Протестные настроения в стра-
не растут, и это напрямую связано 
с экономической ситуацией, – заявил 
«Профилю» зампред Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев. – Несмотря на положи-
тельные решения, например, по присо-
единению Крыма, это вызвало подъем 
рейтинга исключительно президента. 
А с партией власти связаны экономи-
ческие вопросы: вопросы зарплаты, 
пенсий, в целом жизни в нашей стране. 
Какие мы получаем ответы от партии 
власти? «Денег нет, но вы держитесь». 
По словам депутата, «Единая Россия» 
не смогла «обеспечить стабильную 
внутриэкономическую ситуацию».

Алексей Макаркин отмечает, что 
у ЛДПР в основном две группы изби-
рателей. Первая – это «люди, которые, 
что называется, хотят плюнуть в лицо 
элите». И вряд ли в кризис это желание 
станет меньше. «В их представлении 
только Жириновский говорит «правду-
матку», – поясняет эксперт. Вторая – 
«в основном молодежь, которая знает 
Жириновского как такого интересно-
го, эпатажного чувака». При этом сей-
час у ЛДПР может появиться и третья 
группа. «Это городской продвинутый 
избиратель, который голосовал в свое 
время за Михаила Прохорова, но, ко-
нечно, за Прохорова не как либерала, 
а как успешного продвинутого биз-
несмена, которого они видели в каче-
стве альтернативы», – считает эксперт. 
Своей партии сейчас у них нет, и они 
ищут, кто же успешный. «Жиринов-
ский – прекрасный артист. Как раз 
оседлал сейчас тему антисталиниз-
ма и антиленинизма», – напоминает 

Макаркин. Лидер ЛДПР часто «мель-
кает в телевизоре», ведя вечные спо-
ры с коммунистами. «В результате он 
становится для этих людей примером 
успешности – 25 лет в политике, регу-
лярно в Думе, все время на виду, теле-
звезда. Так что в этом неуспешного-
то?» – объясняет эксперт.

Равнение налево

Эсеры также используют критику 
кабмина в предвыборной агитации. 
«Наше либеральное правительство 
жило за счет доходов от углеводоро-
дов и не ожидало, что они изменятся. 
Наша партия предлагала развитие 
высокотехнологичных отраслей, под-
держку малого и среднего бизнеса 
и замещение доходов от сырьевого 
рынка, – сказал «Профилю» первый 
зампред СР Александр Бурков. – Мы 
предлагали изменить налоговую на-
грузку, снизить ее для бизнеса и повы-
сить для сырьевых компаний».

Впрочем, пока, согласно соцопро-
сам, партия балансирует на грани 
5-процентного барьера. «СР допустила 
фальстарт со своей кампанией по от-
ставке Дмитрия Медведева в феврале, – 
считает Орлов. – Вот сейчас, по логике 
эсеров, она была бы уместна. А сейчас 
население, наверное, даже и не вспом-
нит об инициативе. А второй раз с ней 
уже не выйдешь».

По мнению Макаркина, «эсеры 
будут делать то же самое, что и ком-
мунисты, – они подчеркнуто левеют». 
Другое дело, что в этом процессе они 
не будут заходить так радикально, как 
КПРФ. СР может рассчитывать на при-
влечение все того же периферийного 
избирателя ЕР, который не готов го-
лосовать за коммунистов. Политолог 
считает, что, несмотря на падение, СР 
вполне может подрасти. «У этой пар-
тии очень интересный избиратель, 
который приходит на избирательные 
участки, не определившись», – напо-
минает Макаркин. Он уже на участке 
«смотрит на партии и выбирает самую 
комфортную и безобидную, с его точ-
ки зрения», считая, что коммунисты 
слишком архаичны, Жириновский 
эпатажен, ЕР бюрократична, а про 
остальных он мало что знает.

Четыре плюс три

«Некоторую выгоду от кризисной по-
вестки может получить и «Яблоко», 
которое предлагает альтернативу. Я ду-
маю, что они останутся в российской 
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выборы

политике и получат более 3% голосов. 
А это выигрыш в нынешней ситуа-
ции, когда в этом сегменте 3%+ столь 
огромная конкуренция, – прогнози-
рует Орлов. – Они активно действуют, 
у них неплохой список. И они предла-
гают в том числе и социальную повест-
ку, а не только либеральную. На мой 
взгляд, они нащупали ответ на кризис 
для интеллигенции, для образованных 
слоев, недовольных системой».

«У людей очень серьезный запрос 
на изменения. Президент не меняется 
16 лет, Дума не меняется, оттуда не-
слась белиберда уже 16 лет. Вообще 
ничего не меняется. Ну только «Крым-
наш», – сказал «Профилю» зампред 
«Яблока» Николай Рыбаков. – И теперь 
вместо обсуждений проблем России 
одна часть говорит, что Америка хочет 
нанести по нам удар, а вторая – о том, 
как все плохо на Украине. А людям, ко-
торые сидят в деревнях без газа и све-
та, им-то какая разница, что на Украи-
не все плохо?»

Макаркин считает, что у партии 
есть шанс попасть в Думу, хотя и очень 
«слабенький». «Я бы дал этот шанс, 
исходя из того, что, во-первых, все-
таки есть такой запрос. Во-вторых, 
из-за того, что «Яблоко» в кои-то веки 
впервые выступает в качестве консо-
лидатора демократического движе-
ния». ПАРНАС же единой платформой 
стать не смог из-за многочисленных 
внутренних скандалов. «Яблоко» же, 
по его словам, наоборот, «притянуло 
к себе и Владимира Рыжкова, и Дми-
трия Гудкова, и ряд других известных 
фигур».

Но, чтобы провести список в Думу, 
«Яблоку» нужно пройти по грани, счи-
тает политолог. «С одной стороны, 
не поругаться с властью, чтобы их 
не разгромили по телевизору. С дру-
гой – показывать, что они критики, 
оппозиционеры, реальная альтер-
натива, да и еще при этом делать это 
креативно».

Рыбаков рассказал «Профилю», 
что партия «расценивает эту избира-
тельную кампанию как начало пре-
зидентской», потому что «в нынешней 
системе Госдума не решает вообще 
ничего».

Но вы держитесь!

Единороссы рассчитывают сохра-
нить контроль над Думой, несмотря 
на кризис. В качестве щита от стрел 
оппонентов партия использует вариа-
ции на старую проверенную тему, ко-

торая активно эксплуатировалась еще 
на выборах 2003 года: «ЕР – партия ре-
альных дел». То есть оппозиция зани-
мается популизмом (или «спекулирует 
на кризисной повестке»), а мы – делом, 
да еще и несем ответственность. «ЕР 
будет сейчас мальчиком для битья, 
и ее задача – показать, что под влияни-
ем различных претензий и обвинений 
она работает, отвечает за ситуацию, 
контролирует ее и знает, что нужно 
делать», – пояснил стратегию ЕР член 
ее Высшего совета Дмитрий Орлов.

«Логично показывать, что кризис 
имеет временный характер, а приори-
теты, которые заявлены президентом 
в мае 2012 года в майских указах (это 

квинтэссенция программ ЕР), носят 
долговременный характер, и в случае 
долгосрочного осуществления этой 
политики они будут исполнены», – го-
ворит он. При этом избиратель должен 
понимать, что если эта «повестка рух-
нет, если наступит нестабильность, 
то для тех же малообеспеченных слоев 
ситуация только ухудшится».

В общем, народу надо еще немно-
го потерпеть до светлого будущего. 
«Популистским» вопросом о том, по-
чему снова потерпеть должен именно 
он, а не, например, чиновники, при-
ближенные к президенту бизнесмены 
и олигархи, народ, видимо, задаваться 
не должен. Пока он особо и не задает-
ся. В том числе и потому, что в целом 
поддерживает российскую посткрым-
скую внешнюю политику (как и все 
основные партии, за исключением 
«Яблока» и ПАРНАСа) и отказывается 
видеть связь между ней и теми эконо-

мическими проблемами, которые ис-
пытывает. «Избиратель доволен, «как 
мы Обаме вмазали», как мы «встаем 
с колен» и какая мы великая держа-
ва», – говорит Макаркин. А тут нас 
решили обидеть, так что «мы должны 
как-то продержаться», тем более «нам 
обещали, что в конце концов будет 
лучше».

«У Медведева это получилось 
немножко смешно («Денег нет…»). 
Но в общем и целом общество дей-
ствительно исходит из того, что надо 
как-то продержаться, что мы уже как-
то привыкли (к кризису)», – отмечает 
замдиректора Центра политических 
технологий. К тому же, когда по теле-
визору постоянно говорят, что мы 
должны быть едины, у граждан дей-
ствительно создается представление 
о том, что так радикально атаковать 
власть сейчас может только смутьян». 
А «майдана» россияне боятся.

Бумажный протест

Согласно данным майского опроса 
«Левада-Центра», уровень одобре-
ния деятельности Владимира Пути-
на по-прежнему высок – 80% (в июне 
2015-го – 89%). Деятельность прави-
тельства одобряют 49% (в июне про-
шлого года – 66%), авторитет Госдумы 
упал с 54% до 42%. Но главное, в том, 
что страна движется в правильном 
направлении, уверены только 49%, 
а 33% считают, что идет в тупик. 
В июне 2015-го было 64% и 22% со-
ответственно. Динамика для власти 
плохая. Но пока основное для нее – 
не порождать новой негативной вну-
триполитической повестки, которая 
привела к тем же «белоленточным 
протестам». Поэтому сейчас во главе 
ЦИК поставили Эллу Памфилову, поо-
бещав посчитать честно. Что касается 
выступлений отдельных групп, будь 
то дальнобойщики или врачи, то они 
пока имеют локальный масштаб.

Так что говорить о возможности 
массовых политических протестов 
не приходится. Согласно апрельско-
му опросу «Левада-Центра», доля ре-
спондентов, считающих такие акции 
вероятными, составила 15%, при этом 
готовы принять в них участие только 
8%. В возможность акций с экономи-
ческими требованиями верят 19%, 
но лично участвовать в них готовы 
11% россиян.

По мнению Макаркина, сейчас 
протестные настроения будут вы-
ражаться в протестном голосовании 
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по партийным спискам. При этом 
у ЕР есть свой стабильный ядерный 
электорат (40% плюс-минус), кото-
рый голосует за нее как за партию 
Путина, кто бы ни находился во гла-
ве списка. Остальные голоса партия 
доберет в одномандатных округах, 
как это было в 2003 году. Собственно, 
ради этого Кремль и вернул смешан-
ную систему выборов. Введя при этом 
большое количество «фильтров» – на-
чиная от ограничений для наблюда-
телей и журналистов на участках, за-
канчивая ужесточением требований 
к финансированию кандидатов и вве-
дением «лепестковой» модели при на-
резке избирательных округов (чтобы 

«смешать» более протестный город-
ской электорат с более лояльным сель-
ским). Так что выборы должны пройти 
честно, «без шума и пыли». Особенно 
в одномандатных округах.

Сами мы местные

К тому же, по словам Макаркина, если 
по партийным спискам критически на-
строенные избиратели могут выразить 
свое негативное отношение, поддер-
жав оппозицию, тем самым «наказав 
власть», то «по одномандатным выбе-
рем самого ресурсного, который нам 
мост построит, медицинский центр за-
кончит, деревья посадит и т. д.».

Дмитрий Орлов вообще считает, 
что в одномандатных округах «победа 
ЕР будет сокрушительной, несмотря 
на кризис». «Повестка в округах – это 
повестка конкретных действий. Что 
предпринять в отношении уровня 
жизни людей, качества дорог, инфра-
структуры в целом, качества жиз-
ни», – говорит он. В этой связи «боль-
ше шансы, безусловно, у ЕР, потому 
что она может лучше эти проблемы 
диагностировать, предложить лучшие 
решения», считает член Высшего со-
вета партии. То есть «у них есть опыт, 
ответственность, ресурсы, для того 
чтобы это сделать». А их оппоненты, 
по этой логике, «только болтают».

«Оппозиции там трудно предло-
жить реальную повестку. Потому что 
у нее нет рычагов власти в руках. И не-
избежно, сколь бы сильным ни был 
такой политик, его статус, имидж, 
роль – это оппонент, критик. Как мо-
жет критик предлагать реальные 
вещи, которые будут реализовывать-
ся?» – недоумевает Орлов.

Эксперты Комитета гражданских 
инициатив (КГИ) Алексея Кудрина, из-
учив результаты праймериз ЕР, приш-
ли к выводу, что в новой Думе будет 
значительное число представителей 
соцсферы, здравоохранения и обра-
зования (директора школ, главврачи 
больниц и т. п.). Объясняют они это 
тем, что сделана «явная ставка на низ-
кую явку, в условиях которой особое 
значение приобретает мобилизация 
административно зависимых и кон-
формистски настроенных групп из-
бирателей». Таким образом, в Госдуме 
следующего созыва явно будут силь-
ны голоса сторонников социального 
патернализма и перераспределения,  
говорится в докладе. Представители 
КПРФ и СР традиционно придержива-
ются схожей позиции.

Но парламентская оппозиция по-
нимает, что даже если попадет в пар-
ламент, то в меньшинстве реализовать 
свою программу не сможет. У еди-
нороссов же такой отговорки перед 
избирателями не будет, кризис тоже 
не оправдание, если есть «рычаги и ре-
сурсы». Но что делать, если вдруг выяс-
нится, что «перераспределять» нечего, 
а построить обещанный медицинский 
центр не на что? Только сказать электо-
рату: «Денег нет, но вы держитесь». ■

Единороссы уверены, что ни премьер Дмитрий Медведев во гла-
ве их партийного списка, ни экономический кризис не помеша-
ют им получить большинство на выборах. А ЛДПР традиционно 
надеется въехать на Охотый Ряд на своем вожде Владимире 
Жириновском
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бизнес-новости

Крупнейший отечественный произво-
дитель троллейбусов «Тролза» (более 
70% всех троллейбусов) и аргентин-
ская Benito Roggio Ferroindustrial 
заключили соглашение о намерениях 
создать сборочное производство. 
Сборка троллейбусов марки «Тролза» 
будет организована неподалеку от ар-
гентинского города Кордова. В даль-
нейшем, по словам представителя 
«Тролза» в странах Южноамерикан-
ского общего рынка Андрея Егорова, 
компания планирует получить заказы 
«на гарантированное количество 

сетей и троллейбусов» у федераль-
ного правительства Аргентины. По их 
расчетам, развитие троллейбусного 
движения возможно примерно в 15 ар-
гентинских городах. Также аргентин-
ская сторона заинтересована в созда-
нии «системы зарядки троллейбусов 
с автономным ходом, которые, имея 
заряд, движутся как электробусы». 
С февраля 2016 года по Кордове уже 
ездят 7 троллейбусов марки «Тролза». 
А в марте был подписан контракт 
на поставку 12 троллейбусов в город 
Росарио.

транспорт Русские троллейбусы 
проложили маршрут 
до Аргентины

автопром Tesla растет

Глава Tesla Motors Илон Маск намерен 
объединить Tesla Motors и производите-
ля солнечных батарей SolarCity. У Илона 
Маска – 19% акций Tesla Motors и 22% 
SolarCity. Он предложил менеджменту 
Tesla приобрести SolarCity за $2,8 млрд. 
Илон Маск считает, что после слия-
ния клиенты могут приобрести сразу 
в одной компании электромобили, 

зарядные устройства и солнечные 
панели для дома, что удобно. «Будучи 
комбинированной автомобильной 
компанией и компанией по накоплению 
и генерации энергии, Tesla сохраня-
ет свой потенциал по достижению 
рыночной капитализации в $1 трлн», – 
заявил Илон Маск. По его расчетам, 
поначалу обе компании могут потерять 
в капитализации, но ненадолго. Так, 
SolarCity будет иметь положительное 
сальдо денежных потоков в течение 
предстоящих 3–6 месяцев. Tesla Motors 
будет иметь положительное сальдо 
денежных потоков к концу года. «Мы 
думали об этом в течение последних не-
скольких лет. И мы полагаем, что настал 
нужный момент», – отметил Маск. Глава 
SolarCity Линдон Райв (кузен Илона Ма-
ска) сообщил, что «крайне взволнован» 
предстоящей возможностью. Ни он 
сам, ни Илон Маск не будут принимать 
участия в голосовании по сделке.

авиация

Крымчане 
учатся летать

Крымская народная авиакомпания 
«Русич» будет базироваться в аэро-
порту Симферополя, и на первых 
порах ее парк составят 8 самолетов 
Ту-154 М. Компания должна начать 
работу до конца года и кроме полетов 
по стране будет летать в Китай, Вьетнам 
и Таиланд. Всего в планах – 170 рейсов 
ежемесячно. «Основная сумма на стар-
товом этапе реализации проекта 
составляет 500 млн руб., средства будут 
собраны за счет складочного капитала 
пайщиков», – сообщил председатель со-
вета республиканского Союза потреби-
тельских обществ крымского федераль-
ного округа «Русь» Олег Беккер. По его 
словам, «складочный капитал форми-
руется на начальном этапе создания 
крымской народной авиакомпании «Ру-
сич» путем внесения пайщиками – ин-
весторами членских и паевых взносов 
в потребительские общества «Авиатор» 
и «Крымские курорты». Сейчас около 
1,5 тыс. пайщиков, а сумма собранных 
средств – 150 млн руб. Формирование 
первого складочного капитала в раз-
мере 245 млн руб. завершится где-то 
в августе. После этого три самолета 
начнут выполнять рейсы по чартерной 
программе. К сентябрю парк авиа-
компании пополнится 3 самолетами, 
к октябрю – еще двумя. Туроператор 
«Крымские курорты» и другие смогут 
продавать часть билетов, другая часть 
попадает в свободную продажу, по-
следнюю часть отдадут самим пайщи-
кам. Ранее замглавы Минтранса РФ 
Николай Асаул высказался скептически 
о создании крымской авиакомпании, 
сославшись на то, что полеты в Крым 
совершает большинство отечественных 
авиакомпаний, а история показывает, 
что и более серьезные авиакомпании 
в стране «терпели крах».
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СПОНСОР РУБРИКИ. Реклама
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500 тыс.
карт национальной платежной 
системы «Мир» выдаст Российский 
национальный коммерческий банк 
(РНКБ) в Республике Крым. Карты 
«Мир» начали выдавать на полуо-
строве с мая 2016-го. За это время 
РНКБ выдал более 100 тыс. карт.

до 62 млрд руб.
кредитов сможет взять у ВЭБ компа-
ния «АвтоВАЗ», решили акционеры 
автопроизводителя на годовом 
собрании. По его условиям срок дей-
ствия сделок должен быть не больше 
10 лет, а процентная ставка – 11% 
годовых. Владельцем контрольного 
пакета «АвтоВАЗа» является альянс 
Renault-Nissan, блокпакета – ГК 
«Ростех».

15,6 тыс.
бутылок девяти марок сухих и по-
лусухих вин в первой экспортной 
партии «ПАО Массандра». Крупней-
ший производитель вина в Крыму 
отправил эту партию в Белоруссию.
В дальнейших планах крымского 
производителя – экспорт вина 
в страны Азии и в самопровоз-
глашенные Донецкую и Луганскую 
народные республики.

$2,1 млрд 
инвестиций готова вложить швед-
ская IKEA, управляющая торговыми 
центрами «Мега», в развитие и 
модернизацию своих 14  торговых 
центров в России. Компания со-
бирается реконструировать два 
молла в Подмосковье. В ближайшие 
10 лет IKEA хочет построить торговые 
центры на востоке России.

3,5 млрд руб.
– в такую сумму оценивает россий-
ский ритейлер «Седьмой континент» 
свои текущие долги. С начала этого 
года на компанию подали 87 исков 
на общую сумму 408,4 млн руб.

7 млрд руб.
вложат 11 инвесторов в рыбохозяй-
ственный кластер на Камчатке в 
ближайшие годы. Средства пойдут 
на создание производств, выпу-
скающих рыбопродукцию и икру, 
внедрение инновационных техноло-
гий в перерабатывающий процесс, 
создание безотходных производств 
морепродуктов.

табачная промышленность

«Столичными» больше 
не затянешься

Imperial Tobacco оставит в России всего 
5 марок сигарет из 14. Таким обра-
зом, в России перестанут продавать 
Gauloises, R1, Smart Blue, «Золотое 
кольцо», «Балканскую звезду», BS, 
«Приму Люкс», «Приму BS» и «Столич-
ные». Но по-прежнему можно будет 
купить сигареты Davidoff, West, Style, 
«Максим» и P&S. Решение принято 
в рамках оптимизации бизнеса. В част-
ности, популярные в мире сигареты 
Gauloises занимают всего 0,03% отече-
ственного рынка, а R1 – 0,04%.

швейная промышленность

Кубань от кутюр
Компания Pierre Cardin по-
думывает об организации 
производства в России. 
В результате перегово-
ров между дизайнером 
модного дома Pierre Cardin 
Родриго Базиликати 
(преемник Пьера Кардена 
на посту главы модного 
дома) и местными швей-
ными производителями 
возможна их кооперация. 
Модный дом был осно-
ван Пьером Карденом 

в 1950-м. Это первый 
модный дом класса «от ку-
тюр», который вышел 
на рынки России, Китая, 
Японии. Одежда бренда 
Pierre Cardin продается 
в России по системе ли-
цензий. Заводы компании 
Pierre Cardin есть в Гер-
мании, США и Италии. 
О новых планах компании 
относительно российско-
го рынка стало известно 
в конце марта 2016 года.

fashion-индустрия Balmain 
оденется в чадру

Катарский инвестиционный фонд 
Mayhoola приобретает модный дом 
Balmain, который до сих пор оставался 
одним из последних крупных независи-
мых французских модных предприятий 
наряду с Lanvin и Hermes. Сумма сделки 
может перевалить за €460 млн. Фонд 
Mayhoola уже владеет модным до-
мом Valentino. В 2004 году Balmain спас 
от банкротства ныне покойный бывший 
глава компании Ален Ивелин, семья 
которого является соинвестором компа-
нии. У дома Balmain 10 флагманских 
магазинов в мире. Компания преиму-
щественно продает свою продукцию 
оптом. В 2015-м продажи компании 
Balmain составили около €130 млн.
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Инфляция 
в помощь
Рынок ДМС увеличивается за счет роста 
стоимости страховых полисов
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 Текст:  Сергей Кузнецов

«СК «Альянс Жизнь» запустила 

программу ДМС с франшизой. Наш 

вариант франшизы – это так назы-

ваемый соплатеж в ДМС, который 

позволяет не просто не повышать 

стоимость страховки, но даже 

снизить цену. Allianz в России 

реализовывал ДМС с франшизой 

и ранее. Однако предложение 

компании было ограничено: боль-

шинство клиник имели технические 

сложности в переформатировании 

процесса оплаты счетов, когда 

одну часть оплачивает страховщик, 

а другую – сам пользователь услуги. 

Поэтому мы решили перенести 

взаиморасчеты непосредствен-

но на сторону взаимодействия 

страховщика и застрахованного. 

В компании внедрили цифровое 

решение для активации франшизы 

и ведения взаиморасчетов, клиен-

ту достаточно завести виртуаль-

ный счет для оплаты франшизы 

в личном кабинете на сайте Allianz. 

Введение соплатежа позволяет 

клиентам-страхователям сэконо-

мить на стоимости программы без 

ущерба объему покрытия, а также 

дает возможность включить ЛПУ 

более высокого уровня без удо-

рожания программы. Застрахован-

ные, в свою очередь, платят только 

в том случае, когда это необходи-

мо, и могут пользоваться своим 

полисом как дисконтной картой 

с внушительной скидкой, когда 

речь идет об обращении в клиники 

премиального сегмента. Новое 

цифровое решение нашей компа-

нии по ДМС подтверждает репута-

цию Allianz как одного из главных 

инноваторов страхового рынка 

и реализовано в рамках инициати-

вы глобальной стратегии развития 

нашего акционера «Дигитализация 

по умолчанию».

Иван Командный, 

директор Центра 

корпоративного страхования

СК «Альянс Жизнь»:

2015 год: стагнация 
рынка
Рынок добровольного медицинского 
страхования (ДМС) в 2015 году про-
должил рост, хотя темпы этого роста 
снизились до минимума и отстали 
от средней инфляции по стране. Объ-
ем рынка за год составил 129 млрд 
руб., а рост – 3,6% (данные ЦБР). Это 
самый низкий показатель за послед-
ние годы. Поэтому многие участники 
рынка оценивают сложившуюся си-
туацию как стагнацию.

Основную долю рынка – 87% – со-
ставили корпоративные программы 
ДМС. Полисы медстрахования ста-
ли привычной частью соцпакетов 
в крупных и средних компаниях, 
и работники явно хотят видеть их, 
даже если практически не пользуют-
ся медицинскими услугами. Кризис 
внес свои коррективы – работодатели 
редко готовы отказаться от программ 
ДМС, но стали искать способы эконо-
мии на них.

Оставшаяся часть – 13% – это роз-
ничный ДМС, приобретаемый частны-
ми клиентами. В основном это дети или 
родственники клиентов, застрахован-
ных по корпоративным программам. 
А также ДМС для мигрантов – с 1 ян-
варя прошлого года приобретение по-
лиса стало обязательным для тех, кто 
хочет иметь право работать в России, 
не имея ее гражданства.

Корпоративный ДМС в прошлом 
году немного вырос – на 2% по сборам, 
но заметно «просел» по числу застра-
хованных (-10%) и числу заключенных 
договоров (-35%). С другой стороны, 
розничный ДМС заметно вырос по чис-
лу клиентов (прежде всего за счет ми-
грантов) и был немного более резв 
по объему собранных премий.

«По результатам первого кварта-
ла 2016 года можно сделать предвари-
тельный вывод о том, что по итогам те-
кущего года падение корпоративного 
ДМС станет еще более выраженным, – 
уверен Антон Кушнер, генеральный 
директор АО «Русский Стандарт 
Страхование». – Сокращение финан-
сирования медицины из федераль-
ных и муниципальных бюджетов, со-
кращение фонда оплаты труда в силу 
снижения ВВП и, соответственно, от-
числений в ФОМС и в дальнейшем об-
условит рост индивидуальных расхо-
дов на платные медицинские услуги, 

что приведет к опережающему росту 
страхования физлиц по сравнению 
с юрлицами».

Рынок ДМС удержался «на плаву» 
во многом за счет роста стоимости 
полисов. «В 2015 году рынок ДМС рос 
в основном за счет инфляции», – кате-
горичен Алексей Володин, замести-
тель генерального директора ООО 
СК «ВТБ Страхование». «Стоимость 
программ ДМС в прошлом году вы-
росла в среднем на 10–12%. Основная 
причина – инфляция в сфере меди-
цинских услуг из-за высокой доли им-
портных медикаментов, аппаратуры, 
расходных материалов и других пред-
метов медицинского назначения», – 
комментирует Тамара Смирнова, 
вице-президент, директор по личному 
страхованию АО «СОГАЗ»

«Кризис ударил в основном по ма-
лому и среднему бизнесу, в меньшей 
степени затронул крупные корпо-
рации и почти не коснулся больших 
международных компаний, – резю-
мирует «Профилю» Иван Командный, 
директор Центра корпоративного 
страхования СК «Альянс Жизнь». – 
При этом 2015 год продемонстрировал 
неоспоримую ценность ДМС. В кризис 
многие компании начинают урезать 
свой бюджет в части расходов на стра-
хование, однако крупные работодате-
ли понимают, что наличие ДМС в их 
соцпакете является неотъемлемой ча-
стью джентльменского набора для ве-
дения бизнеса в современном мире».

Антикризисные стратегии 
страховых компаний

«Наиболее востребованные меры 
по снижению стоимости полисов – ис-
ключение дорогостоящих лечебных 
учреждений, пересмотр объема услуг, 
входящих в страховое покрытие, отказ 
от страхования родственников за счет 
средств компании и франшиза, – пере-
числяет «Профилю» Иван Шорников, 
заместитель генерального директора 
по развитию бизнеса СГ УРАЛСИБ. – 
Например, все больше компаний пред-
лагают своим сотрудникам приобре-
тать такие опции, как стоматология 
и госпитализация, за свой счет».

Ольга Стоногина, начальник 
управления корпоративного лично-
го страхования «Абсолют Страхова-
ние», уверена, что реакция на кризис 
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и стагнацию рынка не может быть 
одинаковой у всех страховщиков: 
«Каждая компания выбирает свою 
антикризисную стратегию: вводятся 
франшизы, нанимаются в штат врачи-
психологи, замораживаются тарифы, 
несмотря на неуклонный рост цен 
на медицинские услуги в коммерче-
ских ЛПУ, пересматриваются про-
граммы страхования».

В отличие от кризиса 2008 года, 
сегодня почти все комментаторы 
упоминают софинансирование или 
франшизу. Имеется в виду использо-
вание личных средств страхуемого 
работника в программе корпоратив-
ного ДМС – в части уплаты либо стра-
ховых взносов, либо самого лечения.

«При необходимости софинан-
сировать ДМС работник, возможно, 
и вовсе откажется от него, если не рас-
сматривает его как «благо». И если он 
его таковым не считает, то работода-
тель напрасно тратил на него деньги 
все эти годы, оплачивая 100% корпо-
ративного ДМС», – объясняет выго-
ды работодателя «Профилю» Антон 
Кушнер.

«Работодатели активно вводят 
практику софинансирования страхо-
вых взносов сотрудниками предприя-
тий, – подтверждает Андрей Ляпунов, 
заместитель директора дирекции 
ДМС СК «МАКС». И объясняет опасе-
ния этой практики со стороны страхо-
вых компаний: «Люди, которые тратят 
на ДМС свои личные деньги, старают-
ся «отбить» их по максимуму. То есть 
происходит рост обращений застрахо-
ванных в ЛПУ, политика которых на-
правлена прежде всего на получение 
прибыли за счет навязывания допол-
нительных медицинских услуг».

С другой стороны, при оплате ра-
ботником части лечения напрямую 
лечебному учреждению компания-
страхователь получает экономию 
бюджета до 30%, а сотрудник платит 
только в том случае, когда есть необ-
ходимость в лечении, а не в момент 
покупки полиса, подчеркивает Иван 
Шорников.

«Механизм соплатежа (фран-
шизы) при получении медицинской 
услуги включает рациональный вы-
бор пациента, – подчеркивает Антон 
Кушнер. – Когда услуга абсолютно 
необходима с медицинской точки зре-
ния, пациент, безусловно, будет готов 
оплатить небольшой размер собствен-
ного участия. Если же услуга носит 
«условно-обязательный» или несроч-
ный характер, возможно, клиент и во-

все откажется от ее получения при не-
обходимости что-то платить. Иными 
словами, франшиза «включает» эла-
стичность спроса, что в конечном сче-
те приводит к снижению затратности 
ДМС для всех его участников».

Последнее для страховых ком-
паний становится все более и более 
важно из-за противоположности 
их интересов и интересов лечебных 
учреждений. «Мы ощущаем некото-
рую агрессивность в навязывании 
услуг нашим клиентам со стороны 
клиник, предложений (вплоть до 
обзвона по телефону всей базы при-
крепленных пациентов) пройти 
диспансеризацию или «более углу-
бленные обследования» за счет про-
граммы ДМС, – констатирует Анна 
Тимерова, заместитель генерально-
го директора АО СК «ПАРИ». – В та-
ких случаях приходится «охлаждать» 
пыл, вплоть до перевода коллектива 
на другую лечебную базу. Все это 
вполне может оказаться отчаянными 
попытками лечебных учреждений 
справиться со своими финансовыми 
проблемами».

Впрочем, практика софинансиро-
вания и франшиз характерна скорее 
для средних, а не для крупных пред-
приятий. Тамара Смирнова, представ-

«Еще в 2014 году ВТБ Стра-

хование выпустило на рынок 

корпоративную версию полиса 

«Управляй здоровьем!» на случай 

диагностирования онкологиче-

ских и других критических за-

болеваний. Его уникальность за-

ключается в сочетании высоких 

страховых выплат – до 1,5 млн 

рублей, медицинского асси-

станса и умеренной стоимости. 

К слову, такая страховка недоро-

го обойдется и физлицам, а для 

корпоративных клиентов мы 

предлагаем еще более низкий 

тариф. 

Программа «Управляй здоро-

вьем!» может стать как до-

полнением к ДМС, поскольку 

стандартно риски онкологии 

и критических заболеваний 

в нее не входят, так и заменить 

ДМС. Так, например, некоторые 

предприятия, вынужденные со-

кратить бюджет на страхование 

сотрудников, оформили корпо-

ративную программу «Управляй 

здоровьем!» Таким образом, 

сотрудники получают денежные 

средства и помощь в лечении 

серьезных заболеваний, а ком-

пания – лояльность сотрудников 

и экономию бюджета. А в про-

шлом году мы модифицировали 

продукт, поэтому по желанию 

можно оформить дополнитель-

ную опцию – лечение онкологи-

ческих заболеваний в ведущих 

зарубежных клиниках. Если речь 

все же идет о классическом 

ДМС, то всегда есть возмож-

ность адаптировать программу 

под нужды и бюджет конкретно-

го клиента. Наши специалисты 

всегда готовы посоветовать 

наиболее подходящие 

варианты».

Алексей Володин, 

заместитель 

генерального директора 

ООО СК «ВТБ Страхование»:
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ляющая лидера отрасли, компанию 
СОГАЗ, уверена: «Несмотря на кризис, 
большинство работодателей предпо-
читают не перекладывать расходы 
на медицинские услуги на своих ра-
ботников даже частично, поскольку 
это может иметь негативный социаль-
ный эффект. Тем не менее мы не ис-
ключаем появления спроса на такой 
продукт в будущем».

Наталья Клименко, директор де-
партамента личного страхования ПАО 
«САК «Энергогарант», подчеркивает 
актуальность и иных оптимизацион-
ных стратегий, помимо софинансиро-
вания и франшизы: «Учет специфики 
условий труда страхователя, заболева-
емость, возрастной состав коллектива. 
Под конкретного клиента определяет-
ся набор медицинских услуг, перечень 
лечебных учреждений. Кроме того, воз-
можно сочетание услуг ОМС +ДМС». 
Наконец, эффективна и обычная рабо-
та по созданию базы лечебных учреж-
дений с различным уровнем оснаще-
ния, профилем медицинских услуг, 
качеством оказания медицинской 
помощи, их доступности, что позво-
ляет включить в программы страхова-
ния ЛПУ (лечебно-профилактические 
учреждения), отвечающие современ-

ным требованиям диагностики и ле-
чения, ценовой политики, т.е. с учетом 
бюджета страхователя. «Прикрепив» 
максимальное количество застра-
хованных к ЛПУ, страховщик может 
рассчитывать на скидки от лечебного 
учреждения.

Эти «хитрые» мигранты

Объем рынка ДМС мигрантов ком-
ментаторы «Профиля» оценивают по-
разному: от 1 млрд  до 3,5 млрд руб. 
Рынок новый, с множеством «подво-
дных камней».

Наталья Клименко называет 
«Профилю» цифры: цена полиса ми-
нимальная, при включении в нее 
всей экстренной помощи его стои-
мость 3700 руб., с ответственностью 
– 400 тыс. руб. Учитывая высокую 
обращаемость мигрантов и тяжесть 
заболеваний, убыточность страхов-
щика растет, в среднем составляет 90–
95%. «Считаем, что стоимость полиса 
должна быть увеличена в 2–2,5 раза, 
т. к. у застрахованных, которые по-
падают по экстренной помощи в ле-
чебные учреждения, выявляют ряд 
тяжелых заболеваний, требующих ди-
агностики и лечения, значительных 

С 1 января 2015 года трудовые мигранты обязаны покупать полис добровольного мед-
страха. При попадании в больницу у них иногда выявляется наличие ряда застарелых 
заболеваний, которые тоже приходится лечить за счет российских страховых компаний

«Даже в сложных условиях кризиса 

многие компании сохраняют соци-

альный пакет для своих сотрудни-

ков, основой которого является 

ДМС. Современное ДМС – это 

не только прикрепление к поликли-

нике, но и возможность получить 

всестороннюю информацию 

о состоянии здоровья сотрудников, 

выявить ключевые факторы риска 

и влиять на них с помощью про-

филактических мероприятий. Наш 

опыт показывает, что современ-

ные ДМС-программы позволяют 

добиться значительного снижения 

заболеваемости в коллективе 

(до 40–50%), увеличить выявле-

ние хронических заболеваний 

(на 10–15%), снизить количество 

дней (на 20%) и средний срок 

(на 30%) временной нетрудо-

способности. Для достижения 

таких результатов мы используем 

технологию healthmanagement – 

управление здоровьем персонала. 

К компании прикрепляется врач-

куратор, который ведет статистику 

заболеваемости сотрудников, 

составляет на ее основе карту 

здоровья, что позволяет оптими-

зировать под нужды конкретного 

коллектива сами программы и их 

стоимость за счет перераспределе-

ния опций и профилактики. Эконо-

мия бюджета при этом достигает 

15–30%. Если отказаться от опции 

«стоматология», то можно снизить 

стоимость программы страхо-

вания на 20–25%. Стандартный 

пакет ДМС, как правило, остается 

прежним. Однако мы считаем, что 

будущее – за грамотным управле-

нием здоровьем сотрудников с по-

мощью специально разработанных 

сервисных программ».

Наталья Харина, 

управляющий директор 

управления урегулирования

убытков по личным видам

страхования Группы 

«Ренессанс страхование»: 
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затрат», – подчеркивает она. Отмечен 
рост мошенничества на этом рынке. 
«Надеемся, что с введением с 01 июня 
2016 года защищенных бланков по-
лиса мошенники потеряют интерес 
к этому виду», – говорит она.

Пока страхование мигрантов яв-
ляется более интересным направле-
нием с точки зрения прибыльности 
по сравнению с классическим ДМС, 
но менее стабильным из-за посто-
янных изменений миграционной 
политики, уверен Иван Шорников. 

Уровень страховой грамотности ми-
грантов растет, с 2016 года объем 
услуг в программе для мигрантов 
расширился (законодательное тре-
бование), и эти факты будут отри-
цательно сказываться на экономике 
продукта, что, скорее всего, приведет 
к росту стоимости полиса.

2016 год: рост 
за счет инфляции

«В начале 2016 года мы наблюдаем 
панический рост цен на рынке со сто-
роны наших конкурентов, – говорит 
Иван Командный. – Дело в том, что 
для большинства лидеров рынка сег-
мент ДМС был убыточен на протяже-
нии последних нескольких лет. Более 
того, в 2015 году, когда совокупный 
рост себестоимости приблизился 
к 15%, большинство страховщиков 
оставило цены на прежнем уровне. 
Это привело к накоплению еще боль-
ших убытков. Реактивное управле-

ние этой ситуацией привело к резко-
му росту цен в 2016 году, даже более 
резкому, чем того требует реальная 
ситуация». Некоторые другие игро-
ки рынка также обращают внимание 
на вероятный скачок цен на страховые 
полисы в 2016 году и связывают с ним 
рост страховых взносов в 2016 году.

Опрошенные «Профилем» специ-
алисты и руководители страховой от-
расли ждут в основном продолжения 
в 2016 году тенденций, сложившихся 
в 2015-м. И прежде всего медленного 
роста отрасли. Пессимисты говорят 
о 2-процентном росте сбора премий, 
оптимисты – о 5–7-процентном, что 
может даже превысить инфляцию 
по итогам года.

По нашим прогнозам, говорит 
Иван Шорников, в 2016 году прирост 
рынка ДМС составит около 2%, объем 
вырастет до 132–133 млрд рублей. Рост 
будет обусловлен в большей степени 
инфляцией, в меньшей – развитием 
розничных продаж, включая новый 
вмененный вид – страхование мигран-
тов. Наталья Клименко также не дает 
больше 2–3% роста сборов, в основном 
за счет корпоративных клиентов.

Наталья Харина, управляющий 
директор управления урегулирова-
ния убытков по личным видам стра-
хования Группы «Ренессанс страхова-
ние», уверена в 5–7% роста, убеждая, 
что «за последние девять лет ДМС 
стало неотъемлемой частью соцпаке-
та, поэтому рынок, скорее всего, ждет 
умеренный рост». Цифру 7% называет 
и Андрей Шарков.

Средней позиции придержива-
ется Тамара Смирнова, ожидая 3–5% 
роста, исходя из статистики I квартала 
2016 года (+4,7%).

Антон Кушнер заочно ей возража-
ет: традиционно сегметт ДМС в I квар-
тале показывает больший рост, чем 
в целом по году, – в I квартале 2015-
го все началось с 8-процентного номи-
нального роста, и по году он составил 
3,6%. Первый квартал 2016 года пока-
зал рост всего лишь на 4,7%. Кушнер 
не называет точную цифру, но, похо-
же, склоняется к лагерю пессимистов: 
продолжится рост ДМС за счет средств 
физлиц и достигнет не менее 20%. 
Корпоративное ДМС покажет отри-
цательный прирост, следует ожидать 
развития каналов дистрибуции про-
дуктов по ДМС для физических лиц, 
таких, как банки, сall-центры, салоны 
мобильной связи, почтовые отделе-
ния, а также следует ожидать роста 
доли интернет-страхования. ■

Опрошенные 
«Профилем» 
эксперты 

прогнозируют
рост рынка ДМС 
от 2–3% до 5–7% 

в 2016 году. 
И обеспечен 

этот рост будет 
инфляцией – 

ростом 
стоимости 

полисов ДМС

«В условиях экономической неста-

бильности большинство компаний 

столкнулось с необходимостью 

пересмотра своих расходов, в том 

числе на страхование. Многие 

предприятия не готовы полностью 

отказаться от добровольного 

медицинского страхования, однако 

заинтересованы в оптимизации 

программ ДМС и снижении их 

стоимости. Учитывая новые поже-

лания своих действующих и по-

тенциальных партнеров, компания 

«Энергогарант» разработала новые 

пакеты «антикризисных» программ, 

которые сокращают расходы стра-

хователя, сохранив при этом набор 

медицинских услуг, необходимых 

конкретной организации. Если ра-

нее были востребованы комплекс-

ные программы, то в настоящее 

время мы предлагаем оптимизиро-

ванные программы, учитывающие 

специфику условий труда в той или 

иной организации, заболеваемость, 

возрастной состав коллектива. Со-

вместно с заказчиком мы определя-

ем набор наиболее востребованных 

медицинских услуг, перечень лечеб-

ных учреждений. Кроме того, мы 

готовы предложить сочетание услуг 

ОМС и ДМС, в некоторых случаях 

включаем франшизу или софинан-

сирование. За длительный период 

работы «Энергогарант» создал об-

ширную базу лечебных учреждений 

с различным уровнем оснащения, 

профилем медуслуг, отличающихся 

дополнительным сервисом. Это по-

зволяет нашим клиентам выбирать 

для своих программ такие лечеб-

ные учреждения, которые, с одной 

стороны, отвечают современным 

требованиям диагностики и лече-

ния, с другой – имеют ценовую по-

литику, соответствующую бюджету 

заказчика».

Наталья Клименко, 

директор департамента 

личного страхования 

ПАО «САК «Энергогарант»:
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Участники рэнкинга
В данном рэнкинге представлены 
50 крупнейших страховщиков по объ-
ему премий и выплат по добровольно-
му медицинскому страхованию. В их 
числе АО «СК «Внешэкономстрах», чья 
лицензия приостановлена с 01 июня 
2016 года.

Объем премий по добровольному 
медицинскому страхованию в I квар-
тале 2016 года по сравнению с тем 
же периодом прошлого года вырос 
на 4,7%, до 61,8 млрд рублей. Темп 
роста премий ниже, чем в среднем 
по рынку (12,8%).

Количество страховщиков, за-
нимающихся этим видом страхова-
ния, сократилось с 201 в I квартале 
прошлого года до 164. Концентрация 

сегмента ДМС продолжает увеличи-
ваться: на 50 крупнейших компаний 
приходится 98% премий (в I квартале 
2015 года – 96,7%). Для 13 компаний 
из топ-50 ДМС является основным 
видом деятельности, в том числе для 
четырех – единственным.

Распределение премий по ре-
гионам неоднородно. На Москву 
приходится 70,5% премий (в I квар-
тале 2015 года – 63,6%). На Санкт-
Петербург, находящийся на 2-м месте, 
приходится лишь 6,3% премий. В Ре-
спублике Ингушетия, Еврейской АО, 
Республике Калмыкия, Республике 
Тыва, г. Севастополе ДМС практически 
отсутствует – премии не превышают 
1 млн рублей. В 43 регионах РФ пре-
мии по ДМС сократились. Наиболее 

сильно пострадали Республика Тыва 
(-79,7%), Московская область (-78,7%), 
Тюменская область без ХМАО – Югры 
и Ямало-Ненецкого АО (-76,3%), За-
байкальский край (-71,2%). Можно 
сказать, что реально ДМС присутству-
ет только в московском регионе.

25 компаний из топ-50 показали 
темп роста выше среднерыночного. 
Лидерами по темпам роста бизнеса 
являются ООО «СК «Сбербанк Стра-
хование», ООО «СК «Ромед» и ООО 
«СК «Екатеринбург». Среди компаний 
первой десятки объем премий вырос 
у 6 страховщиков. ПАО «Росгосстрах», 
СПАО «Ингосстрах», АО «Альфастра-
хование», АО «СО «ЖАСО» показали 
отрицательную динамику объема 
премий.

 Текст:  Татьяна Никитина, руководитель управления страховых рейтингов Национального рейтингового агентства
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Основные показатели рынка ДМС за I квартал 2016 года

№ Рег. № Наименование Город Объем 
премий 
(тыс. 
руб.)

Кол-во за-
ключенных 
договоров 
страхова-
ния (шт.)

Средняя 
премия 
(руб.)

Объем 
выплат 
(тыс. 
руб.)

Кол-во 
урегули-
рованных 
убытков 
(шт.)

Источник: НРА.

1 1208   СОГАЗ Москва 28 647 149 97 814 292 874 6 655 916 150 686

2 3828   АЛЬЯНС ЖИЗНЬ Москва 6 070 664 2147 2 827 510 1 108 111 64 360

3 1209   РЕСО-ГАРАНТИЯ Москва 3 819 693 111 940 34 123 1 779 676 559 430

4 928   ИНГОССТРАХ Москва 2 515 369 114 436 21 981 2 034 895 973 387

5 2239   АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ Москва 2 449 795 14 472 169 278 1 208 094 773 054

6 1   РОСГОССТРАХ Москва 2 359 143 313 143 7534 900 734 41 661

7 263   ЖАСО Москва 1 939 841 10 395 186 613 2 077 609 11 015

8 1284   ГРУППА РЕНЕССАНС СТРАХОВАНИЕ Москва 1 405 483 134 702 10 434 743 368 66 996

9 1298   КАПИТАЛ СТРАХОВАНИЕ Когалым 1 310 311 416 3 149 786 387 885 12 348

10 621   ВСК Москва 1 220 445 118 936 10 261 416 776 18 061

11 1834   ЭНЕРГОГАРАНТ Москва 1 128 727 18 901 59 718 356 729 7858

12 1427   МАКС Москва 939 208 2362 397 633 365 569 70 692

13 1216   ЧУЛПАН Альметьевск 577 438 185 3 121 286 131 381 1688

14 1307   СОГЛАСИЕ Москва 574 703 22 218 25 867 387 111 11 745

15 3398   ВТБ СТРАХОВАНИЕ Москва 522 825 146 245  3575 486 658 18 605

16 2708   ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ Москва 465 932 3 155 310 667 71 654 23 096

17 3256   МЕТЛАЙФ Москва 377 711 71 954 5249 174 184 166 037

18 3528   СПАСЕНИЕ Казань 364 140 907 401 477 86 640 24 758

19 983   УРАЛСИБ Москва 348 734 15 124 23 058 284 264 30 505

20 1336   КАПИТАЛ-ПОЛИС Санкт-Петербург 279 906 573 488 492 146 048 63 970

21 3847   НЕЗАВИСИМАЯ СТРАХОВАЯ ГРУППА Москва 247 527 668 370 549 81 125 1202

22 141   МЕДЭКСПРЕСС Санкт-Петербург 241 954 1691 143 083 121 679 16 510

23 3127   СУРГУТНЕФТЕГАЗ Сургут 195 154 13 605 14 344 34 110 1243

24 907   ИНВЕСТИЦИИ И ФИНАНСЫ Москва 191 093 3088 61 882 30 653 311

25 2496   АБСОЛЮТ СТРАХОВАНИЕ Москва 182 604 24 594 7425 121 348 10 188

26 3313   УГМК-МЕДИЦИНА Екатеринбург 168 102 8761 19 188 54 705 13 298

27 413   МСК СТРАЖ Рязань 145 774 21 697 6719 40 417 9094

28 1621   ЯКОРЬ Москва 125 018 636 196 569 53 729 848

29 3826   ВИТА-СТРАХОВАНИЕ Сургут 120 483 3 40 161 000 33 939 567

30 3943   АК БАРС-МЕД Казань 116 691 4 252 27 444 25 919 1036

31 3348   РОМЕД Москва 111 505 1348 82 719 60 348 1880

32 3211   ЮГОРИЯ Ханты-Мансийск 103 844 39 997 2596 38 056 1590

33 3451   РОСМЕД Москва 100 888 31 607 3192 39 667 18 906

34 3099   ОПОРА Москва 98 086 91 1 077 868 36 436 1970

35 4331   СБЕРБАНК СТРАХОВАНИЕ Москва 95 663 193 882 493 6974 411

36 2489   АСКО Набережные Челны 94 918 114 453 829 76 146 1121

37 1675   ЛИБЕРТИ СТРАХОВАНИЕ Санкт-Петербург 93 546 47 967 1950 53 926 9693

38 3300   СПАССКИЕ ВОРОТА Салехард 91 087 845 107 795 51 453 1809

39 3972   РЕНЕССАНС ЖИЗНЬ Москва 74 395 11 945 6228 8931 141

40 3487   БИН СТРАХОВАНИЕ Москва 73 612 19 340 3806 25 453 1658

41 3279   ВНЕШЭКОНОМСТРАХ Москва 70 199 118 594 907 36 220 177

42 630   ГАЙДЕ Санкт-Петербург 65 653 4853 13 528 31 153 7658

43 1908   РЕГИОНГАРАНТ Москва 63 935 69 926 594 19 747 787

44 1083   ЗЕТТА СТРАХОВАНИЕ Москва 63 054 25 333 2489 18 602 742

45 3799   БРИТАНСКИЙ СТРАХОВОЙ ДОМ Москва 58 087 311 186 775 32 240 603

46 3467   СИБИРСКИЙ СПАС Новокузнецк 56 130 9039 6210 17 237 5689

47 397   ГЕЛИОС Москва 51 504 5993 8594 20 023 727

48 518   БАСК Белово 50 663 709 71 457 38 578 10 168

49 461   СТРАХОВАЯ ГРУППА МСК Москва 47 006 570 82 467 119 832 6295

50 574   СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ ЕКАТЕРИНБУРГ Екатеринбург 46 782 8322 5621 23 085 4625
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Лидером сегмента с огромным 
отрывом от остальных является АО 
«СОГАЗ» (28,6 млрд из 61,8 млрд руб-
лей). Разница с ООО «СК «Альянс 
Жизнь», находящимся на втором ме-
сте в рэнкинге по данному виду, со-
ставляет 22,6 млрд рублей.

По сравнению с I кварталом про-
шлого года в состав топ-20 вошли 
ООО «СК «Альянс Жизнь» (2-е место), 
АО «Страховая группа «Уралcиб» 
(19-е место) и ЗАО «СК «Капитал-
Полис» (20-е место) и взамен вы-
бывших ООО «Вита-Страхование» 
(29-е место), АО «СК «Транснефть» 
(114-е место) и ОАО СК «Альянс» 
(93-е место). АО «СК «Транснефть» пе-
реводит бизнес в АО «СОГАЗ», а ОАО 
СК «Альянс» – в ООО «СК «Альянс 
Жизнь».

Средняя премия значительно 
отличается у разных компаний, что 
связано с ориентацией на коллектив-
ные или индивидуальные договоры. 
Компании с низкими и средними 
премиями предлагают краткосроч-
ные продукты. Так, средняя стои-
мость полиса ДМС для мигрантов со-
ставляет от 860 до 2 тысяч рублей 
при объеме покрытия от 100 тысяч 
до 3 миллионов рублей.

Тренды развития рынка

Основными тенденциями 2016 года 
являются сокращение количества за-
ключенных договоров (на 11 тысяч 
в I квартале), рост тарифов. Остаются 
востребованными достаточно доро-
гие программы страхования с воз-
можностью лечения за рубежом. Так-
же страховые компании предлагают 
программы для физлиц, ранее застра-
хованных по корпоративным про-
граммам. В регионах получили рас-
пространение коробочные продукты 
по ДМС, в том числе от критических 
заболеваний.

Если в 2015 году положитель-
ное влияние на сегмент ДМС оказало 
введение медицинского страхования 
мигрантов, то в 2016-м драйверы ро-
ста отсутствуют. При этом ДМС как 
часть социального пакета сохраня-
ется, а кризисные явления выража-
ются в снижении количества застра-
хованных, сокращении страховых 
программ. В 2015 году существен-
ного роста стоимости ДМС не про-
изошло, но в 2016 году ожидается 
10–12-процентный рост в связи с уве-
личением стоимости медицинских 
услуг, при оказании большинства ко-

торых используются импортные обо-
рудование, материалы и лекарства.

Еще одной приметой кризиса 
является рост обращаемости в ме-
дицинские учреждения, особенно 
по программам с частичным софинан-
сированием со стороны застрахован-
ных сотрудников.

По итогам I квартала 2016 года 
объем выплат составил 22,3 млрд ру-
блей, что на 3,6% выше, чем за I квар-
тал 2015 года. На топ-50 страховщиков 
пришлось 21,16 млрд рублей. Из них 
29 компаний имеют средний коэффи-
циент выплат выше среднерыночного 
уровня, в том числе 2 – более 100%: 
АО «Страховая группа «Уралсиб» 
(254,9%), АО «СО «ЖАСО» (107,1%).

Рынок ДМС находится в стагна-
ции. Клиенты стремятся к снижению 
издержек, что приводит к сокраще-
нию программ (в основном за счет сто-
матологических услуг, стационарного 
лечения), переходу в менее дорогие 
ЛПУ, введению франшиз.

Как и в прошлые годы, ДМС для 
большинства страховых компаний 
остается низкомаржинальным биз-
несом и используется как составная 
часть комплексных программ для кор-
поративных клиентов. ■
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«Н 
адевайте спецодежду, 
каскетки и защитные 
очки. Передвигаться 
можно только по жел-

тым и зеленым дорожкам, – наставляли 
журналистов сотрудники завода Nissan 
в Санкт-Петербурге перед экскурсией 
по предприятию. – Будьте вниматель-
ны – у нас здесь ездят самоходные до-
ставщики комплектующих». Экипиро-
ванные согласно технике безопасности, 
представители прессы побывали в це-
хах, посмотрели, как работают роботы, 
а как – люди, узнали о новой системе 
сортировки комплектующих и увиде-
ли в действии линию по сборке автомо-

билей. Неумолчный грохот, россыпи 
искр вокруг сварщиков, размеренные 
движения конвейера (по два человека 
на операцию), закрытые для посторон-
них опасные участки (например, цеха 
окраски и штамповки), проезжающие 
на тестирование готовые автомобили – 
сейчас завод работает только в одну 
смену, хотя раньше их было три. По сло-
вам генерального директора предпри-
ятия Дмитрия Михайлова, «уровень 
автоматизации составляет процентов 
30». Кстати, «самоходки», движущиеся 
по магнитным линиям, способны рас-
познать препятствие и вовремя остано-
виться – мы проверили.

Мероприятие, ради которого 
Nissan пригласил прессу в Санкт-
Петербург, было посвящено старту 
производства в России Murano третье-
го поколения. А оно, в свою очередь, 
приурочено к 10-летию основания 
российского завода компании.

Поздравить сотрудников пред-
приятия приехал вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Сергей Мовчан, 
зачитавший послание от губернато-
ра Георгия Полтавченко. Что неуди-
вительно – завод Nissan имеет статус 
Стратегического инвестиционного 
проекта региона. А заместитель ми-
нистра Минпромторга Александр Мо-

Nissan Murano третьего поколения будет 
производиться на заводе в Санкт-Петербурге

 Текст:  Галина Соловьева, Санкт-Петербург

«Мы сильно 
вложились в Россию»

автомобили
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розов с гордостью сообщил, что новый 
Murano будет первым автомобилем 
марки, в базовую комплектацию кото-
рого входит система «ЭРА-ГЛОНАСС». 
Это тоже неудивительно, так как зам-
министра входит в совет директоров 
АО «ГЛОНАСС». Чувства руководства 
Nissan по поводу визита высоких го-
стей выразил старший вице-президент 
по производству, управлению постав-
ками и закупками компании в Европе 
Колин Лоутер: «Мы стремимся стать 
сильным и надежным партнером для 
российской экономики».

После кратких речей генерального 
директора завода Дмитрия Михайло-
ва, Колина Лоутера и вице-президента 
«Nissan Восток» Филиппа Сайяра при-
сутствующим показали видеоролик 
о достижениях завода. А затем проде-
монстрировали всю нынешнюю произ-
водственную линейку петербургского 
автопредприятия – X-Trail, Pathfinder, 
Qashqai и, наконец, Nissan Murano.

Чиновники, позируя фотографам, 
поспешили первыми оценить не толь-
ко экстерьер, но и интерьер новинки и, 
усевшись в салон машины, с улыбками 
понажимали кнопочки, подержались 
за руль и погладили кожу сидений.

Для журналистов вид третьего по-
коления Murano не стал сюрпризом. 
«Мы хотим быть лидерами в сегменте 
кроссоверов в России, – заявил вице-
президент «Nissan Восток» Филипп 
Сайяр. – У нас есть для этого все воз-
можности. Тем более что само слово 
«кроссовер» было придумано именно 
нашей компанией, когда мы запуска-
ли первую версию Murano».

Дмитрий Михайлов на пресс-
конференции сообщил, что «c нача-
лом производства Murano в Санкт-
Петербурге Nissan производит в России 
95% автомобилей, продаваемых на рос-
сийском рынке». Однако на вопрос 
о том, какова точная цифра локали-
зации марки, он не ответил, приве-
дя только общие данные по альянсу 
Renault-Nissan – 63,8% и сообщив, что 
сейчас у Nissan в России локализованы 
металлические части кузова, бамперы, 
стекла, сиденья, выхлопные системы, 
тормозные и топливные трубки. Вооб-
ще, в том, что касается цифр, руководи-
тели компании готовы были говорить 
о славном прошлом – всего за 10 лет 
существования завода было произведе-
но более 230 тыс. автомобилей, исполь-
зовано 400 млн деталей и 2000 тонн 
краски, – но предпочли не конкрети-
зировать свое видение будущего. Ге-
неральный директор предприятия 

сообщил на пресс-конференции, что 
«производственная мощность завода – 
100 тыс. автомобилей в год. Сейчас мы 
производим меньше и ждем, когда си-
туация на рынке изменится».

«Ситуация меняется так стреми-
тельно, – сказал глава «Nissan Восток», – 
что нам приходится корректировать 
планы каждый месяц». В интервью 
«Профилю» он так объяснил, почему 
компания не готова сейчас назвать цену 
на новый Murano: «Мы распланировали 
запуск этой машины на российском 
рынке. В июне – презентация производ-
ства, в середине июля – тест-драйв для 
прессы, в течение августа мы опреде-
лимся с ценой, и 1 сентября – старт про-
даж в России».

«Мы видим огромный потенциал 
в российском рынке, а также считаем, 
что в России надо предлагать самые 
высокие технологические решения, – 
сказал «Профилю» Колин Лоутер. – Мы 
стараемся изучать потребности рос-
сийских покупателей и с удивлением 
и удовлетворением отмечаем, как хоро-
шо здешние водители владеют инфор-
мацией о всяких технических новин-
ках и насколько высокие требования 
они предъявляют к автомобилям».

Дизайн нового Nissan Murano 
изменился и внутри, и снаружи. 
Его прообразом стал концепт-кар 
Resonance, а вдохновением для его 
создателей – идея космических путе-
шествий. Интерьер подчеркивает пре-
миальный характер флагмана марки. 
Новый Murano будет предлагаться 
покупателям с 3,5-литровым бензи-
новым двигателем (249 л. с./325 Нм) 
или с гибридным силовым агрега-
том – 2,5-литровый бензиновый мо-

тор с компрессором и электромотор 
мощностью 15 кВт (254 л. с./368 Нм). 
Новая машина оснащена трансмисси-
ей X-Tronic. Динамика разгона и плав-
ность хода значительно улучшены 
благодаря переработке 60% деталей 
трансмиссии и расширенному диапа-
зону передаточных отношений.

Колин Лоутер также сообщил 
«Профилю» еще несколько техниче-
ских подробностей о новом автомоби-
ле: «Murano создан на D-платформе – 
такой же, как Pathfinder. Эта модель 
почти одновременно запускается 
в России и в США. Для того чтобы под-
готовить ее для выпуска на россий-
ский рынок, мы внесли определенные 
изменения, связанные с местными 
условиями. Например, был повышен 
дорожный просвет, усилена подвеска, 
чтобы ездить по ухабистым дорогам, 
был почти в два раза увеличен объем 
бачка для омывающей жидкости для 
ветрового стекла, так как зимой рос-
сийским водителям приходится часто 
пользоваться омывателем».

«В России трудно работать, так как 
страна очень большая и очень разная, 
поэтому предпочтения покупателей 
в разных регионах сильно отлича-
ются», – сказал «Профилю» Филипп 
Сайяр. И хотя в прошлом году Nissan 
продал в России 91 100 автомобилей 
(доля рынка – 5,7%), о прибыли, види-
мо, пока говорить не приходится. «На-
зовите хоть один бренд, работающий 
в России, который приносит прибыль 
в нынешней ситуации», – парировал 
Филипп Сайяр вопрос корреспонден-
та «Профиля». «Мы так сильно вло-
жились в Россию, что останемся здесь 
на долгие годы – для нас это долговре-
менная инвестиция», – добавил он. 
Действительно, инвестиции компа-
нии в первую очередь завода в Санкт-
Петербурге составили $200 млн, 
во вторую очередь – €167 млн.

«Ваша стратегия в бизнесе зави-
сит от того, как у вас устроены моз-
ги, – считает вице-президент «Nissan 
Восток». – Каждая марка в отдельно-
сти – Renault, Nissan и Lada – не была 
очень крупной. А благодаря нашему 
альянсу сейчас Renault-Nissan – третий 
в мире. И будет еще крупнее, так как 
только что мы купили Mitsubishi. По-
купая что-то, вы должны брать часть 
риска на себя, и благодаря этому у вас 
есть возможность расти. Именно так 
думает руководство Nissan. А если вы 
не готовы рисковать, то вы всегда бу-
дете на одном и том же уровне. Что нас 
не убивает, то делает сильнее». ■

«Мы видим 
огромный 
потенциал 

в российском 
рынке, а также 

считаем, что 
в России надо 

предлагать 
самые высокие 
технологические 

решения»
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П  
ока российские футболи-
сты проигрывали чемпио-
нат Европы матч за матчем, 
российские гонщики поко-

ряли другие высоты Франции. Про-
шедшая 18–19 июня одна из самых 
престижных гонок «24 часа Ле-Мана» 
завершилась самым лучшим образом 
сразу для двух команд из России. В ка-
тегории LMP2 на подиум поднялись 
пилоты G-Drive Racing и SMP Racing, 
занявшие второе и третье места соот-
ветственно. Первое место с отрывом 
в три минуты завоевала французская 
команда Signatech Alpine.

Не менее интересной оказалась 
борьба среди самых скоростных бо-
лидов в категории LMP1. Практиче-
ски чудом заводская команда Porsche 
одержала победу в легендарном 
марафоне. К концу гонки уверенно 
лидировала Toyota. Ее экипаж не до-
пустил ни одной ошибки, демон-

стрируя безупречную работу. Отрыв 
от преследователей составлял целую 
минуту, и публика с уверенностью 
называла победителей. Но за три ми-
нуты до финиша на предпоследнем 
круге произошло невероятное – япон-
ский прототип остановился и не смог 
продолжить движение, подарив со-
перникам победу. Трибуны взвыли 
от неожиданности. В итоге на подиум 
поднялся второй экипаж Toyota, заво-
евав второе место. А третье и четвер-
тое достались командам Audi.

Всего в 2016 году на старт марафо-
на, который проходил уже в  84-й раз, 
вышли 60 машин. Из них до финиша 
добрались только 44. Автомобили со-
ревновались в четырех категориях – 
LMP1, LMP2, LM GTE Pro и LM GTE Am. 
Самая большая конкуренция была 
в классе LMP2 – 23 машины. В сорев-
новании нет гендерных различий, 
в этом году в гонке участвовали две 

женщины: датчанка Кристина Ниль-
сен в категории LM GTE Am и францу-
женка Инес Таттингер, составившая 
конкуренцию российским пилотам 
в классе LMP2.

Кольцо выносливости

Первый старт «24 часа Ле-Мана» состо-
ялся в далеком 1923 году и с тех пор 
проводился ежегодно, за исключени-
ем 1936 года из-за всеобщей забастов-
ки во Франции, 1940–1948 годов из-за 
Второй мировой войны и 1968 года 
из-за студенческих волнений.

Изначально все команды состоя-
ли из двух пилотов, сменявших друг 
друга. Некоторые гонщики пробова-
ли преодолеть все 24 часа в одиночку, 
надеясь сэкономить время на смене 
пилота. Первым таким смельчаком 
стал британец Эдди Холл в 1950 году. 
Когда по завершении гонки у него 

 Текст:  Александра Кошкина, Ле-Ман

Догнать за сутки
Российские гонщики завоевали два призовых 
места на марафоне «24 часа Ле-Мана»

автомобили
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спросили, как же он ходил в туалет, 
не покидая кабину, пилот признался, 
что мочился прямо в комбинезон.

Его «подвиг» в 1952 году повто-
рил француз Пьер Левег. Но на 23-м 
часе марафона у его машины отка-
зала коробка передач, а затем и дви-
гатель. С его именем связана самая 
большая трагедия, которая произо-
шла в Ле-Мане. В 1955 году его авто-
мобиль столкнулся с машиной со-
перника (по одной из версий, пилот 
заснул) и вылетел прямо на трибуны 
со зрителями. Рухнувшие обломки 
и последующий пожар унесли жиз-
ни 82 человек. Погиб и сам гонщик, 
которого выбросило из машины, по-
скольку в то время ремни безопас-
ности еще не использовались. Вскоре 
подобные эксперименты были запре-
щены, в настоящее время один пилот 
может провести за рулем не более че-
тырех часов подряд и не более 14 ча-
сов за всю гонку. А в конце 80-х было 
введено правило, согласно которому 
экипаж должен состоять как мини-
мум из трех пилотов.

До 1969 года гонка начиналась 
с забега спортсменов, который теперь 
называют «старт в стиле Ле-Мана». Ав-
томобили были припаркованы в одну 
линию вдоль боксов, а напротив стоя-
ли пилоты. По команде нужно было 
перебежать дорогу, сесть в машину, за-
вести ее и стартовать. Подобную прак-
тику признали небезопасной – пилоты 
забывали про ремни безопасности, 
что приводило к смерти при аварии 
на старте. Наконец в 1969 году бель-
гийский гонщик Жаки Икс, дебютиро-
вавший в Ле-Мане, отказался бежать, 
спокойно дошел до своего автомобиля, 
пристегнулся, а затем стартовал. Ту 
самую гонку он выиграл, доказав бес-
смысленность забега, и фирменный 
«стиль Ле-Мана» остался в прошлом.

Именно на этом марафоне заро-
дилась традиция душа из шампан-
ского на подиуме. Наибольшее число 
побед завоевал датский гонщик Том 
Кристенсен – 9 раз, из них 6 раз под-
ряд. За колоссальные успехи его про-
звали «мистером Ле-Ман». Чаще всего 
побеждали британцы (33 раза), затем 
французы (27) и немцы (15).

Знаменитая трасса носит назва-
ние «кольцо Сарта» – по названию 
департамента Сарт, к которому отно-
сится город Ле-Ман. Изначально коль-
цо насчитывало 17,3 км и с тех пор 
несколько раз укорачивалось. В на-
стоящее время его длина – 13,6 км. 
По большей части трасса состоит 

из дорог общего пользования, имеет 
38 поворотов, 80% расстояния прихо-
дится в полный газ.

24 часа скорости

В июне 2016-го во Францию съеха-
лись тысячи туристов – помимо 24-ча-
сового марафона в стране проходит 
чемпионат Европы по футболу. На до-
рогах пробки, в том числе благодаря 
забастовкам против реформы тру-
дового законодательства, по радио – 
новости о российско-французском 
скандале из-за буйства футбольных 
болельщиков из России.

Небольшой затор образовал-
ся и по дороге в Ле-Ман. На выезде 
с платной трассы протестовали до-
рожные работники, они раздавали 
листовки водителям, извинялись 
и подчеркивали, что не перекрывают 
дороги, а лишь немного затрудняют 
движение. Пара жандармов спокойно 
наблюдала за происходящим.

Посетили гонку и мировые зна-
менитости. Одним из фаворитов 

стал актер Джеки Чан, совладелец 
команды Baxi DC Racing, соревновав-
шейся в категории LMP2. Впрочем, 
его экипаж не смог добраться до фи-
ниша и сошел на 234-м круге. Старт 
марафона объявил голливудский ак-
тер Брэд Питт. Среди зрителей были 
замечены и другие звезды, такие как 
Джейсон Стейтем и Киану Ривз.

Говорят, что ни одна гонка Ле-
Ман не проходит без дождя. Таковой 
обещала стать и 84-я по счету. Заклю-
чительная квалификация 16 июня 
проходила в сложных метеоусловиях: 
солнце внезапно сменялось ливнями. 
Незадолго до старта гонки 18 июня 
снова полил дождь, пилоты были 
вынуждены следовать за машиной 
безопасности. Однако через час тучи 
рассеялись и больше не сгущались 
до конца соревнований.

Несмотря на капризы погоды, 
в категории LMP2 экипаж болида 
№ 26 G-Drive Racing, который пред-
ставляли россиянин Роман Русинов, 
немец Рене Раст и британец Уилл Сти-
венс, впервые сумел завоевать поул-
позицию. Старт двух других россий-
ских экипажей SMP Racing был менее 
выгоден. Виталий Петров, Виктор 
Шайтар и Кирилл Ладыгин показали 
лишь 17-й результат в квалификации. 
Тем более впечатляющим выглядит 
их третье место на подиуме. Вторая 
команда в составе Михаила Алешина, 
француза Николя Минасяна и ита-
льянца Маурицио Медиани долж-
на была стартовать с 14-й позиции, 
но из-за ошибки одного из пилотов 
скатилась на 19-е место. По итогам 
гонки экипаж показал седьмой ре-
зультат в своем классе.

За время гонки экипаж G-Drive по-
казал лучшее время, но так и не смог 
догнать победителей. Роман Русинов 
признался, что они сделали все воз-
можное, учитывая все неприятности 
и ошибки, которые случились во вре-
мя соревнований. Прокол колеса, 
включение мотора раньше времени 
и еще одна ошибка стоили команде 
трех минут отставания от лидеров. 
Русинов, ставший в прошлом году 
чемпионом гонок на выживание, 
но так и не сумевший покорить Ле-
Ман, выглядел расстроенным. Одна-
ко ранее выше третьей позиции пи-
лот не поднимался, поэтому серебро 
в прошедшем марафоне тоже можно 
считать великолепным результатом. 
В июле команда отправится на следу-
ющий этап в Германию, где пройдет 
гонка «6 часов Нюрбургринга». ■

В 2016 году 
на старт 

марафона 
«24 часа 
Ле-Мана», 
который 

проходил уже 
в 84-й раз, 

вышли 60 машин. 
До финиша 
добрались 

только сорок 
четыре
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афиша

Международный джазовый фестиваль Jazz a Vienne 
(Джаз-а-Вьен) начали проводить в 1981 году. Осо-
бенный интерес представляет древнеримский 
амфитеатр на 7 тысяч зрителей, отреставриро-
ванный в 1938 году, с великолепной акустикой 
и прекрасной панорамой на город и Рону. Основ-
ной темой фестиваля этого года будет голос и ги-
тара. Выступят обладательницы таких больших 
женских голосов, как лауреатка премий «Грэмми» 
канадка Дайана Кролл, французско-израильская 
певица Яэль Наим, американка Лиза Симон. 
Открывает фестиваль уникальный французский 
трубач и композитор ливанского происхождения 
Ибрагим Маалуф с двумя последними альбома-
ми. У фестиваля есть и бесплатная программа, 
главная часть которой запланирована на 3 июля, 
когда весь город будет охвачен танцами и музы-
кой.

фестиваль Джаз 
на античных 
подмостках Вьен, 

28 июня – 15 июля

выставка Школа Родченко 
и «Grand Tour: Русская версия»
Москва, Мультимедиа Арт Музей, 28 июня – 11 сентября

выставка-
ярмарка 
Прикупи 
шедевр
Лондон, 27 июня –

3 июля

Проект «Grand Tour: Русская версия» – 
это «фотографические путешествия» 
по городам Италии (Рим, Неаполь, 
Венеция). На организованной при уча-
стии «Норильского никеля» выставке 
представлены акватинты из альбома 
«Коллекция видов Тосканы», выпу-
щенного в Милане в 1840–1845 годах. 
Гравюры были созданы с первой ита-
льянской дагерротипной серии видов 
Флоренции, Пизы и Ливорно. Другая 
интересная выставка (организована 
при поддержке Panasonic) посвящена 
10-летию Московской Школы фотогра-
фии и мультимедиа им. А. Родченко. 
В этом году выпускницу школы На-
талью Максимову включили в евро-
пейский рейтинг женщин-фотографов 
младше 30 лет. А в программу «Форум» 
Берлинского кинофестиваля 2016 года 
был отобран фильм «Эликсир» выпуск-
ника школы Даниила Зинченко.

Международная выставка 
изобразительного ис-
кусства и антиквариата 
Olympia International Fine 
Art & Antiques Fair прово-
дится 44-й год. Крупнейшая 
ярмарка искусства в стране, 
на которой будут работать 
160 арт-дилеров, предлагает 
свыше 55 тысяч произве-
дений. Ценовой диапазон 
– от £100 до £1 млн. Во время 
выставки проходит несколь-
ко гламурных мероприятий, 
проводятся экскурсии, 
предусмотрена программа 
лекций для профессионалов 
в сфере арт-рынка.

XXV церемония 
награждения 
лауреатов премии 
«Хрустальная 
Турандот»
Государственный 

академический театр

имени Е. Вахтангова,

27 июня

Это первая негосудар-
ственная театральная 
премия, учрежденная 
в 1991 году. Лауреатам вру-
чают хрустальную фигурку 
китайской принцессы 
Турандот. Почетный приз 
«За долголетнее и доблест-
ное служение театру» при-
сужден народному артисту 
СССР Василию Лановому 
и директору театра Ленком 
Марку Варшаверу.

Christie’s 
«Определяя 
британское 
искусство»
Лондон, 30 июня

Среди лотов картины 
и скульптуры знаменитых 
британских художни-
ков. В их числе полотно 
английского художника-
экспрессиониста Фрэнсиса 
Бэкона «Версия № 2. Лежа-
щая фигура со шприцем 
для подкожных инъекций» 
(Version No. 2 of a Lying 
Figure with Hypodermic 
Syringe) 1968 года. Пред-
варительная оценка по за-
просу £20 млн. 

Шорт-лист 
7-го российского 
конкурса «Новая 
детская книга»
Москва, 1 июля

Будут отобраны не больше 
10 рукописей в номинации 
«Внеклассные истории», 
«Мир фэнтези» и «Новая 
детская иллюстрация» 
и 10 работ художников 
в номинации «Новая 
детская иллюстрация». 
Главный приз – контракт 
с издательством «РОС-
МЭН» на публикацию или 
иллюстрирование одной 
из книг конкурса.
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В прокате в России

с 30 июня

«Тарзан. Легенда» 
(2016)
The Legend of Tarzan
США, приключения, 
109 мин.
В фильме «Тарзан. Ле-
генда» авторства Дэвида 
Йейтса главный герой, 
который уже давно полно-
ценный член лондонского 
общества, возвращается 
в джунгли: необходимо 
защитить Конго от воена-
чальника, контролирующе-
го алмазные рудники. Тар-
зана изобразил Александр 
Скарсгард из «Настоящей 
крови», его возлюбленную 
Джейн – Марго Робби. 
Компанию им составили 
Сэмюэль Л. Джексон, 
Джон Херт и Кристоф 
Вальц.
Бюджет:

«Вторая 
жизнь Уве» 
(2015)
En man som heter 
Ove
Швеция, драма/комедия, 
116 мин.
Шведский прокатный хит: 
черная комедия о по-
жилом ворчуне, которого 
раздражают соседи 
и который безуспешно 
пытается свести счеты 
с жизнью.
Бюджет:

В прокате в США

с 1 июля

«Микроб и бензин» 
(2015)
Microbe et Gasoil
Франция, драма/комедия, 
105 мин.
Новая история от вы-
думщика Мишеля Гондри 
(«Вечное сияние чистого 
разума», «Пена дней»). 
Двое школьников стро-
ят дом на колесах 
и отправляются 
в путешествие. 
Бюджет: 

4
млн

 евро

кино Большой и добрый Спилберг
Великобритания, Канада, США/В прокате в России 

с 30 июня

После исторических драм «Линкольн» 
и «Шпионский мост» мэтр Стивен 
Спилберг обратился к сказке, да 
не к какой-нибудь, а к придуманной 
мастером черного юмора Роальдом 
Далем (тем самым, который написал 
«Чарли и шоколадная фабрика»). 
В «Большом и добром великане» 

маленькая девочка Софи повстречает 
существо, которое познакомит ее 
с опасной Страной гигантов. Герой 
окажется единственным не людое-
дом этого края. Главные роли испол-
нили Марк Райлэнс, Ребекка Холл 
и дебютантка в большом кино 
Руби Барнхилл.

кино 
Живой труп 
по-американски
США/В прокате в России 

с 30 июня

Режиссеров картины «Человек – швей-
царский нож» Дэна Квана и Дэниела 
Шайнэрта отметили в категории 
«драма» на фестивале независимого 
кино «Сандэнс». Герой Пола Дано (Пьер 
Безухов в сериале «Война и мир») Хэнк 
застрял на необитаемом острове и 
собирается повеситься. В последний 
момент он видит на берегу труп (Дэниел 
Рэдклифф). Оказывается, что Мэнни 
(так его зовут) не вполне мертв: может, 
например, что-то говорить. Хэнк пони-
мает, что с помощью трупа он выживет 
и вернется домой, ведь Мэнни способен 
выполнять множество функций, напри-
мер, служить водным транспортным 
средством. 

сериал Очень 
страшное лето
США/С 28 июня на Freeform

На телевидении все более 
модными становятся 
фильмы ужасов. «Разгар 
лета» (в оригинале – Dead of 
Summer) – сериал от продю-
серов популярнейших «Од-
нажды в сказке» и «Остаться 
в живых». Оттуда же в новое 
шоу перекочевала и ак-
триса Элизабет Митчелл. 
Средоточием зла в «Разгаре 
лета» оказывается лагерь 
на Среднем Западе 1980-х. 
Его вожатые столкнутся 
не только с первой любовью, 
но и с первыми убийствами.

$180
млн

4
млн

 евро
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Формально создание Соединенных Штатов Америки 
стоило 83 млн долларов – ровно столько в серебря-
ных монетах потратили мятежные штаты на армию 
Джорджа Вашингтона, отстоявшую их независи-
мость от британского короля. Причиной той войны 
были именно деньги. По сравнению с метрополией 
налоговый пресс на разбогатевших колонистов 
намеренно ужесточался, что вызвало естественный 
протест, шедший под лозунгом No taxation without 
representation! («Нет налогов без представитель-
ства!») Изначально будущие мятежники хотели 
лишь иметь представительство в британском 
парламенте, чтобы избавить себя от налоговых экс-
периментов метрополии. Не случайно первым боем 
войны за независимость США считается сожжение 
американскими колонистами летом 1772 года 
британского военного корабля, следившего именно 
за сбором пошлин на товары, отправлявшиеся 
из колоний в метрополию. За следующие несколько 
лет ситуация настолько накалилась, что в 1775 году 
депутаты от 13 американских колоний, собравшись 
на общий конгресс, решили создать регулярную 
армию для войны против британского короля.
Зарплату рядовому установили в 10 серебряных 
долларов. Первые отряды повстанцев финанси-
ровались за счет добровольных пожертвований 
и займов у богатых предпринимателей, но для на-
стоящей войны требовались совсем другие деньги. 
И выход нашли в учреждении собственной финан-
совой системы.
Специально для финансирования армии конгресс 
учредил бумажные «континентальные билеты» 
с номиналом в серебряных долларах. Стоимость 
этой бумаги декларативно приравняли к звонкой 
монете. В 1775 году сочли, что для войны хватит два 
миллиона бумажных долларов.

Но оказалось, что война с большой Британской им-
перией – это очень затратное дело. В итоге за пер-
вый год напечатали 6 млн бумажных долларов, 
а в следующем, 1776 году – уже 25 млн. Всего же 
за 5 лет войны напечатали бумажек на сумму свыше 
226 млн. Так воюющие колонии узнали, что такое 
инфляция. Через год за 11 бумажных долларов 
давали 10 серебряных, через три – 5 бумажек за се-
ребряный доллар. В 1780 году серебряный доллар 
официально стоил 40 бумажных «континентальных 
долларов», а к концу войны за серебряную монету 
давали уже 250 бумажек.
За три первых года войны цены на еду и товары пер-
вой необходимости выросли в 8 раз. К концу войны, 
как говорили в Нью-Йорке, за «воз долларов нельзя 
было купить воз продовольствия». Лошадь стала 
стоить 150 тыс. бумажных долларов, а пара сапог – 
600. В армии мятежных колоний начали бунтовать 
солдаты – к тому времени их зарплата (80 бумаж-
ных долларов) стала откровенно нищенской.
Выход нашли во введении своеобразного «воен-
ного коммунизма», отныне каждый штат обязали 
вместо денег сдавать на армию натурой – про-
довольствием и снаряжением. Одновременно 
начали массово конфисковывать собственность 
«лоялистов», сторонников сохранения единства 
с британской метрополией. Только в Нью-Йорке 
конфисковали имущества на 4 млн фунтов стер-
лингов – фантастическая тогда сумма, например, 
весь импорт Британских островов в тот год не пре-
вышал 15 млн.
Немалую роль в финансировании независимости 
США сыграли и «каперы», то есть пираты, получив-
шие от конгресса «разрешение» грабить англий-
ские торговые суда. За годы войны они захватили 
более 600 кораблей, награбив ценностей на 18 млн 
серебряных долларов.
Но ни бумажные деньги, ни конфискации и грабежи 
в промышленных масштабах не спасли бы мятеж-
ные штаты, не получи они поддержку со стороны 
врагов британской короны. Сепаратистов из буду-
щих США тогда активно поддержали три большие 
колониальные империи – Франция, Испания и Гол-
ландия. В самом начале войны они охотно предо-
ставили мятежникам заем на 3 млн. серебряных 
долларов для покупки оружия.
Затем один только французский король, чтобы 
сделать геополитическую гадость своему англий-
скому коллеге, предоставил мятежникам из США 
«субсидии» на 8 млн серебряных долларов. По под-
счетам французских историков, в те годы военная 
помощь Парижа американским сепаратистам 
превысила 2,5 млрд долларов в ценах второй по-
ловины XX века. ■

Сколько стоила 
независимость США
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